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ЗЛОБА ДНЯ
Сергей ВАЛЬЧЕНКО, 

редактор отдела 
силовых структур

«Вторую войну за независимость» 
объявил израильский премьер-министр 
Биньямин Нетаньяху, предупредив, что 

его страна вступает во «второй этап» 
долгой и трудной битвы с ХАМАС. По-
груженная во мрак, страдающая от 

непрекращающегося огня Газа продол-
жает катиться в полную катастрофу.
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ЕЩЕ ОДИН ЭТАП КРОВАВОГО ПУТИ

Израильские танки на территории 
сектора Газа.

Нетаньяху назвал 
цель Израиля 
в наземной операции 
против ХАМАС

ДВОЙНОЕ ВОЗВРАЩЕНИЕ ЮЛИИ ЕФИМОВОЙ
Звезда мирового плавания снова в России и готовится 
выйти на старт

ТРИ ПОДНОЖКИ 
ЗЕЛЕНСКОМУ 

ОТ ИЗРАИЛЬСКОЙ 
АРМИИ

В Киеве очередная «зрада»: там очень огор-
чены обострением палестино-израильского 
конфликта и желают его быстрейшего заверше-
ния. Но не потому что Зеленский и его команда 
озаботились жертвами среди арабов и евреев. 
Нет, причины «миролюбия» киевских властей 
совсем в другом.

Вспомним, до 7 октября Украина была 
практически единственным получателем за-
падной военной помощи. По разным оценкам, 
Киев приобрел на халяву и в долг от стран 
НАТО оружия и военной техники более чем на 
$100 млрд. Это примерно два годовых военных 
бюджета такой страны, как Франция.

ВСУ получили сотни танков и боевых 
бронированных машин, орудий и реактивных 
систем, миллионы снарядов. Казалось, поток 
не иссякнет никогда и сможет компенсиро-
вать немалые потери украинских военных в 
«контрнаступе». И тут вдруг у коллективного 
Запада появился новый реципиент — Израиль. 
Уже несколько крупных партий боеприпасов, 
предназначенных Украине, переадресованы 
Израилю.

Судя по намерению ЦАХАЛ воевать в Газе 
до самого конца, боеприпасов израильской 
армии понадобится еще много. Так же как и ком-
плексов ПВО. Так что всего этого добра Киеву 
достанется уж точно меньше, чем могло бы.

Читайте 3-ю стр.

КУДА УХОДЯТ ТАЧКИ
Все больше машин не встает на учет после 

продажи
Московские власти в октябре 

рапортовали о снижении числа ав-
томобилей на дорогах на 8%. В аб-
солютных цифрах это значит, что на 
столичные улицы в середине осени 
не вышло 240 тысяч автомобилей, 
которые колесили по Москве еще в 
сентябре. Таким образом, де-факто 

выполняется задача деавтомобили-
зации города, которая не провоз-
глашалась в открытую, но прямо 
следует из задачи снизить загрузку 
улично-дорожной сети. Куда делись 
пропавшие с улиц автомобили, вы-
яснял «МК».
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Петр ШЕЛИЩ, председатель 

Союза потребителей РФ
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ВЕРДИКТ В ПОЛЬЗУ 
ПОТРЕБИТЕЛЯ

Глава Банка России отмечает юбилей
Председатель Центробанка Эльвира Набиуллина 29 

октября отмечает свой 60-летний юбилей. Ее можно считать 
старожилом во властных коридорах: только во главе Банка 
России она стоит уже свыше 10 лет, а карьеру во властных 
коридорах начала и того раньше — в конце 90-х. При этом 
вряд ли найдется во власти еще хоть один столь же часто 
критикуемый персонаж — ни пол, ни возраст не спасают 
Набиуллину от хулы оппонентов. Ее традиционно обвиняют 
в либерализме, в услужении «мировой закулисе», в нежела-
нии фиксировать курс рубля, раздавать дешевые кредиты 
и печатать ничем не обеспеченные денежные знаки. Но ко-
манда ЦБ под ее руководством упорно гнет свою линию на 
свободное плавание рубля и таргетирование инфляции. «МК» 
вспоминает о самых ярких этапах карьеры, достижениях и 
неудачах главы финансового мегарегулятора «МК».

Читайте 5-ю стр.

ЭЛЬВИРА — ПОВЕЛИТЕЛЬНИЦА РУБЛЯ
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Менее десяти километров осталось преодолеть 
нашим бойцам, чтобы замкнуть клещи вокруг Авде-
евки. За нее уже третью неделю, с 10 октября, идут 
ожесточенные бои. По словам военного эксперта 
Юрия Кнутова, Авдеевка буквально кишит солдатами 
ВСУ, поэтому преодолеть это небольшое расстояние 
будет непросто и не так быстро, как хотелось бы. Тем 
временем к утру 29 октября стало известно, что в 
обстановке строгой секретности из Авдеевки был 
выведен командный пункт ВСУ, что явно свидетель-
ствует о неуверенности противника.
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АВДЕЕВСКАЯ 
РОКИРОВКА ВСУ
Киев распорядился вывести 

из укрепрайона штаб группировки
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ХОМЯК ВЗЯЛСЯ НАНИЗЫВАТЬ 
БУСЫ НА СВОИ ЗУБЫ

Странное поведение до-
машнего хомяка привело в 
Советскую ветеринарную 
клинику столицы его хо-
зяев. Супруги посетовали, 
что у их любимицы Милки 
больше не закрывается 
рот, причем в буквальном 
смысле.

Как стало известно «МК», 
несчастный зверек не-
сколько дней подряд спал 
и бодрствовал с одним и 
тем же выражением мор-
дочки. Владельцы Милки 
решили, что у их малышки 
проблемы с дыхательной 
системой, и показали ее 
хирургу Татьяне Полуни-
ной, которая сразу поняла, 
в чем проблема. На ниж-
нем резце Милки плотно 
застряла бисеринка. Ве-
роятно, аксессуар попал 
в корм грызуну.

— Смекалка и ловкость 

помогли доктору удержать 
в руке маленького хомяка 
и снять колечко бисера, не 
повредив зуб и не прибегая 
к анестезии, — рассказали 
в Комитете ветеринарии 
города Москвы. — Для гры-
зуна это может быть смер-
тельно опасно. Хомяк не 
отличает пластмассовые 
элементы от привычного 
зернового корма и с легко-
стью может принять их за 
пищу. Пациентке в данном 
случае повезло: бисеринка 
не попала в желудок, а ее 
извлечение обошлось 15-
минутной процедурой.

Кстати, если бы бисе-
ринка осталась во рту жи-
вотного, у хомяка могло 
развиться воспаление за-
щечного мешка. А если бы 
Милка проглотила бисер, у 
нее случилась бы закупор-
ка кишечника.

МАМА НЕ СМОГЛА ДОКАЗАТЬ, 
ЧТО У ДЕТСКОЙ ТРАВМЫ БУДУТ 

ВЗРОСЛЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ
50 000 рублей компен-

сации морального вреда 
отсудила мама у детско-
го сада, где ее дочь упала 
и разбила подбородок. 
Женщина утверждает, что 
из-за оставшегося шрама 
малышка стала стесняться 
своей внешности. 

Как выяснил «МК», По-
дольский городской суд 
рассмотрел иск матери 
7-летней девочки Дарьи 
(имя изменено) к детскому 
саду, который посещала 
дочь. Женщина обвинила 
администрацию учрежде-
ния в халатном отношении, 
которое привело к трав-
мированию ее ребенка. 
Это произошло в марте. 
Подготовительная группа 
подмосковного детского 
сада собиралась возвра-
щаться с прогулки в поме-
щение. Воспитательница 
построила детей парами 
и повела в здание. Не-
сколько мальчишек реши-
ли напоследок поиграть в 
снежки, началась возня. 
Один из мальчиков пустил 
снежок в товарища, тот, 
пытаясь от него увернуть-
ся, не удержался на ногах. 
Падая, он задел впереди 
стоявшую Дашу. Девочка 
тоже упала и ударилась 
подбородком, из которого 
хлынула кровь. Воспитате-
ли оказали девочке первую 
помощь и позвонили отцу. 
Родители отвезли дочку в 
травмпункт, где врачи на-
ложили пациентке повяз-
ку и отправили лечиться 
домой.

Мать утверждала, что в 
этот день дорожки прогу-
лочной зоны в садике не 
были обработаны противо-
гололедным материалом 

— именно поэтому дети 
упали. Однако комиссия 
опровергла это: по каме-
рам видно, что дворник 
очистил территорию и по-
сыпал дорожки песком и 
солью. Воспитательнице, 
находившейся с детьми, 
сделали выговор за ненад-
лежащее исполнение ра-
ботником возложенных на 
него обязанностей. Прав-
да, мама Даши посчитала, 
что этого недостаточно, и 
через суд запросила у сада 
компенсацию — 250 000 ру-
блей. Женщина настаива-
ла, что ситуация негативно 
повлияла на дочь: у Даши 
снизилась самооценка, 
возникли трудности при 
общении со сверстниками, 
при упоминании о травме 
наблюдаются психологи-
ческие реакции. Также ис-
тицу тревожит, что возник-
ший на месте травмы шрам 
привлекает внимание 
детей. Мама уверяет, что 
падение повлекло за со-
бой неизгладимое обезо-
браживание лица дочери. 
Из-за этого ребенок стал 
сутулиться и опускать го-
лову вниз, стараясь скрыть 
поврежденную часть лица. 
При этом другая воспита-
тельница, опрошенная су-
дом, опровергала доводы 
мамы. Сотрудница не за-
метила никаких комплек-
сов у Даши.

Судья приняла решение, 
что организация должна 
выплатить пострадавшей 
стороне 50 000 рублей 
компенсации морального 
вреда и компенсировать 
часть судебных расходов 
в размере 10 319 рублей 
(из запрошенных 50 000 
рублей).

СПАСАТЬСЯ ОТ ПОЖАРОВ 
ПРЕДЛОЖИЛИ В СПЕЦИАЛЬНОЙ 

ПАЛАТКЕ
Патент на оригинальный 

способ спасения людей 
при пожарах в помещени-
ях разработали и запатен-
товали ученые Липецкого 
государственного педуни-
верситета. Благодаря ему 
в случае возникновения 
возгорания люди смо-
гут спрятаться в палатку, 
скрытую в раму окна.

Устройство доволь-
но просто в исполне-
нии. Основная часть ее, 
своего рода полупалат-
ка, в разобранном виде 
больше всего похожа на 
фрагмент барабана (при-
мерно четвертую часть), 
прислоненный к стене. 
Ее каркас состоит из не-
скольких П-образных ра-
мок, а тент изготовлен из 
эластичного негорючего 
жаропрочного материа-
ла. В собранном виде 
вся палатка выглядит как 
большая буква «П», верх-
няя перекладина которой 
находится над верхней 
границей окна, а боковые 

перекладины спускаются 
вдоль краев окна к полу, 
где соединяются с шар-
нирным крепежом. Вся 
эта конструкция крепит-
ся к стене с помощью на-
личника, выполняющего в 
том числе и декоративную 
функцию. Напротив окна 
— прямоугольная площад-
ка, выложенная плиткой с 
минимальной теплопро-
водностью. Под подокон-
ником — телескопический 
воздуховод с устройством 
для нагнетания воздуха.

Во время пожара налич-
ники снимаются, задняя 
рамка остается прикре-
пленной к стене, а перед-
няя рамка опускается на 
землю и крепится к пло-
щадке специальными за-
жимами. «П» превращает-
ся в палатку, те, кто в ней 
укрылся, раскладывают 
телескопический воздухо-
вод, включают устройство 
для нагнетания воздуха 
и ждут прибытия пожар-
ных.

ДЛЯ ПОДНЯТИЯ 
ТОНУСА 

ПРИНЯЛИ 
ОСОБЫЙ 

СТАНДАРТ
ГОСТ на безалкогольные 

тонизирующие напитки 
принят на днях Межгосу-
дарственным советом по 
стандартизации, метроло-
гии и сертификации. Этот 
стандарт распространя-
ется на все тонизирующие 
напитки, в том числе энер-
гетические, не содержа-
щие алкоголя.

Стандарт определяет 
классификацию таких на-
питков по внешнему виду 
(прозрачные-непрозрачные), 
по степени насыщен-
ности двуокисью угле-
рода (газированные-
негазированные) и по 
способу обработки (с 
применением или без 
применения консерван-
тов, пастеризованные и 
непастеризованные, хо-
лодного или горячего роз-
лива и т.п.). Несмотря на 
то что действие стандарта 
не распространяется на 
чай и кофе в чистом виде, 
использовать для при-
готовления других видов 
тонизирующих напитков 
можно и их, и экстракты. 
Также в качестве добавок 
могут быть использованы 
собственно кофеин или 
экстракты других расте-
ний, которые его содер-
жат (например, гуарана 
или мате). Также можно 
использовать женьшень, 
левзею, радиолу розовую, 
лимонник и элеутерококк. 
Кроме того, в каждом на-
питке должно содержаться 
не более двух тонизирую-
щих веществ, в совокуп-
ности выделяемых все-
ми добавками. Еще одно 
ограничение — количество 
кофеина и витаминов в 
одной порции не должно 
превышать суточной нор-
мы. Транспортировать и 
хранить напитки следует в 
герметичной упаковке при 
температуре от 0 до +35. 

ПОДЕРЖАННУЮ ИНОМАРКУ 
ДЕШЕВЛЕ КУПИТЬ В МОСКВЕ, 

ЧЕМ В ПОДМОСКОВЬЕ
В честь Дня автомобили-

ста, который отмечается 
29 октября, в Мосстате 
подсчитали, насколько 
это дорогое удовольствие 
— иметь машину, если ты 
являешься жителем Мо-
сквы либо Московской 
области. 

Как сообщили «МК» в 
Мосстате, по сравнению с 
сентябрем прошлого года 
цены на отечественные 
авто в столице выросли 
на 8,3%, а в Подмоско-
вье, наоборот, снизились 
на 10,6%. Покупка нового 
отечественного легково-
го автомобиля в столице 
обойдется в среднем в 
сумму свыше 1 млн ру-
блей, в области — в 983,1 
тыс. рублей. С иномарками 
обратная ситуация: на но-
вую легковушку в Москве 
придется потратить 2,3 млн 
рублей, а в Подмосковье — 
2,4 млн рублей. Подержан-
ную иномарку тоже выгод-
нее покупать в столице, где 
она в среднем будет стоить 
1,6 млн рублей, в то вре-
мя как в области — 1,7 млн 
рублей. Авто зарубежного 
производства существен-
но подорожали, особенно 
в Подмосковье. В столице 
цены на новые иномарки 
выросли за год на 9,5%, на 
подержанные — на 23,1%. 
В области новые иномар-
ки повысились в цене на 
33,3%, подержанные — на 
41,7%.

Поменять резину также 
выходит выгоднее в об-
ласти. В Москве покупка 
шин обойдется в среднем 
в 6,6 тыс. рублей за штуку. 
Стоимость полного ком-
плекта — приблизительно 
26,4 тыс. рублей. В обла-
сти цена одной шины — бо-
лее 5,8 тыс. рублей. Чтобы 
«обуть» все четыре колеса, 
придется отдать порядка 
23,2 тыс. рублей.

Подавляющее большин-
ство водителей обращает-
ся для сезонной замены 

шин в автосервис. В Мо-
скве шиномонтаж одного 
колеса легкового автомо-
биля в сентябре 2023 года 
обходился в 625,36 рубля, 
а в Подмосковье — в 576,52 
рубля. Регулировка схода-
развала колес легковой 
машины в этот же период 
стоила в Москве в 2,2 тыс. 
рублей, в области — в 1,7 
тыс. рублей.

Что касается топлива 
— литр бензина АИ-92 в 
сентябре стоил в Москве 
50,86 рубля, в Подмоско-
вье — 51,71 рубля. Литр 
бензина АИ-95 обходился 
в столице в 56,85 рубля, в 
области — в 56,80 рубля. 
Еще дороже бензин АИ-98 
и выше: в Москве — 69,27 
рубля за литр, в области 
— 69,32 рубля за литр. 
Заправка автомобиля ди-
зельным моторным топли-
вом обходится в Москве в 
62,30 рубля за литр, в Под-
московье — в 63,82 рубля 
за литр. Самое дешевое 
— газовое моторное топли-
во: в столице оно стоило 
в сентябре 27,40 рубля за 
литр, в области — 26,42 
рубля за литр. Но двига-
телями, способными ра-
ботать «на газу», оснащено 
относительно небольшое 
количество машин.

Кроме того, автовла-
дельцы должны застра-
ховать своего «железно-
го коня». В Москве полис 
ОСАГО стоит в среднем 
16,5 тыс. рублей, в Мо-
сковской области — 13,5 
тыс. рублей. Если же об-
ладатели легкового авто 
желают оформить полис 
каско — добровольное 
страхование от стан-
дартных рисков (угона 
и ущерба), придется об-
легчить кошелек на куда 
более солидную сумму. 
Стоимость такого полиса 
в столице в среднем 83,7 
тыс. рублей, в Москов-
ской области — 65,2 тыс. 
рублей.

ИСТОРИЮ БОЛЕЗНИ МЛАДЕНЦА 
СОСТАВИЛИ ИЗ ИСТОРИИ ПОБОЕВ

8-месячный малыш 
регулярно подвергался 
жестоким пыткам на про-
тяжении всей своей не-
долгой жизни в квартире 
в центре Москвы. Выясни-
лось, что 31-летняя мать 
мальчика уже была лишена 
родительских прав на двух 
старших детей. 

Как стало известно «МК», 
в квартиру на Нижегород-
ской улице, где проживал 
малыш, полиция приеха-
ла в ночь на 28 октября. 
Чуть раньше жители дома 
услышали скандал. Голоса 
были такие громкие, что у 
соседей семейства залая-
ла собака. Жильцы, в част-
ности, слышали женский 
крик «Не трогай!». А вскоре 
мать вызвала «скорую» к 
младенцу. На 8-месячном 
ребенке буквально не было 
живого места. Его госпи-
тализировали в реанима-
цию с множественными 
гематомами и ушибами. 
Кроме того, у него были 
выявлены и старые травмы 
— перелом плечевой кости 
со смещением, который 
неправильно сросся, пере-
лом берцовой кости, синя-
ки на лице и теле. Все ука-
зывало на то, что младенца 
били неоднократно.

Мать пояснила, что яко-
бы упала на малыша в 
приступе эпилепсии. Ме-
сяцем ранее женщине дей-
ствительно требовалась 

помощь медиков из-за 
судорог. Но сейчас эта 
версия больше похожа на 
отговорку, особенно если 
учесть наличие у младенца 
старых травм. Кроме того, 
женщину не так давно ли-
шили родительских прав 
на двоих старших детей. 
Их бабушка хотела взять 
под опеку хотя бы одного 
внука, но в итоге мальчик 
так и остался в детском 
доме. Правда, пожилая 
женщина, как могла, пы-
талась ухаживать за ново-
рожденным — в частности, 
выводила мальчика на 
прогулку. Периодически 
жильцы видели с коляской 
и отца мальчика. Кстати, 
новый кавалер выглядел 
приличнее, чем его пред-
шественник: с предыду-
щим ухажером женщина 
неоднократно распивала 
алкоголь прямо в подъ-
езде.

Блюстители закона счи-
тают, что травмы малышу 
нанес кто-то из родителей. 
Пока задержаны оба, их 
усиленно допрашивают. 

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СКР по Москве Юлия 
Иванова, возбуждено уго-
ловное дело по статье 111 
часть 2 б («Умышленное 
причинение тяжкого вре-
да здоровью в отношении 
малолетнего с особой же-
стокостью»). 

telegram:@mk_srochno

В таких 
условиях 
жил малыш.
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АНТИСЕМИТИЗМ 
ОБЪЕДИНЕННЫХ

 НАЦИЙ
«Как делают антисемитом». Так называет-

ся книга запрещенного в служении и потому 
ставшего любимчиком либеральной интел-
лигенции отъехавшего диакона Кураева. Всю 
прошедшую неделю можно было наблюдать, 
как антисемитами назначались все подряд, 
вплоть до ООН. Здесь у нас тоже происходили 
интересные события. Например, Путин вы-
ражал удивление зарплатами, а силовики и 
духовенство — особенностями культурного 
обмена с «новыми россиянами».

За свою книгу Кураев в те времена был 
оплеван «русской» интеллигенцией с ног до 
головы. И в этой книге есть абсолютно созвуч-
ное современности замечание: «Я не считаю 
еврейский народ в чем-то хуже народа русского 
или любого другого. Я просто не считаю евреев 
лучше всех остальных народов. Но, кажется, 
сегодня даже это уже считается антисемитиз-
мом». Считается, еще как считается.

Израиль обвинил международную право-
защитную организацию Amnesty International 
в «антисемитизме и предвзятом отношении к 
еврейскому государству». За что же? За то, что 
правозащитники посмели указать: междуна-
родные правила ведения войны нарушаются 
обеими сторонами ближневосточного конфлик-
та. Да разве же так можно? Вот депутат изра-
ильского кнессета Мерав Бен Ари (женщина) 
четко указывает, что дети в Газе сами виноваты, 
что оказались под обстрелами: «Симметрии 

нет, дети в секторе Газа сами навлекли это 
на себя».

Генсек ООН Гутерриш опрометчиво заявил: 
«Атака ХАМАС произошла не на пустом месте, а 
палестинский народ на протяжении 56 лет под-
вергался удушающей оккупации. Их надежды на 
политическое решение их тяжелого положения 
тают». Израиль тут же призвал его уйти в от-
ставку, постпред Израиля в ООН Гилад Эрдан 
заявил, что его страна намерена отказывать в 
выдаче виз представителям ООН и уже отказала 
заму генерального секретаря по гуманитарным 
вопросам Мартину Гриффитсу.

А еще было крайне показательное голо-
сование в ООН по резолюции, призывающей 
к немедленному прекращению огня. Мировое 
большинство, 120 стран, проголосовало за. 
Против были 14 стран, в том числе, конечно, 
Израиль и США. Израиль тут же заявил, что ООН 
«больше не содержит в себе ни капли легитим-
ности». Естественно, был упомянут холокост 
и право Израиля на самозащиту. В ходе этой 
самозащиты за три недели от израильских 
бомб погибло почти 4 тысячи палестинских 
детей. Но призывать не убивать их — теперь 
антисемитизм.

Да, перед голосованием в Генассамблее 
с поправкой, что во всем виноват ХАМАС, по-
пыталась влезть Канада. Отклонение поправки 
было встречено в ООН овацией.

Потому что терпение лопнуло. Двуличие, 
двойные стандарты, манипуляции «сильных 
мира сего» достали мировое большинство. 
Процесс восстановления справедливости, раз-
рушения американской гегемонии, западного 
колониализма, подстегнутый началом СВО, 
стал уже очевиден.

Именно поэтому столь дерзок в нынешнем 
конфликте ближневосточный мир, который 
ранее побаивался открытой конфронтации 
с США. А сейчас — Эрдоган собирает мил-
лионный митинг против Израиля, пророчит 
Израилю исчезновение, обещает признать 
Израиль на международном уровне военным 
преступником. Заметьте, Турция — член НАТО. 
И Эрдоган грозит другому члену НАТО, глав-
ному члену: «Я предупреждаю США от вмеша-
тельства в палестино-израильскую войну. Мы 
поддерживаем наших невинных палестинских 
братьев и готовы защищать Палестину лю-
бой ценой». Иран устами своего президента 
Раиси говорит: «Тегеран не будет следовать 
предостережениям США от вмешательства 
в палестино-израильский конфликт». Египет 
предупредил Израиль не проводить военную 
операцию на Синайском полуострове и не при-
нял его извинения относительно случайного 
обстрела танком ЦАХАЛ египетской военной 
позиции вблизи КПП Рафах. Базы США в Сирии 
находятся под ударом.

Да и по «цивилизованному» миру идет вол-
на антиизраильских манифестаций.

Казалось бы, об Украине все забыли. Но тут 
на неделе воспрял глава евродипломатии Бор-
рель и, топнув ножкой, заявил: «Мы не можем 
позволить Путину поставить марионеточное 
правительство в Киеве и иметь российскую 
армию на нашей границе». Позвольте. А разве 
мы можем позволить Западу поставить ма-
рионеточное правительство в Киеве и иметь 
натовскую армию на нашей границе?

И здесь, и на Ближнем Востоке вдруг ока-
залось, что в эту игру могут играть двое. И 
теперь и Запад, и Израиль в бешенстве от того, 
что остальной мир стал применять к ним их же 
правила игры.

А у нас было интересно наблюдать, как 
тезисы об опасности неконтролируемой ми-
грации в Россию, за которые когда-то сажали 
русских националистов, становятся впол-
не легитимными. И вот уже выясняется, что 
рост числа насильственных преступлений и 
наркооборота и правда напрямую связан с 
завозом «ценных специалистов, без которых 
экономика России рухнет». И говорят об этом 
вполне официально и МВД, и Следственный 
комитет. Патриарх Кирилл смотрит глубже 
и говорит о мигрантах: «Такого рода люди 
не становятся нам близки ни по вере, ни по 
культуре. У них своя вера и своя культура. 
<...> Если иная вера, иная культура будут так 
распространяться, что в какой-то момент они 
сравняются или, не дай Бог, станут домини-
ровать, то мы потеряем страну, мы потеряем 
свою идентичность».

Говорят, даже готовятся какие-то зако-
нодательные инициативы с целью наведения 
порядка с миграцией. Посмотрим. Что-то ведь 
действительно меняется в стране.

Вот сейчас, например, совершенно точно 
изменятся зарплаты рядовых работников в 
космической отрасли. Потому что размерам 
этих зарплат удивился Путин, «упустили», го-
ворит. Боюсь, правда, ему еще много раз таким 
«упущениям» удивляться придется, когда он 
встретится с работниками других отраслей.

День памяти жертв 
политических репрессий попал 
в опалу
Есть в нашем календаре красные 
дни, есть черные. А есть такие, кото-
рые остаются черными, даже когда 
приходятся на красные, на выходные. 
В их числе — 30 октября, День памяти 
жертв политических репрессий. В 
этом году этот день выпал на поне-
дельник, так что календарный окрас 
вполне совпадает с трагическим 
содержанием памятной даты. Тем не 
менее сказать, что никакого диссо-
нанса в атмосфере дня не чувству-
ется, — значит, сильно покривить 
душой.

Есть ощущение, что для нашего госу-
дарства этот день нынче не красный, не чер-
ный, а никакой. Стертый. Ну, точнее, стирае-
мый. Процесс не завершен: постановление 

Верховного Совета РСФСР «Об установлении 
Дня памяти жертв политических репрессий» 
от 18 октября 1991 года формально остает-
ся в силе, его никто не отменял. Но резкое 
снижение — можно даже сказать, падение — 
статуса памятного дня видно, что называется, 
невооруженным глазом.

«Память о национальных трагедиях так 
же священна, как память о победах... До сих 
пор можно слышать, что эти многочисленные 
жертвы были оправданы некими высшими 
государственными целями. Я убежден, что 
никакое развитие страны, никакие ее успехи, 
амбиции не могут достигаться ценой чело-
веческого горя и потерь. Ничто не может ста-
виться выше ценности человеческой жизни... 
Важно не допустить под видом восстановле-
ния исторической справедливости оправда-
ния тех, кто уничтожал свой народ».

Процитированное выше — выдержки из 
выступления президента России Дмитрия 
Медведева 30 октября 2009 года. Лучше и 
точнее сказать по этому поводу... Ну нет, в 
принципе, сказать, наверное, можно. Нет 

пределов совершенству. Но сложно. По край-
ней мере, на субъективный взгляд обозре-
вателя «МК», больше до таких риторических 
вершин в этот день президенты России не 
поднимались. Да и вообще постепенно от-
странялись от него.

В последний раз участие главы госу-
дарства в мероприятиях, связанных с Днем 
памяти жертв политических репрессий, от-
мечено шесть лет назад: 30 октября 2017 года 
Владимир Путин присутствовал на церемонии 
открытия мемориала памяти жертв полити-
ческих репрессий «Стена скорби» (Москва, 
проспект Академика Сахарова). 

Тогда из президентских уст тоже прозву-
чали точные, верные слова о том, как «важно 
знать и помнить об этом трагическом перио-
де нашей истории», что «страшное прошлое 
нельзя вычеркнуть из национальной памяти 
и тем более невозможно ничем оправдать». 
Но и они, увы, начали уже забываться.

Само по себе это, конечно, не показатель. 
В государственном календаре много других 
важных дат, а у президента много других 
важных дел. Есть у государства и иные инсти-
туты. Однако эти иные институты не только не 
восполнили дефицит президентского внима-
ния, а совсем наоборот — занялись полным 
искоренением памятной даты.

Возьмем, например, сферу образования. 
Помнится, в 2009 году президента Медведева 
очень беспокоило то, что молодые люди в 
нашей стране не получают достаточно знаний 
о периоде репрессий: «Социологи провели 
опрос — почти 90 процентов наших граждан, 
молодых граждан в возрасте от 18 до 24 лет, 
не смогли даже назвать фамилии известных 
людей, которые пострадали или погибли в те 
годы от репрессий. И это, конечно, не может 
не тревожить». 

Ну так вот, можно с уверенностью сказать, 
что за прошедшие 14 лет ситуация если и 
изменилась, то в худшую сторону. Причем 
сделано это, мягко говоря, не без участия 
государства. В 2021 году День памяти был 
исключен из календаря образовательных 
событий на 2021–2022 учебный год. Нет, один 
раз, конечно, могло быть и случайностью. Но 

все повторилось и в следующем, и в текущем 
учебном году.

Календарь образовательных событий на 
2023–2024 год содержит массу значимых для 
страны дат, как то, например: День сотрудника 
органов внутренних дел РФ (10 ноября), День 
рождения Деда Мороза (18 ноября), Междуна-
родный день объятий (21 января), День пожар-
ной охраны (30 апреля), День рождения ГИБДД 
(3 июля), День физкультурника (13 августа)... Но 
от Дня памяти жертв политических репрессий 
в школьном календаре не осталось и следа. И 
это уже, понятно, никакая не случайность.

Не менее показательна и ситуация с «Воз-
вращением имен» — общероссийской граж-
данской акцией памяти жертв политических 
репрессий: участники, сменяя друг друга, 
зачитывают имена людей, безвинно погиб-
ших в годы сталинского террора. В Москве 
«Возвращение имен» проходит традиционно 
накануне памятной даты, 29 октября, у Соло-
вецкого камня (Лубянская площадь). Точнее 
сказать — проходило: в последний раз в очном 
формате акция прошла в 2019 году.

В общем, если дела у нас пойдут так и 
дальше, в том же направлении и теми же 
темпами, то совсем нельзя исключать, что 
в некоем не слишком отдаленном будущем 
исторической ошибкой будет признано — и, 
соответственно, «исправлено», отменено — и 
постановление Верховного Совета РСФСР от 
18 октября 1991 года.

Что, разумеется, никак не отразится на 
тех, для кого 30 октября не просто один из 
дней календаря: они продолжат его отмечать, 
независимо от текущей политической конъ-
юнктуры. Но, безусловно, катастрофически 
снизит — уже на глазах снижает — общий 
национальный иммунитет к тому, что, как нас 
уверяли рулевые нашего государственного 
корабля, больше никогда и ни при каких об-
стоятельствах не повторится. 

Как говорил товарищ Сталин, «нет таких 
крепостей, которые не могли бы взять боль-
шевики». Нет таких безумных «социальных 
экспериментов», которые не смогла бы по-
вторить страна, потерявшая память.

Кирилл ИВАНОВ.
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Решение Центробанка поднять ключе-
вую ставку сразу с 13% до 15% стало 
шоком для большинства аналитиков, 
ожидавших увеличения показателя 
максимум до 14%. Этот ход регулято-
ра сделает и без того дорогие потреб-
кредиты еще недоступнее, а вот рубль 
на него отреагировал неоднозначно. 
Сначала американская и европейская 
валюты начали дешеветь, но к концу 
торгового дня пятницы постарались 
отыграть позиции и закончили бирже-
вой день на уровне около 94 рублей 
за доллар и 99,6 рубля за евро. Что 
будет с рублем в начале ноября и как 
отразится на нем решение Банка Рос-
сии до конца года, «МК» рассказали 
эксперты. 

За минувшую неделю рубль укрепился 
почти на 3% к доллару и евро. Его усиление 
было вызвано тремя факторами. Во-первых, 
начался налоговый период, который всегда 
играет на руку отечественной валюте. Он за-
кончится 30 октября, но до этого момента его 
влияние на курс рубля будет положительным. 
Во-вторых, отечественная валюта продолжа-
ет ощущать воздействие Указа Президента 
России об обязательной продаже валютной 

выручки компаниями-экспортерами. Третьим 
вдохновляющим на укрепление фактором для 
рубля стало увеличение ключевой ставки Банка 
России выше ожиданий рынка — сразу на 2%. 

Позитивом в этой связи оказались на-
полнены и прогнозы экономических экспертов. 
Одни прогнозируют укрепление рубля к уров-
ням в районе 90 рублей за доллар, другие верят 
в готовность отечественной валюты отвоевы-
вать позиции у доллара намного активнее. К 
примеру, по мнению финансового аналитика 
BitRiver Владислава Антонова, начавшееся 
некоторое время назад укрепление рубля по-
лучило значительную поддержку со стороны 
Банка России и на следующей неделе оно 
продолжится. Влияние налогового периода, 
напротив, прекратится, а вот воздействие Указа 
Президента РФ о продаже валютной выручки 
будет отражаться на курсе рубля еще в течение 
полугода. После решения Центробанка резко 
увеличилась вероятность снижения доллара до 

92–93 рублей, а евро — до 98–99 рублей уже в 
ближайшие дни, отметил эксперт. 

В целом воздействие ключевой ставки на 
рубль стало более длительным и опосредо-
ванным из-за ухода нерезидентов, западных 
санкций и ограничений на движение капита-
ла. Такого мнения придерживается главный 
аналитик Совкомбанка Михаил Васильев. По 
его словам, решение ЦБ РФ окажет умеренно 
позитивное влияние на рубль в ближайшие 
дни. «Повышение ключевой ставки приведет 
к удорожанию кредитов, что снизит потре-
бительский и инвестиционный спрос, в том 
числе спрос на импорт, а также снизит спрос 
на валюту, — поясняет эксперт. — Кроме того, 
повышение ставок по депозитам и доходностей 
облигаций увеличит привлекательность рубле-
вых сбережений и повысит спрос на рубли». 
Аналитик ожидает, что доллар к концу года 
будет торговаться в диапазоне 94–98 рублей, 
а евро окажется в коридоре 99–104 рубля. 

При этом наиболее радикально настро-
енные аналитики утверждают, что можно ожи-
дать и более серьезного воздействия ключе-
вой ставки на рубль. В частности, директор 

департамента корпоративных финансов ИК 
«ИВА Партнерс» Артем Тузов полагает, что 
повышение ставки до 15% стало суровым сиг-
налом для рынка и всех финансовых и произ-
водственных корпораций. Для них настало 
время снижать инвестиции и сокращать кре-
дитные линии. «Можно ждать падения ВВП, 
— предупредил аналитик. — Как следствие, 
снизится и спрос на импорт, что приведет к 
укреплению российской валюты, возможно, 
до 75–80 рублей за доллар к концу года». 

В рассуждениях о возможности рубля 
укрепиться выше ожиданий наиболее опти-
мистично смотрящие на ситуацию финансисты 
не забывают и о ситуации на нефтяном рынке. 
Так, член наблюдательного совета Гильдии 
финансовых аналитиков и риск-менеджеров 
Александр Разуваев выразил уверенность, что 
до конца года доллар способен подешеветь до 
85 рублей, но главное влияние на это окажет 
продажа выручки экспортеров и дорожающая 
нефть, хотя и ключевая ставка тоже сыграет 
свою роль. А к весне 2024 года доллар вполне 
может достичь рубежа в 80 рублей при со-
хранении прописанных указом президента 
ограничений и достаточном притоке валюты 
в страну, чему всегда способствует рост цен 
на нефть, отметил эксперт.

Наталия ТРУШИНА.

КУДА УХОДЯТ ТАЧКИ
c 1-й стр.

Одна из очевидных причин сни-
жения автомобильного «поголо-
вья» на дорогах Москвы — от-
крытие новых транспортных 

систем, отмечает лидер движения «Синие 
ведерки» Петр Шкуматов: «Люди попросту 
пересели на электрички. Запустили диаметры 
МЦД по самым проблемным направлениям, 
вот народ и пересел. По нашим оценкам, толь-
ко с Ленинградского и Рязанского направле-
ний ушло более 50 тысяч авто в сутки, и это 
минимум».

Не стоит забывать и о перетоке подержан-
ных автомобилей из столицы в регионы, где 
спрос на машины сейчас намного превышает 
предложение, а платные парковки и другие 
строгости пока не развернулись в полную силу. 

«Вы сейчас не найдете свободного места на 
автовозе из Москвы на популярные направле-
ния, в сторону, скажем, Казани, Самары или 
Ростова-на-Дону, — говорит специалист по 
подбору подержанных автомобилей Алексей 
Островский. — Наибольшим спросом пользу-
ются автомобили, которые собирались в Рос-
сии до 2022 года, как раз в Москве их постепен-
но заменяют на новых «китайцев» или дорогие 
модели по параллельному импорту».

Если посмотреть на автопарк в масштабах 
всей России, то он стареет и тоже может посте-
пенно сокращаться, уверен вице-президент 
Национального автомобильного союза Антон 
Шапарин. «Выбытие парка — это естественный 
процесс, — отмечает эксперт. — У нас очень 
старый парк, среднему российскому автомо-
билю почти 15 лет, и если мы парк не обновля-
ем — а именно это у нас и происходит, новых 
машин остается мало, — тогда мы и должны 
видеть его ускоренное сокращение».

Но есть еще один фактор, на который пока 

мало обращают внимания. «Мы достоверно не 
знаем, сколько на самом деле в России авто-
мобилей, — подчеркнул Шапарин. — Можно 
опираться на данные Госавтоинспекции; но 
если автомобиль снимается с регистраци-
онного учета, то он фактически пропадает 
из статистики». 

Число таких «невидимок» на дорогах рас-
тет. «Продал три машины за последнее время, 
— говорит Шапарин. — Ни одна из них не вста-
ла на учет, но все три активно эксплуатируются. 
Я у всех аннулировал регистрацию, этих машин 
для ГАИ нет. А на самом деле они есть».

Наличие «машин-невидимок» можно оце-
нить по сайтам объявлений о продаже авто-
техники: около 10% продаваемого парка на 
момент продажи сняты с учета (разумеется, 
это не мешает им при желании продавцов ез-
дить по дорогам). Езда с аннулированной ре-
гистрацией дело рискованное, но лишь в том 
случае, если такой автомобиль попадет в поле 
зрения инспектора ДПС с соответствующим 

флажком в базе данных. «Добавим сюда об-
ратный случай: автомобили, которые на учете 
стоят, но на самом деле от них остались одни 
документы, а сами машины давно уничтожены 
и ждут только «доноров» для переклепки-
переделки, — напомнил Антон Шапарин. — В 
результате вся система регистрации автотех-
ники нуждается в серьезной переработке для 
устранения этого хаоса».

Что же до реального снижения «автопо-
головья», оно, судя по всему, в Москве дей-
ствительно есть. «Репрессивные меры в отно-
шении водителей снижают их качество жизни 
и вынуждают переходить на общественный 
транспорт», — говорит вице-президент НАС. 
Известны и «целевые показатели»: по рас-
четам ЦОДД, примерно 30% автомобилей, 
или около миллиона в абсолютных цифрах, 
должно «испариться» с московских улиц, что-
бы оставшимся было легче. И это при условии 
нерасширения автопарка.

Антон РАЗМАХНИН.

ДЕНЬГИ

ОБЩЕСТВО

ГОРОД

СТЕРТАЯ ДАТА КАЛЕНДАРЯ
«Возвращение имен». 
29.10.2016, Москва.
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СТАВКА НЕ СДАСТ РУБЛЬ
Продолжит ли отечественная 
валюта укрепляться в ноябре?

СЕГО ДНЯ

Путин на встрече с работниками 
космической отрасли удивился 
размерам их зарплат.

 с Дмитрием ПОПОВЫМ
НЕДЕЛЬКА

Такие цифры приводит 
SuperJоb, подчеркивая, 
что прирост зарплаты, 
которую работодатели 
предлагают соискате-
лям, за последние два 
года составил 42,1%. По 
данным компании, весьма 

востребованны и програм-
мисты Java: им владельцы 
компаний готовы платить до 
полумиллиона рублей — на 
30,4% больше по сравнению 
с 2021 годом. Доля вакансий 
на удаленке в сегменте «IT, 
Интернет, телекоммуника-

ции, связь» в октябре 2023-
го достигла 35% (в октябре 
2019-го она не превышала 
10%). При этом разницы 
в доходах специалистов, 
работающих в офисе, 
удаленно или в гибридном 
формате, нет.

Подготовила Ольга ГРЕКОВА
NON-STOP

Помочь людям, пострадавшим от урагана «Отис» в мексиканском Акапулько, 
решили люди, находившиеся поблизости. В частности, в эпицентр стихии прибыли ры-
баки из местного яхт-клуба, чтобы участвовать в поисках сограждан, попавших в беду. 
Смертоносный «Отис» уже унес жизни от сорока до полусотни человек. Однако прави-
тельство популярного курортного города реагирует очень медленно, сетуют жители. 
Вдобавок к человеческим потерям, как нередко бывает в подобных ситуациях, прибави-
лись и материальные: ситуацией воспользовались мародеры. Нечистоплотные деляги 
выносили вещи из магазинов и из разрушенных домов.

в месяц могут получать разработчики Python, 
iOS и PHP на руки после уплаты налогов. 
И это еще без учета бонусов и дополнительных льгот.550 тыс. руб

КАДР

ЦИФРА

ЧП

КЛИМАТ

ДЕНЬГИ

ПОСЛЕ АВАРИИ НА ШАХТЕ ПОД КАРАГАНДОЙ ВЛАСТИ КАЗАХСТАНА 
НАЦИОНАЛИЗИРУЮТ ПРЕДПРИЯТИЕ

В МОСКВЕ ОЖИДАЕТСЯ ЕГИПЕТСКАЯ ПОГОДА

В Казахстане продолжа-
ется ликвидация произо-
шедшей 28 октября аварии 
на угольной шахте имени 
Костенко. Предприятие, при-
надлежащее международной 
компании ArcelorMittal (владе-
ет в Казахстане 15 угольными 
шахтами и железорудными 
рудниками), располагается в 
Карагандинской области. По 
сообщению пресс-службы 
компании, во время аварии 
под землей находилось 252 
человека, спасатели смогли 
вывести на поверхность 
205 шахтеров. На момент 
подписания номера «МК» в 

печать количество погибших 
шахтеров составило 45 че-
ловек, шли активные поиски 
пропавших людей. Работы 
затруднены разрушенным 
оборудованием и обвалом 
пород. Причиной катастрофы, 
предположительно, стало 
возгорание с последующим 
взрывом газометана в лаве. 
Власти Казахстана готовят-
ся передать предприятие в 
собственность государства, и 
не видят перспектив деятель-
ности индийского бизнесме-
на, председателя правления 
ArcelorMittal Лакшми Миттала 
в Казахстане, поскольку в 

поддержание производства 
на предприятии он практиче-
ски не вкладывается, а аварии 
продолжаются. Предыдущая 
произошла 17 августа на шах-
те «Казахстанская» — загоре-
лась конвейерная лента, 13 
человек пострадали, пятеро 
погибли, пожар до сих пор не 
потушен.

Аномально теплая погода, 
фактически пик тепла, 
прогнозируется в Москве 
первого ноября, в среду. 
Воздушные массы придут с 
севера Африки и принесут 
невероятное тепло. Об этом 
рассказал научный руководи-
тель Гидрометцентра России 
Роман Вильфанд в интервью 
агентству «Москва». «Ночь 
с 31 октября на 1 ноября 
будет египетской, темпера-
туры — плюс 7–9, — говорит 

специалист. И днем очень 
комфортно: плюс 10–12. 
По области можно ожидать 
и тринадцати градусов. 
Таким образом, москвичей 
и жителей области ждет 
экстремальное тепло — на 7 
градусов выше обычных для 
этого времени года значе-
ний». Последний московский 
рекорд для первого ноября 
синоптики зафиксировали в 
1934 году: плюс 12,6 градуса. 
Однако перед теплым на-

ВО ЧТО РОССИЯНЕ ГОТОВЫ ВЛОЖИТЬ СРЕДСТВА?
Положу деньги на депозит 26%
Куплю валюту 20,7%
Приобрету облигации 17,2%
Куплю недвижимость 16,8%
Инвестирую в акции 11,8%
Вложусь в драгметаллы 6,3%

ЧТО ИМЕННО ВЫ ПРЕДПОЧЛИ БЫ ИЗ ОБЪЕКТОВ НЕДВИЖИМОСТИ?
34%

13,8%
11,7%

10,3%
Коммерческие объекты (офисы, склады, магазины)

Зарубежный дом

Жилье на курорте

Квартиру в Москве

Недвижимость перестала быть самым популярным вариантом инвестирования, скатив-
шись за год с первого на четвертое место рейтинга покупательских предпочтений. Виной 
тому — повышение ключевой ставки до 15%. Об этом говорят результаты свежего 
онлайн-голосования Индикаторов рынка недвижимости.
И только квартира в Москве остается вечной ценностью. Впрочем, и такой, казалось бы, 
надежный актив не принесет прибыли.
«По нашему прогнозу, стоимость квартир на вторичном рынке российской столицы в 
ближайшем году может упасть по меньшей мере на 10 процентов — как за счет снижения 
цен непосредственно в объявлениях, так и за счет торга», — комментирует руководитель 
аналитического центра Олег Репченко.
Но даже при таком раскладе для большинства людей, желающих не инвестировать 
свободные деньги, а решить квартирный вопрос для своей семьи, покупка жилья продол-
жит оставаться недоступной. ИВ
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УМЕР НАШ КОЛЛЕГА ВЛАД КОВЛЕЙСКИЙ
26 октября после про-

должительной болезни на 
47-м году жизни умер Вла-
дислав Ковлейский.

Влад пришел в «МК» 
сразу после школы. Ра-
ботал в отделе учащейся 
молодежи. Потом, когда в 
1998 году при «МК» стал вы-
ходить еженедельный жур-
нал «МК-Бульвар», трудился 
там. Очень скоро стал сна-
чала заместителем главного 
редактора, а потом и глав-
ным редактором журнала. 
В 2014–2015 годах он был 
главным редактором рос-
сийской версии журнала 
«Плейбой».

Влад, нам будет тебя не 
хватать. Ну как же так?..

Геннадий Аврамен-
ко, фотограф: «Влад был 
исключительного чувства 
юмора человек. От того, 

что он позволял мне вы-
творять в «Стоп-кадре» 
«МК-Бульвара», я до сих пор 
жмурюсь от ужаса. При его 
редакторстве были самые 
лютые гонзожурналистские 
дни журнала, с переполнен-
ными пепельницами и с вод-
кой из чайника».

Алексей Королев, 
писатель, журналист: 
«Рассуждать о неспра-
ведливости ухода в сорок 

шесть лет не имеет смыс-
ла: смерть несправедлива 
по определению. Хочется 
сказать о другом. Многие 
сейчас вспоминают, каким 
он был общительным и по-
зитивным, какие-то шуточки 
бесконечные, совместные 
активности все время всем 
приходят в голову. Мало кто 
знает, как Влад был на самом 
деле внутренне одинок. По 
разным причинам. Мне бы 
хотелось, чтобы его помнили 
хотя бы для того, чтобы это 
одиночество как-то скрасить 
— даже если кажется, что 
уже поздно».

Прощание с Владом со-
стоится 30 октября в 10.30 по 
адресу: улица Шкулёва, дом 
4, строение 31, ГБУЗ «Город-
ская клиническая больница 
68 ДЗМ» (имени Демихова).

Редакция «МК».

ПАМЯТЬ

чалом ноября москвичам 
придется немного потерпеть. 
В понедельник, 30 октября, 
в столицу нагрянет дождь, 
который растопит почти весь 
выпавший в столице снег. 
По словам Романа Вильфан-
да, горожане в буквальном 
смысле увидят, как дождь 
«смывает следы». В послед-
ний день октября потепление 
в российской столице набе-
рет обороты перед возмож-
ным установлением рекорда. 
Ночью будет до плюс пяти 
градусов, днем — до десяти.
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До того как несколько дней на-
зад здесь начались дожди, 
наши атаковали передовые 
позиции ВСУ севернее и южнее 

Авдеевского района по ряду направлений. 
Как сообщали военкоры, наша тяжелая ар-
тиллерия «работала на Авдеевском направ-
лении как заведенная».

Так, в направлении Красногоровка — 
Степное нашим подразделениям удалось 
взять террикон возле Авдеевского коксо-
химического комбината. Его высота неболь-
шая — примерно 100–120 метров, но с него 
видно весь город и пути снабжения группи-
ровки ВСУ. Сейчас у противника осталась 
единственная дорога снабжения — через 
Орловку.

Наши также атаковали позиции ВСУ воз-
ле села Крутая Балка, на восточной окраине 
Авдеевки. Там удалось продвинуться к Ав-
деевским прудам. Весьма успешно действо-
вали подразделения и на отрезке Водяное 
— Северное — Тоненькое.

На Ясиноватской авторазвязке атаковав-
шим подразделениям удалось продвинуться 
примерно на 500 метров. По словам военных 
аналитиков, полкилометра в Авдеевке — это 
довольно много.

Судя по всему, обстановка для ВСУ скла-
дывается в Авдеевке сложная. По крайней 
мере, как сообщил военный блогер Даниил 
Безсонов, в ночь на 29 октября начался вы-
вод командного пункта ВСУ из Авдеевки. 

«Делается это в строгой секретности от под-
чиненных. Похоже, что Киев начал беречь 
старших офицеров. Остальных-то они на 
улице еще наловят», — резюмирует он.

В составе группировки ВСУ две брига-
ды, а также отряды наемников. Сил у ВСУ 
еще много, и потому после передислокации 
штабов и госпиталей начнутся ожесточен-
ные бои. Как сообщает один из каналов, 
после дождей пришла теплая и ясная погода. 
«ВСУ бросят в бой резерв. Переброшено 
под город порядка 1,5 тыс. человек… Будет 
попытка разбить наши фланги и отбить вы-
соты... Выстоим!» — спрогнозировал один 
из каналов.

По оценке экспертов, ВСУ даже после 
полного замыкания клещей вокруг Авдеевки 
смогут несколько месяцев удерживать город: 
в Авдеевке склады с продовольствием и бое-
припасами заполнены на полгода вперед. Уже 
сейчас понятно, что освобождение Авдеевки 
дастся непросто, но этим занимаются самые 
подготовленные наши бойцы. Как стало из-
вестно на днях, в качестве усиления на это 
направление была переброшена и бывшая 
группа штурмовиков «Вагнера». Они соста-
вили основу штурмовых подразделений.

По словам военного эксперта Юрия 
Кнутова, новость о появлении в Авдеев-
ке наших передовых штурмовых отрядов 
обнадеживает.

— До появления «музыкантов» там ра-
ботало другое подразделение, но схожее по 

структуре и составу с ЧВК «Вагнер», — гово-
рит эксперт. — Именно они смогли проломить 
украинскую оборону и дать возможность 
нашим частям продвинуться вперед. Под-
разделения, которые выполняют функцию 
штурмовых отрядов и делают это очень 
успешно, отчаянно, там есть. Подтягивание 
наших резервов, наиболее подготовленных 
и обученных, конечно, будет способствовать 
тому, что мы сможем активизировать про-
цесс наступления и окружения в Авдеевке. 
Если до сезона дождей мы сумеем это сде-
лать, будет отлично...

По словам эксперта, чтобы замкнуть 
кольцо вокруг Авдеевки, осталось преодо-
леть коридор чуть менее десяти киломе-
тров. Но в сложившихся условиях это задача 
непростая.

— Говорить о том, что десять кило-
метров это немного, я бы не стал. Потому 
что в Авдеевке очень большая плотность 
войск противника, высокая насыщенность 
артиллерией и дронами, ко всему прочему 
туда постоянно подвозят резервы. Так что 
окружить город будет непросто. Железная 
дорога там блокирована, а вот что касается 
автомобильных дорог, то их противник ис-
пользует интенсивно.

Эксперт напомнил, что для задач такого 
уровня в годы Второй мировой войны со-
бирали группировку численностью от 800 
тысяч до 1 миллиона бойцов.

— Сейчас войск в десятки раз меньше. 
Поэтому теми силами, которые у нас есть, 
провести операцию молниеносно и с резуль-
татами, которые нас устроят, невозможно. 
Полагаю, что с нашей стороны будет посте-
пенное, но уверенное продвижение.

Мы сейчас бьемся за то, чтобы взять 
Авдеевку вначале в клещи, а потом, исполь-
зуя тактику «малых котлов», потихонечку 
«откусывать» позиции ВСУ. Эта операция 
может занять несколько месяцев. Очень 
быстро не получится такую операцию про-
вести. Ведь мы должны думать и о жизнях 
наших бойцов и насколько возможно беречь 
личный состав.

Важно занять наиболее выгодные пози-
ции до окончательного наступления сезона 
дождей. Потому что в дождливую погоду 
интенсивность боевых действий снизится, 
меньше будут летать разведывательные 
дроны, без них не так интенсивно будет 
работать артиллерия. Да и передвижение 
пехоты и техники по раскисшим дорогам 
очень затруднено.

А вот уже к заморозкам стоит снова 
ожидать повышения интенсивности бое-
вых действий. За сезон дождей киевский 
режим попытается еще сильнее укрепить 
район Авдеевки, запастись боеприпасами, 
обеспечить группировку продуктами пита-
ния, медикаментами, то есть основательно 
подготовиться к продолжительным и крово-
пролитным боям. 

Дарья ФЕДОТОВА.
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 «Мы единогласно одобрили рас-
ширение наземного вторжения, 
— заявил Нетаньяху. — Наша 
цель уникальна: победить кро-

вожадного врага. Мы заявляли «никогда боль-
ше», и мы повторяем «никогда больше» 
сейчас».

Израильский премьер продолжил: «В 
первые недели войны мы нанесли массиро-
ванные авиаудары, которые нанесли серьез-
ный удар по врагу. Мы ликвидировали многих 
террористов. Однако мы находимся только 
в начале пути. Битва в секторе Газа будет 
трудной и долгой; это наша вторая война за 
независимость».

Пришедшиеся на конец недели авиауда-
ры Израиля по палестинскому осажденному 
анклаву уже назвали самыми тяжелыми за 
все время этой войны: до 100 израильских 
самолетов нанесли удары по десяткам целей 
в течение ночи пятницы, а бронетехника и 
пехота ЦАХАЛ вошли в сектор под покровом 
темноты.

«Сухопутные войска ЦАХАЛ проводят 
значительную и сложную операцию, — ска-
зал начальник генштаба израильской армии 
Герци Халеви. — Нет достижений без риска, 
и, как мы знаем, не бывает победы без жертв. 
Чтобы разоблачить врага, уничтожить его, нет 
другого выбора, кроме как силой вторгнуться 
на его территорию. Эта операция служит всем 
целям войны».

В субботу израильские военные опубли-
ковали снимки, на которых видны танковые 
колонны, медленно движущиеся по терри-
тории сектора Газа, по-видимому, вблизи 
границы. 

В наземной операции, сообщает Си-эн-
эн, принимают участие пехотные, бронетан-
ковые и инженерные подразделения, а также 
артиллерия с интенсивным огнем. Об этом 
заявил представитель ЦАХАЛ контр-адмирал 
Дэниел Хагари. «Силы находятся на местах и 
продолжают боевые действия», — добавил он, 
не вдаваясь в дальнейшие подробности.

Эти слова Хагари, как отмечает CNN, 
подтверждают, что военная операция пре-
терпела значительное расширение после 
двух так называемых «целенаправленных 
рейдов», которые состоялись в среду вече-
ром и в четверг вечером. В результате обоих 
этих рейдов наземные войска были выведены 
через несколько часов. 

Западные СМИ утверждают, что пока 
происходящее в Газе не похоже на тотальное 

наступление, но не похоже и на прошлые рей-
ды Армии обороны Израиля, совершавшиеся 
предыдущими ночами.

Издание The Observer приводит мнение 
бывшего сотрудника израильской разведки 
Ави Меламеда, который считает, что нынеш-
нее вторжение не обязательно служит пре-
людией к полномасштабному наступлению, но 
может стать первой из многих ограниченных 
операций, которые будут неуклонно расши-
ряться: «Это не полномасштабная атака всей 
армии со всех сторон. Это скорее модульный 
подход, направленный на разгрызание ХАМАС 
по направлению к его центру».

А бывший глава разведывательно-
го управления ЦАХАЛ «Аман» Амос Ядлин 
утверждает, что успех наступления будет 
зависеть от того, сколько времени будет в 
распоряжении Израиля. Если бы у ХАМАС 
было в распоряжении пять недель, он был бы 
серьезно истощен, но удержался бы в Газе и 
в ближайшие годы регулярно подвергался 
бы израильским ударам, чтобы помешать 
ему восстановить военный потенциал. По 
его словам, Израиль должен был сделать 
все необходимое, чтобы предотвратить по-
вторение чего-либо подобного нападению 

7 октября. Это «все необходимое» включает 
и перекройку карты Ближнего Востока. «Мы 
никогда не вернемся к линиям 1967 года, 
потому что они оказались незащищенными, 
— сказал Ядлин. — Если мы хотим, чтобы 
кибуцы и города западного Негева вернулись, 
нам нужна буферная зона. Нам нужно, чтобы 
наш враг понял, что такая агрессия также 
будет стоить ему территории».

В атакуемом израильтянами в отместку за 
жестокий рейд боевиков ХАМАС 7 октября, в 
результате которого на территории еврейско-
го государства погибло около 1400 человек, 
секторе Газа ситуация уже даже не катастро-
фическая, а за гранью катастрофы.

Связь с мобильными сетями, Интернетом 
и электричеством в палестинском анкла-
ве оказалась почти полностью отключена, 
бригадам экстренной помощи и парамеди-
кам приходится действовать практически 
вслепую, пытаясь отреагировать на десятки 
смертей и ранений в результате авиаударов. 
Пострадавших вытаскивают из-под завалов 
голыми руками, грузят их в машины или за-
пряженные ослами повозки, чтобы доставить 
в переполненные больницы.

Призывая к гуманитарному прекращению 

огня, Всемирная организация здравоохра-
нения (ВОЗ) сообщила, что потеряла контакт 
со своим персоналом в секторе: «В течение 
ночи интенсивных бомбардировок и наземных 
вторжений в Газу, когда поступали сообщения 
о продолжающихся боевых действиях, меди-
цинские работники, пациенты и гражданские 
лица подверглись полному отключению связи 
и электричества... 

Невозможно эвакуировать пациентов, 
не подвергая опасности их жизни. Больницы 
по всей Газе уже работают на пределе своих 
возможностей из-за травм, полученных в те-
чение нескольких недель непрекращающихся 
бомбардировок, и не в состоянии принять 
резко увеличившееся число пациентов, обе-
спечивая при этом убежище тысячам граж-
данских лиц.

Медицинские работники, которые оста-
вались рядом со своими пациентами, стал-
киваются с сокращением запасов, им некуда 
поместить новых пациентов и нет средств 
облегчить боль этих пациентов. С каждым 
часом раненых становится все больше. Но 
машины «скорой помощи» не могут добраться 
до них из-за отключения связи. Морги пере-
полнены. Более половины погибших — жен-
щины и дети».

Миллиардер Илон Маск предложил снаб-
дить международно признанные агентства 
в Газе своей спутниковой системой Starlink. 
Этот шаг вызвал ярое негодование в Израиле, 
министр связи которого Шломо Карни пообе-
щал разорвать все связи со «Старлинк»: мол, 
ХАМАС будет использовать эту систему «для 
террористической деятельности». Подобной 
принципиальности израильских министров 
по поводу открытого использования ВСУ тех 
же спутниковых систем от Илона Маска на 
Украине не припоминается. Впрочем, своя 
рубашка всегда ближе к телу...

Между тем на фоне продолжения ракет-
ных обстрелов Израиля боевиками из сектора 
Газа в субботу также произошли перестрел-
ки на северной границе Израиля с Ливаном 
после того, как по городам и израильским 
военным позициям были выпущены в ход 
противотанковые управляемые ракеты и 
минометы. 

Перспективы открытия ливанской «Хез-
боллой» второго фронта выглядят пока весь-
ма туманными. Но ближневосточная каша 
заваривается все круче. И, кажется, слова 
Нетаньяху о долгой и трудной войне могут 
оказаться пророческими.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Начну с выражения благодарности 
Верховному суду России за утвержденный 
и опубликованный им 18 октября очень 
обстоятельный обзор судебной практики 
по делам о защите прав потребителей. 
Настоятельно рекомендую ознакомиться 
с ним тем, у кого есть опыт судебной за-
щиты потребительских прав или маячит 
такая перспектива.

В подтверждение чрезвычайной ак-
туальности этого обзора напомню но-
вость последних дней: многим сотням 
авиапассажиров аннулируют авиабилеты 
на рейс Екатеринбург — Пхукет, из-за 
технической ошибки проданные им очень 
дешево. При этом перевозчик ссылается 
на некорректное оформление билета и 
одновременно предлагает скидку тем, кто 
повторно купит эти же билеты во много раз 
дороже. Хотя было бы логично отменить 
незаконное аннулирование и возместить 
убытки тем, кто от него уже пострадал. И 
это полностью согласуется с вышеупо-
мянутым обзором, поскольку в ряде его 
пунктов дается правовая оценка подобных 
ситуаций. 

Один из пунктов описывает такое су-
дебное дело: покупатель очень дешево 
что-то купил в интернет-магазине круп-
ного столичного универмага, но продавец 
отказался передать товар, сославшись 
на то, что из-за технической ошибки цена 
покупки оказалась в 846 раз ниже настоя-
щей. И суды встали на сторону продавца, 
оценив действие покупателя как злоупо-
требление правом. Но Верховный суд с 
этим не согласился и указал, что продавец 
не вправе в одностороннем порядке из-
менить цену, действовавшую в момент 
заключения им договора с покупателем, 
когда заказу продавцом уже был присвоен 
номер. 

Похожий предмет спора и в другом 
деле из обзора: потребитель заключил с 
дилером договор о приобретении авто-
мобиля за 3,5 млн рублей. Но когда через 
пять месяцев этот автомобиль доехал до 
склада дилера, покупателю предложили 
доплатить за него еще полмиллиона. Он 
доплатил и забрал машину, после чего 
предъявил продавцу иск о взыскании 
разницы. Суды покупателю отказали на 
том основании, что он подписал допол-
нительный договор и забрал автомобиль 
по своей воле. А вот Верховный суд им 
напомнил, что продавец не вправе в одно-
стороннем порядке изменять цену товара, 
определенную договором купли-продажи 
с потребителем, и указал: принуждение 
потребителя к заключению нового догово-
ра на других условиях недопустимо.

Как показывают эти дела, бизнесмены 
склонны забывать, что предприниматель-
ская деятельность по своему смыслу неот-
ъемлемо связана с риском убытков и этот 
риск закладывается предпринимателем 
в цену своей продукции. Чем отличается 
техническая ошибка программиста или 
иного сотрудника, в результате которой 
на сайте продавца цена уменьшилась во 
много раз, от технической ошибки сантех-
ника, повлекшей прорыв трубы и порчу 
товара на складе? Более того, согласно 
закону о защите прав потребителей испол-
нитель услуги несет материальную ответ-
ственность за вред, причиненный жизни, 
здоровью или имуществу потребителя 
в связи с использованием материалов, 
оборудования или еще чего-то необхо-
димого, независимо от того, позволял 
уровень научных и технических знаний 
заранее выявить их особые свойства или 
нет. То есть отвечает рублем не только за 
свои, но и за чужие ошибки, в том числе 
за те, которые невозможно было предот-
вратить, если они стали причиной вреда 
потребителям.

А вот другая история — уже не про 
деньги, а про товар, точнее, про право 
потребителя требовать исполнения за-
ключенного договора купли-продажи «в 
натуре». Гражданин заказал и оплатил 
на одном из крупнейших маркетплейсов 
зеленый чай с доставкой через три дня. 
Но на следующий день продавец без объ-
яснения причин аннулировал заказ и вер-
нул деньги. На это потребитель ответил 
претензией с требованием привезти ему 
чай. Ему опять отказали, сославшись на 
пункт Условий продажи маркетплейса, 
позволяющий в одностороннем порядке 
расторгнуть договор, уведомив клиента, 
например, если заказанного товара нет 
в наличии. 

Тогда потребитель подал иск, по-
требовав обязать маркетплейс пере-
дать проданный чай, взыскать все, что 
по закону положено при нарушении прав 

потребителя, а также признать упомянутое 
условие продажи маркетплейса недей-
ствительным. Ответчик эти требования 
отклонил на том основании, что потреби-
тель по своей воле заключил договор на 
предложенных ему условиях, включая и то, 
которое позволяет продавцу расторгнуть 
договор в одностороннем порядке.

Три судебные инстанции согласились 
с потребителем в том, чтобы признать 
недействительным пункт правил о праве 
одностороннего аннулирования заказа. 
Они также обязали ответчика выплатить 
компенсацию в 500 рублей — почти в сто 
раз меньше запрошенной истцом суммы. 
Однако отказались принуждать продавца 
передать чай потребителю, и это побу-
дило его обратиться в Верховный суд. 
Как оказалось, не напрасно — здесь его 
требование признали законным, пояснив, 
что в своей претензии он требовал не 
возврата денег, а доставки товара, и что 
сам по себе возврат денег за товар не 
освобождает продавца от исполнения 
обязательства. 

Я проверил: на сайте того самого 
маркетплейса условия, признанного не-
действительным, уже нет. Радует и общий 
тон при обсуждении этого решения Вер-
ховного суда в юридическом сообществе 
в том духе, что придется пересматривать 
с учетом условия своих публичных догово-
ров и судебную практику, поскольку суды 
теперь будут более склонны вставать на 
сторону потребителя и менее чувствитель-
ны к аргументам продавцов. Особенно 
оптимистично для меня прозвучала общая 
оценка этого случая известным экспер-
том: «Продолжается тенденция беском-
промиссной защиты потребителя». 

И все-таки — когда мы решаем что-то 
купить или заказать, ну не планируем же 
мы впоследствии судиться с продавцом 
или исполнителем? Судебный процесс 
для потребителя это не менее полугода, 
скорее год и больше ожидания резуль-
тата, который отнюдь не гарантирован, 
и даже когда решение вынесено в пользу 
потребителя, далеко не всегда удается 
добиться его исполнения. Плюс деньги, 
силы, нервы... Поэтому так важно, чтобы 
законодательство помогало предотвра-
щать массовые нарушения прав потреби-
телей, а не провоцировало на них наших 
рыночных контрагентов. 

К сожалению, в цифровой сфере, ко-
торая растет так быстро, что законодатель 
за ней не успевает, это пока не очень полу-
чается. Сужу об этом по типовым условиям 
продаж, предлагаемым потребителям на 
сайтах крупнейших маркетплейсов. Не 
особо в них вникая, но по факту покупки 
принимая их в качестве условий договора 
с площадкой, десятки миллионов наших 
сограждан совершают миллиарды поку-
пок, и это число с каждым месяцем все 
больше даже на общем фоне стагнации 
потребительского спроса. Сами эти до-
говоры — продукты свободного творче-
ства команд конкурирующих между собой 
площадок. На одной они названы усло-
виями продажи товаров для физических 
лиц, на другой — правилами пользования 
торговой площадкой, на третьей — пра-
вилами использования сервиса, и есть 
еще четвертая, пятая... и у каждой свое 
название этого документа. Разные у них и 
структуры, и содержание, но объединяет 
всех полная власть над покупателями, вы-
нужденными принимать их как есть и не 
имеющими иной возможности что-то в них 
изменить, кроме как оспорив в суде. 

Такие случаи уникальны, поэтому мы 
должны быть благодарны тому потреби-
телю, который добился в суде признания 
недействительным одного условия типо-
вого договора одной компании. Но надо 
понимать, что таких условий там не одно 
и не только у этой площадки. Генпрокура-
тура ознакомила нас со своим анализом 
правил, установленных для покупателей 
другим крупнейшим маркетплейсом, в 
которых усмотрела ряд условий, противо-
речащих закону либо, в отсутствие закона, 
несправедливых по отношению к потре-
бителю. И мы видим, что большинство 
жалоб потребителей связано именно с 
такими условиями. 

Это значит, что надо срочно закрывать 
бреши в цифровом законодательстве, а 
пока эта задача не решена, старательно 
формировать общее понимание добросо-
вестных и иных практик взаимодействия 
маркетплейсов и их продавцов с потре-
бителями. И общими усилиями повышать 
правовую грамотность всех участников 
этого нового рынка, за которым, не со-
мневаюсь, будущее.

ВЕРДИКТ В ПОЛЬЗУ 
ПОТРЕБИТЕЛЯ

Онлайн-покупатели часто оказываются беззащитными перед 
произволом маркетплейсов

КОНФЛИКТ

Петр ШЕЛИЩ, председатель Союза потребителей РФ
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Но если с этим злом бывший актер 
Зеленский еще мог бы хоть как-то сми-
риться, то потерю аудитории и внима-
ния зрителей пережить ему очень труд-

но. Зарубежные поездки, обнимашки, селфи с 
мировыми лидерами — всего этого было хоть от-
бавляй. И вдруг — отмена гастролей. Например, 
Израиль посчитал лишним визит Зеленского в эти 
напряженные дни и дал ему от ворот поворот. Пиар-
акция с поездкой в «горячую точку» не удалась.

Сегодня на первых полосах мировых СМИ сектор 
Газа и Израиль. Все внимание переключено на Ближ-
ний Восток. В мире гадают: разразится ли большая 
война между США и Ираном, или обойдется? Украина 
из мировой повестки выпала.

Внимание западной общественности к Украине 
и лично к Зеленскому — фактор вроде бы немате-
риальный. Но при выгодной конъюнктуре он очень 
легко конвертируется в финансовые транши и те же 
военные подачки. Нет интереса — возникают про-
блемы в том, чтобы убедить западного обывателя 
еще раскошелиться на Украину. Пример Венгрии и 
Словакии тому подтверждение.

Кстати, некоторые аналитики давно предупре-
ждали о том, что Киев ради того, чтобы вернуться в 
центр мирового внимания, может пойти на всякие 
громкие пакости. И оказались правы. Так, отставной 
украинский чиновник Ростислав Замлинский расска-
зал, что украинские спецслужбы замышляют громкую 
провокацию — взорвать посольство Германии в Киеве 
и обвинить в этом Россию. А что? От пиар-команды 
«95-й квартал» всего можно ожидать.

Израиль и его армия лишили Зеленского еще 
одного довода, на который он ставил с самого на-
чала российской специальной военной операции. 
Где бы ни выступал бывший комик, переодевшийся 
в майку цвета хаки, он всегда говорил о «жестоко-
сти агрессивной России». Но на фоне практически 
стертой с лица земли северной части Газы и гибели 
в результате жестоких израильских бомбардировок 
уже почти семи тысяч палестинцев, включая пять 
тысяч женщин и детей, меркнут все киевские инс-
ценировки про «бучи».

Благодаря действиям Израиля всем становит-
ся понятно: российская армия не воюет с народом 
Украины и бьет только по военным объектам. Неуже-
ли кто-то сомневается в том, что Россия обладает 
оружием, не уступающим по мощности оружию ЦА-
ХАЛ? Желающие могут легко спроецировать лунный 
пейзаж Газы на какой-нибудь район Киева. Ничего 
подобного за полтора года СВО Россия себе не по-
зволила. А вот украинская армия, обстреливающая 
атомные станции и жилые кварталы, действует как 
террорист.

Желание Зеленского, чтобы конфликт на Ближ-
нем Востоке завершился как можно скорее, лице-
мерно. Ему просто не нужен конкурент в гонке за 
военной помощью Запада. Человек, без жалости 
отправивший на смерть более полумиллиона своих 
соотечественников, точно не будет искренне жалеть 
арабов или израильтян.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Разрушения в 
палестинском анклаве.

ЕЩЕ ОДИН ЭТАП КРОВАВОГО ПУТИ

КРИЗИС

ТАБА УХОДИТ В НЕБО
Из приграничного с Израилем 
города бегут даже бедуины
Пятничный прилет на египетский 
курорт Таба ракеты из зоны арабо-
израильского конфликта поделил 
свидетелей атаки на два лагеря: в 
одном уверяют, что ничего страшно-
го, а в другом — что все только начи-
нается. Мы узнали аргументы по обе 
стороны баррикад. 

Мощный взрыв в районе больницы еги-
петской Табы, что на границе с Израилем, в 
пятницу показало египетское ТВ, сообщив 
о шестерых пострадавших. Но потом, ви-
димо, местным СМИ напомнили, что страна 
живет в основном за счет туризма, и прямые 
включения из Табы прекратились, а рассказ 
о ЧП продолжили лишь ближневосточные 
информагентства. Отечественная туротрасль 
оперативно отреагировала заверением, что 

«наши туристы в Табу не ездят, а Хургада и 
Шарм оттуда далеко». И добавила, что, по 
данным продавцов Египта, отказов от уже 
приобретенных туров, равно как и аннуляций 
бронирований, среди россиян не наблюда-
ется. Заодно туроператоры напомнили, что 
египетские курорты не объявлялись россий-
ской стороной зоной, опасной для жизни и 
здоровья туристов, поэтому и никаких ком-
пенсаций отказникам.  

— Немного обидно читать, что россиян в 
Табе нет, — говорит серпуховчанка Людмила, 
находящаяся сейчас в Табе с мужем и двумя 
детьми. — Конечно, сюда нет такого потока, 
как в Хургаду и Шарм, но и сама Таба намного 
меньше. И относительно ее размеров русских 
тут довольно много. 

— У нас пишут, что одни дайверы. 
— Это правда лишь в том смысле, что 

специализированные дайверские туры при-
возят именно в Дахаб и Табу, так как тут много 
школ. Но еще сюда едут россияне с детьми, 
потому что тут тихо, пляжи свободные, нет 
всяких «взрослых» увеселений, от которых 
где-нибудь в Хургаде не спрятаться. Еще тут 
наши туристы, привыкшие проводить отпуск 

не во включенном баре, а осматривая окрест-
ности. А тут рядом Израиль и Иордания. Вон 
там, через пустыню, израильский курорт Эй-
лат, а вот там иорданская Акаба. До Газы от-
сюда 200 км, пара часов на автобусе. Столько 
же, сколько до ближайшего египетского аэро-
порта в Шарме. 

Людмила делится, что они с семьей  
приехали не по туру, а перебрались в Еги-
пет еще 8 месяцев назад. Поэтому не свя-
заны никакими обязательствами и сейчас 
рассматривают переезд в более спокойную 
страну региона. 

— Мы знали, куда едем, — говорит Игорь 
из Москвы, отдыхающий в Табе по туру в ком-
пании друзей. — В Табе еще два года назад 
было введено военное усиление, а одна из 
трех местных самых больших пятизвездных 
гостиниц полностью отдана военным, кото-
рых тут очень много. Сейчас они на разборе 
взрыва. 

— И вы продолжаете рядом 
отдыхать?!

— А нам еще два оставшихся дня и домой. 
Главное, благополучно пролететь над Синаем 
— и можно считать, что отдых удался. 

Тем временем к вечеру воскресенья рос-
сийские туроператоры, торгующие Египтом, 
все же отметили рост отказов среди уже ку-
пивших и забронировавших туры в Страну 
пирамид россиян. 

— А я сразу сказал, что без толку умалчи-
вать, — говорит Исса, русскоговорящий гид 
из Табы, комментируя циркуляр египетского 
министерства туризма и древностей о сдер-
жанности относительно событий в Табе. — Все 
равно просочится. В этот раз жертв, к счастью, 
всего шестеро. Но гарантировать, что с той 
стороны не прилетит еще раз, никто не может. 
В моей группе сейчас три семьи из России с 
детьми-школьниками, радовались, что успели 
до начала общешкольных каникул, когда цены 
подскочат. А я им теперь говорю: плюньте на 
оплаченные отели и езжайте подальше от гра-
ницы. О чем тут говорить, если даже бедуины, 
постоянно кочующие по пустыне между Егип-
том и Израилем, уходят из этих мест?! Говорят, 
один дервиш (странник. — Авт.) наблюдал из 
пустыни падающую на Нувейбу ракету, изрек, 
что следующей взлетит в небо Таба. А у нас тут 
народ бедуинским провидцам верит. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ. 

АВДЕЕВСКАЯ РОКИРОВКА ВСУ
T.
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ля большинства россиян кварти-
ра — это роскошь, так как стои-
мость квадратных метров несо-
измерима с их уровнем дохода. 

И если раньше улучшить жилищные 
условия помогала ипотека, то сейчас 
и этот вид кредита переходит в раз-
ряд недоступных. ЦБ ужесточил пра-
вила выдачи ипотеки. К тому же под-
ходит к концу срок действия льготных 
ипотечных программ. Какое будущее 
ждет российский ипотечный рынок? 
Продолжат ли банки массово одобрять 
займы? Выгодно ли сейчас оформлять 
жилищный кредит или лучше снимать 
квартиру? Об этом в ходе онлайн-
конференции рассказали основатель 
Российской гильдии риелторов Кон-
стантин Апрелев, независимый экс-
перт по недвижимости, автор эконо-
мического телеграм-канала Алексей 
Кричевский и управляющий партнер 
брокерского агентства недвижимости 
DOLGOV PRO Александр Кукарин.

— Программа льготной ипотеки была 
запущена в пандемию коронавируса 
в 2020-м для поддержки рынка жи-
лья как антикризисная мера, но она 
не просто продолжается до сих пор, а 
играет ведущую роль на рынке. Выдачи 
кредитов по льготным программам в 
сентябре 2023 года достигли максимума 
за всю историю, даже несмотря на по-
вышение минимального взноса с 15% до 
20%. Что потребителей так привлекает в 
этой программе и надолго ли сохранится 
их спрос?

Апрелев: — Основ-
ная причина при-
влекательности 
этих программ в 
том, что нет ника-
ких ограничений 
на категорию лю-
дей, которые мо-
гут быть заемщи-

ками. Любой человек может взять ипотеку по 
пониженной ставке. Второй момент — это то, 
что застройщики немного «перепрошили» воз-
можность предоставления квартир в ново-
стройках и, завысив цену, понизили процент-
ную ставку по ипотеке практически до нулевой. 
Естественно, это тоже повлияло на потреби-
телей. Человеку психологически важно не 
платить проценты по ипотечному кредиту, а 
заплатить, скажем, сразу понятную для него 
цифру, взяв жилищный кредит. Ну и третье 
— это то, что застройщик постоянно говорит 
об одном: цены строительства существенно 
ниже рынка, и когда объект будет сдаваться, 
стоимость готовых квартир будет значительно 
выше. Вот, наверное, эти три фактора и влияют 
на восприятие населением ипотеки.

Кукарин: — Основ-
ной плюс этих про-
грамм — понижен-
ная ставка, которая 
позволяет взять 
ипотеку под до-
статочно низкий 
процент. Плюс ко 
всему существуют 

ипотека с господдержкой, семейная ипотека. 
Они имеют ограничения по суммам (до 12 
миллионов рублей), а значит, в основном рас-
пространяются на массовый сегмент, то есть 

на комфорт-класс. Со-
ответственно, таким образом, 

получилось заключить большое количество 
сделок по этому сегменту.

Трудно расстаться 
с жирным куском пирога

— ЦБ намекает на перегрев ипотечного 
рынка. Между тем на рынке царит ажиотаж: 
покупатели стремятся успеть купить жи-
лье по старым ипотечным ставкам и пока 
сохраняющимся льготным программам. 
На ваш взгляд, ипотечный рынок действи-
тельно перегрет?

Кричевский: — 
Перегрев на рын-
ке ипотеки слу-
чился, на мой 
взгляд, достаточ-
но давно — еще 
года два назад, 
если не больше. 
Предполагалось, 

что работать льготная ипотека на новостройки 
будет полгода-год. В итоге она работает до 
сих пор. Из-за этого и растут цены. По этой 
причине основная мысль потребителей, ко-
торые думают о приобретении недвижимости, 
— не «сколько стоит квартира», а «потяну ли 
я ипотечный платеж?».

— В чем причина постоянного продле-
ния этой программы?

Кричевский: — Я считаю, что лоббизм. 
Других экономических причин не вижу. Мар-
жинальность застройщиков взлетела до не-
бес. Естественно, им будет очень трудно рас-
статься с таким жирным кусочком пирога. 

Поэтому они и пытаются всеми способами, 
заказными исследованиями доказать, что 
рынок обвалится, если отменить льготную 
ипотеку. Этими стенаниями и истериками 
застройщики просто пытаются манипули-

ровать общественным мнением.
— Продолжат ли банки в сегодняшней 

ситуации массово выдавать ипотечные 
кредиты? Кому будут отказывать чаще и 
почему?

Кукарин: — Не думаю, что банки будут 
сильно «жестить» и отказывать всем подряд. 
Есть другие ограничительные инструменты. 
Например, повышение первоначального взно-
са. Недавно он вырос до 20%, и все идет к 
тому, что с 1 января он повысится до 30%. 
Таким образом, началось отсеивание не-
кредитоспособных граждан. У потребителей 
действительно должны быть живые деньги 
для первоначального взноса.

Апрелев: — Жизнедеятельность банка за-
висит от количества и объема выдачи денежных 
средств. И едва ли не главный канал тут — ипо-
течные кредиты. Поэтому ни топ-менеджеры, ни 
обычные менеджеры не заинтересованы в том, 
чтобы резко сокращать объемы выдачи ипо-
теки. В свою очередь, ЦБ, вводя ограничения, 
пытается минимизировать риски. Увеличение 
первого взноса — это классический инструмент 
снижения рисков, даже на устойчивых рынках 
жилья. Если смотреть на опыт Северной Аме-
рики и Европы, то там первый взнос — 30% и ни 
копейкой меньше. Вспомним, что произошло в 
США в 2007–2008 годах. Правительство стре-
милось сделать покупку жилья более доступной 
для малоимущих и практиковало искусственное 
ограничение роста ипотечных ставок. Это при-
вело к перепроизводству жилья, рынок рухнул, 
а затем начался полноценный финансовый кри-
зис, ставший глобальным. Вот сейчас в России 
идет примерно такой же тренд, но немножко 
на другом уровне. Краткосрочная программа 
субсидирования первичного рынка была при-
нята правительством на период пандемии, и, 
на мой взгляд, после ковида программу надо 

было остановить. Именно из-за ее продления 
мы получили почти 50-процентный прирост цен 
на рынке. Сейчас было бы интересно оставить 
субсидирование, но для определенных кате-
горий граждан. И второе: если мы говорим 
вообще об ипотеке, то она должна выдаваться 
исключительно на готовое жилье.

Сейчас аренда выгоднее

— Есть данные о том, что платеж по 
ипотеке стал в несколько раз выше, чем 
аренда. Так ли это? Иметь собственное жи-
лье станет накладно, и россияне перейдут 
в разряд квартиросъемщиков?

Кричевский: — Да, платеж по ипотеке стал 
в два и более раз выше. Тут подсчеты очень 
простые. По текущим ставкам на «вторичку» 
при стоимости квартиры в 10 млн рублей при 
первом взносе в 20% платеж будет 120 тысяч. 
Аренда такой квартиры в Москве будет стоить 
40 тысяч. В регионах это соотношение окажется 
немножко меньше — как раз в два раза.

— Что же делать потребителям?
Кричевский: — Надо понимать, что раз-

ница в стоимости между «первичкой» и «вто-
ричкой» где-то 40–50%. А в новостройке надо 
закладывать и стоимость ремонта, если он 
нужен будет, и период ожидания, пока это 
дом построится, и период регистрации. Также 
стоит учесть, что если собственник захочет 
резко продать квартиру, то продавать он бу-
дет уже вторичное жилье, то есть автоматом 
потеряет 20–30% от этой стоимости. Сейчас 
огромное количество людей уходит в ожида-
ние, уходит в аренду. Из-за этого падает коли-
чество предложений на арендном рынке. Да, 
тут тоже фиксируют исторический минимум. 
Летом предложение падало где-то в полтора 
и более раз. Причем оно примерно таким же 
остается и сейчас. Люди уходят в аренду, 
потому что понимают: сейчас это выгоднее. 
Можно пару лет переждать, посмотреть на 
то, что будет с ключевой ставкой, что будет 
с рынком в принципе, и исходя из этого при-
нимать дальнейшее решение.

— Правда ли, что квартира в строящем-
ся доме, которая покупается по програм-
ме льготной ипотеки по завышенной цене, 
перейдя в разряд готового жилья, сразу 
может потерять до 30% от стоимости?

Кукарин: — Ну, не стоит говорить кате-
горично, что именно 30% она потеряет. Тут 
нужно понимать: если человек покупает жилье 
на стадии котлована, то вне зависимости от 
внешней конъюнктуры квартира в любом случае 
прирастет в рублях. И продать ее можно будет 
с прибавкой в районе 20% к цене покупки.

— Как быть россиянину со средними фи-
нансовыми доходами сейчас: делать ставку 
на покупку квартиры или на аренду?

Апрелев: — На этот вопрос есть разные 
ответы, в зависимости от того, что вы хотите 
в конце концов получить. Если это инвести-
ционное приобретение, то, наверное, я бы 
не стал брать ипотеку сейчас по достаточно 
высокой ставке и не понимая того, сколько 
квартира будет в перспективе стоить. Если вы 
покупаете квартиру в новостройке для того, 
чтобы решить свои жилищные вопросы, то 
нужно понимать, через какой период времени 
это жилье будет введено в эксплуатацию. В 
любом случае решение за самим человеком: 
или тратить в месяц меньше, но снимать жи-
лье, или тратить ежемесячно больше, но при 
этом жить в собственной квартире.

Вопрос на триллион

— Будут ли дальше льготно кредитовать 
программы застройщиков, если больше 
половины сданного жилья в прошлом году 
так и не распродано? Не спровоцирует ли 
такая ситуация финансовый кризис, как в 
США в 2008-м?

Кричевский: — Как в США в 2008 году 
точно не будет. В России сейчас совершенно 
другая конъюнктура. А вот будет ли льготная 
программа продолжаться? Это вопрос на трил-
лион! В бюджете на 2024 год 450 миллиардов 
рублей заложено на субсидирование кредитов по 
ипотеке. При том что в этом году было 150 милли-
ардов. Получается, что льготная ипотека должна 
продолжаться. Вопрос в том, какие программы 
именно в нее войдут. Сейчас начинает работать 
IT- и дальневосточная ипотека. Есть льготные 
программы по новым территориям. Могут ввести 
льготные программы для преподавателей, для 
работников ВПК... Останется ли льготная ипотека 
на новостройки, которая работает с 2020 года? 
Ответ узнаем после 1 июля, потому что тогда у 
нее заканчивается срок действия.

— Что делать властям в нынешней 
ситуации?

Кукарин: — Прежде всего нужно выстраи-
вать какие-то долгосрочные партнерства именно 
с застройщиками. Субсидировать и застройщи-
ков, и покупателей, таким образом помогая ма-
лоимущим и льготным категориям населения.

Апрелев: — Нужно сократить разницу 
между первичным рынком и вторичным. Для 
меня странно, что практически все субсиди-
рованные программы, даже направленные на 
определенные категории граждан, касаются 
только новостроек. Мы стимулируем людей 
с небольшим достатком вкладывать деньги в 
дорогие квадратные метры и много лет ждать, 
чтобы вселиться в эту квартиру, параллельно 
оплачивая еще и наем на рынке. Почему бы нам 
в принципе не поставить оба рынка в равные 
условия с точки зрения ипотеки? А для этого 
нужно предоставлять ипотеку не с момента, 
когда застройщик выходит на рынок со сво-
им проектом и продает виртуальные квадрат-
ные метры, а когда объект закончен и введен 
в эксплуатацию. Надо прекратить продавать 
виртуальные дома, а начинать продавать ре-
альный продукт. Тогда мы уйдем от проблем с 
качеством строительства и от задержек сроков 
ввода объектов в эксплуатацию. 

Кричевский: — Действительно, можно рас-
смотреть вариант с тем, чтобы кредитоваться 
уже после того, как дом будет сдан в эксплуата-
цию. На развитых рынках так и делают. Там аванс 
— 10–15%, что по карману людям. При этом 
стоимость аванса фиксируется. То есть если мы 
берем квартиру на этапе котлована за условные 
5 миллионов, то вносим полмиллиона авансом и 
4,5 миллиона потом берем в кредит. Если же мы 
берем квартиру на стадиях последних этажей, 
это будет стоить условно 8 миллионов. Вносим 
первоначальный взнос 10% и, значит, будем 
платить 7 миллионов 200 тысяч.

Сами сносят — сами строят

— Вы говорите о том, что надо перестать 
продавать виртуальные квадратные метры. 
Эта мера обсуждается где-то в верхах: в 
министерстве, в Госдуме?

Кричевский: — Она обсуждается вот 
здесь, на площадке «МК». Но главное, чтобы она 

в принципе поднималась. У Китая сейчас, между 
прочим, такие же проблемы, как и у нас. Но они их 
решают куда жестче. Там огромное количество 
непроданного жилья, которое просто-напросто 
сносят. Почему? Таким образом они наращивают 
себе ВВП: сами сносят, сами же и строят.

Кукарин: — Сейчас застройщик не получает 
денег дольщиков. Он строит на кредитные сред-
ства, которые берет под проценты. Ставка ЦБ 
растет, соответственно, растут и эти проценты. 
Единственный механизм для снижения этой 
ставки — отчетность перед банком о наполне-
нии счетов эскроу. Покупатель квартиры кладет 
деньги на эскроу-счет, а застройщик может их 
забрать, только когда выполнит условия, заранее 
прописанные в договоре. Соответственно, если 
во время стройки эти счета не будут наполнять-
ся, то ставка будет закладываться в стоимость 
квартиры. На выходе мы получим дорогие го-
товые лоты и вернемся к тому, с чего начинали: 
опять нужно будет придумывать льготные про-
граммы. По сути, сейчас у человека есть выбор: 
купить готовое жилье или вложиться в котлован. 
В случае если мы будем продавать только го-
товое жилье, то у нас отпадает инвестиционная 
привлекательность недвижимости.

— Что будет с ценами на новостройки, 
если отменят льготную ипотеку?

Кричевский: — Они пойдут вниз. Возмо-
жен и другой вариант: застройщики максималь-
но сократят возможный объем лотов на продажу 
и будут выкладывать на рынок по 5–10% от тех 
возможностей, которые у них есть, чтобы хоть 
как-то тормознуть падение ценника. Но это 
для них неинтересно, нерентабельно. С таким 
раскладом у них 80% квартир останутся нерас-
проданными. Все равно придется снижать цены. 
В принципе, это уже и сейчас видно. По боль-
шому счету, сейчас скупка жилья идет только 
по льготной ипотеке. Поэтому все напрягаются 
из-за того, что ее могут скоро прикрыть.

— Преобладание льготного кредитова-
ния вызвало повышение спроса на жилье, 
что, в свою очередь, привело к росту цен. А 
что будет дальше с ценами на жилье?

Кукарин: — Если говорить о новостройках, 
то тут, по сути, застройщик находится между 
молотом и наковальней. С одной стороны, ему 
нужно делать цены привлекательными, чтобы 
люди могли эти квартиры купить. С другой сто-
роны, дорожает стоимость строительства. Про-
сто взять и срезать от цены 20% на все квартиры 
застройщик не в состоянии. Поэтому стоимость 
меняться будет, но не сильно. Если же говорить 
о вторичном рынке, то сейчас дешевле брать 
квартиру в аренду, нежели покупать.

Апрелев: — Думаю, что рост цен будет 
замедляться и на первичном, и на вторичном 
рынках в большинстве регионов России. На уже 
полученных финансовых средствах застройщики 
совершенно спокойно протянут до конца года, 
не меняя условий продажи квартир. А у россиян 
осталось достаточно мало инструментов сбе-
режения денежных средств: депозиты, огра-
ниченный круг ценных бумаг и недвижимость. 
Мне кажется, люди все равно будут вкладывать 
в недвижимость. Поэтому до конца года мы не 
ожидаем коррекции цен в сторону понижения.

Кричевский: — Рынок недвижимости из-за 
своих колоссальных масштабов очень непо-
воротливый. Что касается цен на 2024 год по 
новостройкам — возможен как рост в пределах 
5%, так и падение. Стоимость «вторички» может 
упасть на 5–7% из-за падения спроса. Пока с 
арендой дело иметь выгоднее.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Раскрывая загадки океана
«Роснефть» разработала онлайн-курс лек-

ций «Загадки океана. Морские млекопитающие 
России».  В создании 10 познавательных лекций 
участвовали ученые негосударственного ин-
ститута развития «Иннопрактика» и ведущего 
научного центра страны – Института проблем 
экологии и эволюции им. А.Н. Северцова РАН, 
при поддержке Арктического научного центра 
компании. 

Образовательный курс будет интересен 
всем, кто неравнодушен к вопросам сохране-
ния окружающей среды, хочет расширить 
свой кругозор и узнать больше научных 
фактов о морских обитателях: особенностях 
их поведения, среде обитания, природных 
и антропогенных угрозах животным. Лек-
ции доступны всем желающим на образо-
вательной платформе «Лекториум», а также 
на онлайн-площадке «Битва умов».

Программа основана на материалах эко-
логического атласа «Морские млекопитающие 
России», который «Роснефть» совместно с «Ин-
нопрактикой» выпустили в 2022 году, и научных 
данных о состоянии видов-биоиндикаторов 
– белого медведя и моржа, полученных в 
ходе многолетних исследовательских работ 
«Роснефти».

По стопам Дерюгина

Масштабы арктических проектов «Рос-
нефти» поистине огромны. Чего только стоит 
совместная с «Иннопрактикой» экспедиция 
по следам Константина Дерюгина – одного 
из основоположников отечественной гидро-
биологии. В июле в Белое море вышли два 
исследовательских судна – «Профессор Зен-
кевич» и «Картеш». За три ближайших года они 
заново исследуют западную и восточную части 
акватории Белого моря. Ученые планируют 
воспроизвести океанологическую съемку, вы-
полненную 100 лет назад во время экспедиции 
Дерюгина.

«С научной точки зрения, качество моно-
графии Дерюгина «Фауна Белого моря и усло-
вия ее существования» такое, что ею легко 
пользоваться и по сей день. Она выполнена 
на высочайшем уровне. Важен и объект ис-
следования – Белое море. Дело в том, что 
в большинстве морей российской Арктики 
лед – многолетний, тогда как на Белом море 
он – однолетний. А это принципиально раз-
ные структуры и экосистемы. Но сейчас из-за 
глобального потепления однолетнего льда в 

Арктике становится все больше. Соответствен-
но, результаты исследований на Белом море 
становятся все более и более актуальными для 
всей российской Арктики, и именно для ана-
лиза климатических изменений», – объясняет 
научный руководитель проекта, директор Бело-
морской биологической станции МГУ, доктор 
биологических наук Александр Цетлин.

Отборы проб бактерио-, фито-, ихтио- и 
зоопланктона будут производиться в тех же 
точках и с применением тех же методов, что и 
в прошлом веке. Такая аутентичность необхо-
дима, чтобы сравнить результаты экспедицион-
ных работ и дать обоснованный научный вывод 
о том, какие климатические и экологические 
изменения произошли в российской Арктике 
за столетний период. 

«Дерюгин во время своей съемки работал 
почти исключительно тралом и измерял темпе-
ратуру при помощи термометра. Мы для отбора 
проб по GPS-навигатору выходим ровно на те 
же точки акватории и работаем тем же орудием 
лова, что и он. Это нужно, чтобы обеспечить 

сравнимость результатов. Но, кроме того, у нас 
есть зонды для гидрологического профилиро-
вания водной толщи, батометры, планктонные 
сети, дночерпатели. Есть возможность обсле-
довать придонный ландшафт при помощи под-
водных дронов, а уже в лаборатории проводить 
анализ ДНК», – рассказывает начальник рейса 
на судне «Профессор Зенкевич», руководитель 
лаборатории гидробиологии Центра морских 
исследований МГУ имени М. В. Ломоносова 
Александр Кокорин.

Ученые проведу т молек улярно-
генетический анализ обнаруженных организ-
мов, используя единственный в мире находя-
щийся за Полярным кругом секвенатор.

Секвенатор – это, конечно, гордость Бело-
морской биологической станции. Однако важно 
не просто «привезти и поставить» в Арктику 
сложный прибор, важно найти лучших специ-
алистов в разных научных дисциплинах, чтобы 
квалифицированно оценивать результаты. Так, 
например, в анализе проб планктона для про-
екта «Роснефти» и «Иннопрактики» участвует 

доктор биологических наук, главный научный 
сотрудник лаборатории экологии планктона 
Института океанологии им. П. П. Ширшова 
РАН, специалист-планктонолог с мировым 
именем – Ксения Кособокова. В ее профес-
сиональной биографии – две экспедиции на 
Северный полюс.

По мнению Кособоковой, комплекс ме-
тодов разных научных дисциплин позволяет 
получить всестороннее представление как 
о каждом обитателе Белого моря, так и об 
экосистеме, которую они образуют, а она, в 
свою очередь, влияет на глобальный природно-
климатический баланс на всей планете. 

«Планктон превратно считают неболь-
шим организмом. На самом деле планктон (по-
гречески «блуждающий») – это любые организ-
мы, которые свободно дрейфуют в толще воды, 
от бактерий и водорослей до огромных медуз. 
Планктон составляет основу пищевой цепи для 
большинства водных животных, он встроен в 
глобальную трофическую сеть. Фитопланктон 
поедает зоопланктон, его поедают личинки и 

мелкие рыбы, а их – крупные рыбы, которыми 
питается человек. Все взаимосвязано, и важен 
баланс. Морские экосистемы очень толерантны 
к изменениям, но до определенного момента. 
Если температура воды в Арктике поднимется 
на несколько градусов, последствия могут 
быть катастрофическими», – отмечает Ксения 
Кособокова.

Не допустить этого – цель всех участни-
ков проекта. Они предполагают, что их работа 
не только позволит получить новые данные 
о фауне арктических морских экосистем и 
даже открыть еще неизвестные науке виды, 
но главное – задаст новую точку отсчета для 
исследований и экологического мониторинга 
Арктического региона. 

В результате проекта «Роснефти» и «Ин-
нопрактики» будет создана обширная база 
научных данных и отработаны алгоритмы, не-
обходимые для долгосрочного планирования 
устойчивого развития Арктического региона 
России, выявления многолетних трендов и 
составления достоверных прогнозов. 

Кроме того, исследования решают важ-
нейшие для страны и планеты задачи сразу 
в трех областях: экономической, научной и 
экологической.

«Арктика – это четверть российского ВВП, 
пятая часть экспорта и 28% территории. Также 
российская Арктика – самая густонаселен-
ная часть этого региона в мире: здесь живут 
3 миллиона человек. Нам нужно их обеспе-
чивать, для этого нужен Северный морской 
путь. Кроме того, Арктика – это глобальный 
регулятор погоды, влияющий на климат, на-
пример в Москве и Петербурге. Но нельзя 
забывать и о биоразнообразии: очень много 

видов рыб, птиц, животных зависят от состоя-
ния северных экосистем. Нужны совместные 
усилия и ученых, и бизнеса, и государства, 
чтобы отслеживать происходящие здесь про-
цессы. Мы надеемся, что этот проект станет 
хорошим примером такой кооперации и, по 
сути, «кирпичом в фундамент» долгосрочного 
устойчивого развития российской Арктики», – 
говорит технический руководитель проекта, 
исполнительный директор Центра морских 
исследований МГУ имени М. В. Ломоносова 
Николай Шабалин. 

Под счастливой звездой

Для реализации масштабного проекта 
создана эффективная система кооперации 
между профильными специалистами из ве-
дущих научно-исследовательских центров 
страны. К участию привлечены Биологиче-
ский факультет МГУ имени М. В. Ломоносова, 
Центр морских исследований МГУ имени М. 
В. Ломоносова, Институт океанологии им. П. 
П. Ширшова РАН, Биологический факультет 
Санкт-Петербургского государственного уни-
верситета, Зоологический институт РАН. Базой 
экспедиции стала Беломорская биологическая 
станция МГУ, где при поддержке «Роснефти» 
уже реализуются другие проекты: например, 
проводятся испытания микробного препарата 
для очистки акваторий северных морей, а также 
находится модернизированный компанией 
корпус проточных аквариальных систем. 

Современные ученые при поддержке «Рос-
нефти» и «Иннопрактики» станут коллективным 
«Константином Дерюгиным» для будущих по-
колений. От результатов их работы будут от-
талкиваться следующие команды ученых. 

Преемственность науки очень важна, по-
скольку она задает вектор для дальнейшего 
развития.

«Эмблемой нашей экспедиции мы вы-
брали созвездие, – рассказывает начальник 
рейса на «Профессоре Зенкевиче» Александр 
Кокорин. – Звездами обозначены те точки Бе-
лого моря, где работал Дерюгин и где проводим 
исследования мы. Но еще это отсылка к само-
му первому советскому исследовательскому 
судну «Персей» – знаковому для всех тех, кто 
отправляется в северные моря. На его вымпеле 
тоже было созвездие». 

Однако связь поколений исследовате-
лей – это не просто абстрактная идея, а осно-
вополагающий научный принцип, имеющий 
конкретный практический смысл, уточняет его 
наставник Александр Цетлин. 

«Работа ученого, исследователя – это 
тяжелый труд», – объясняет он. – «Студенты, 
участвующие в проекте, приобщаются к этому 
тяжелому труду, учатся, получают практику и 
навыки командной работы. Так формируются 
новые научные коллективы, чьи великие от-
крытия еще впереди».   

Научно-экологический проект «Роснефти» 
и «Иннопрактики» в Белом море – лишь часть 
комплексной научно-исследовательской про-
граммы «Роснефти» в российской Арктике. 
Арктический научный центр компании реали-
зует самую масштабную с советских времен 
программу изучения региона, за 10 лет уже 
проведено более 40 комплексных экспедиций 
– беспрецедентных по географическому охвату 
и уникальности полученных данных.

Екатерина СТЕПАНОВА.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ. 0+

Сегодня состояние экологии нашей планеты – 
одна из самых волнующих людей тем во всем 
мире. Не является исключением и наша страна. 

В России мониторингом экологических проблем и их 
решением занимаются на разных уровнях. Особое 
внимание уделяется изучению Арктики, ее флоры и 
фауны. Один из флагманов этой работы – компания 
«Роснефть». Компания реализует в Арктическом 
регионе программу сохранения биоразнообразия, 
в рамках которой изучает состояние популяции 
ключевых животных российского Севера. 
«Роснефть» не только занимается организацией 
высокотехнологичных исследований природы 
северных регионов, но и на базе полученных 
данных формирует, вместе с крупными научными 
сообществами, интересные онлайн-курсы.

ЗАГАДКИ ОКЕАНА:
 ОНЛАЙН-КУРСЫ ОТ «РОСНЕФТИ» 
ПЕРЕНЕСУТ СЛУШАТЕЛЕЙ В АРКТИКУ
Крупнейшие экологические 
проекты на Севере нашли 
свое отражение в лекциях 
компании
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ИПОТЕЧНЫИ 
ЗАКОЛДОВАННЫИ КРУГ

Д

Эксперты предсказали 
будущие цены 
на квадратные метры 
в России



Этапы большого пути
Будущая главная банкирша стра-

ны родилась в Уфе в 1963 году. Ее отец был 
шофером, а мать работала аппаратчицей на 
приборостроительном заводе. В школе Эля 
была отличницей. Одноклассники всегда от-
мечали ее начитанность, целеустремленность 
и разнообразие интересов. Она окончила еще 
и музыкальную школу по классу фортепиано. 
Будучи подростком, увлекалась творчеством 
Анны Ахматовой и Саши Черного. Однокласс-
ники вспоминали, что она также посещала 
театральную студию по классу пантомимы.  

После блестяще оконченной школы юная 
девушка из глубинки отправилась покорять 
Москву. В столице она окончила с красным 
дипломом экономический факультет МГУ и 
поступила в аспирантуру, обучение в которой 
завершила в 1990 году защитой диссертации. 
Но в годы интенсивной учебы она не забывала 
и о личной жизни. Эльвира вышла замуж за 
молодого преподавателя Ярослава Кузьмино-
ва, который читал лекции на кафедре истории 
экономических учений и народного хозяйства, 
а позже прославился в качестве основателя и 
многолетнего ректора Высшей школы эконо-
мики, ставшей одним из самых передовых и 
престижных вузов страны. В 1988 году у них 
родился сын Василий.

С 1991 года Набиуллина начинает ра-
ботать как главный специалист Научно-
промышленного союза СССР по вопросам 
экономической реформы — так называлась 
организация-предшественник Российского 
союза промышленников и предпринимателей 
(РСПП). В 1994 году перешла с должности со-
ветника Экспертного института РСПП в Ми-
нэкономики России, где начала свою карьеру 
как начальник управления государственного 
регулирования экономики, а уже к 1997 году 
доросла до замминистра этого ведомства. С 
1999-го по 2000 год Набиуллина работала вице-
президентом фонда «Центр стратегических 
разработок» (ЦСР), который возглавлял Герман 

Греф — на тот момент главный экономический 
реформатор в команде Владимира Путина. В 
2000–2003 годах Эльвира Набиуллина была 
первым заместителем министра экономиче-
ского развития и торговли РФ, которым тогда 
также являлся Герман Греф. Далее она возгла-
вит ЦСР, где проработает до 2005 года. В 2007 
году Набиуллина стала министром экономиче-
ского развития и торговли, а с мая 2008-го по 
май 2012 года возглавляла преобразованное из 
МЭРТ Минэкономразвития. Затем чуть больше 
года она была помощником президента, а 24 
июня 2013-го Эльвира Набиуллина впервые 
возглавила Банк России, после чего в 2017 и 
2022 годах ее полномочия по представлению 
президента страны продлевала Госдума. 

Цифровизация против 
санкций

Однако спокойно поруководить «мини-
стерством банков», как часто называют ЦБ 
РФ, у нее никогда не получалось. Уровень вы-
зовов и сложность решаемых задач на этом 
посту всегда были экстремально высокими. 
Почти сразу после назначения Набиуллиной 
случился очередной финансовый кризис. По-
сле присоединения Крыма в 2014 году Россия 
впервые столкнулась с чувствительными санк-
циями, кроме того, на рынке упала стоимость 
барреля нефти. Команда Набиуллиной сделала 
неожиданный для того периода ход: повысила 
ключевую ставку сразу до 17%. Валютный курс 
и экономику в целом удалось стабилизировать. 
Параллельно в тот год вскрылись слабости 
платежного рынка России. Так, в марте 2014 
года системы Visa и MasterCard внезапно пре-
кратили обслуживание карт четырех крупных 
российских банков, в отношении акционеров 
которых США ввели санкции. При этом никакой 
альтернативы двум иностранным платежным 
системам, которые фактически были моно-
полистами на российском рынке, не было. И 
тогда Набиуллина вместе со своей командой 

начинает строить Национальную систему пла-
тежных карт (НСПК) и поддерживает запуск 
отечественной карты «МИР». Все внутрирос-
сийские транзакции по картам Visa и MasterCard 
переходят на процессинг в НСПК. Именно это 
в марте 2022 года, после включения Западом 
«ядерных» санкций, не позволит зарубежным 
платежным системам парализовать работу 
их карт внутри России. Не удивительно, что 
в 2015 году Эльвира Набиуллина была при-
знана лучшим главой Центробанка в мире по 
версии Euromoney — издания, которое выби-
рает самого профессионального финансового 
управленца на протяжении уже 30 лет. Этого 
звания она удостоилась за противостояние 
«макроэкономическому шторму» в России. 

Вообще, масштаб цифровизации, кото-
рую провел Банк России под руководством 
Набиуллиной, можно назвать историческим. 
Была запущена Система быстрых платежей 
(СБП), облегчено проведение переводов, рас-
цвел рынок электронных кошельков, появились 
крупные банки, которые свою бизнес-модель 
построили на «отсутствии отделений». Все эти 
преобразования будут очень кстати во время 
пандемии коронавируса, когда половина стра-
ны будет вынуждена жить в режиме самоизо-
ляции. Следующим испытанием стал фев-
раль 2022 года, когда на Россию обрушилось 

беспрецедентное количество санкций, причем 
власти западных стран целенаправленно по-
пытались нанести максимальный вред имен-
но финансовому сектору. Однако грамотные 
действия ЦБ РФ не допустили кризиса. На-
помним, что в конце февраля прошлого года 
регулятор поднял ставку до рекордных 20%, 
ввел жесткие меры валютного контроля и затем 
постепенно, по мере стабилизации ситуации, 
снижал ключевую ставку и ослаблял валютный 
контроль. Благодаря этому удалось предотвра-
тить изъятие денег из банков, а курс доллара 
просел со 120 рублей за доллар в марте до 60 
рублей за единицу американской валюты к 
середине лета 2022 года.

Под стрелами 
недоброжелателей

Однако, несмотря на все достижения, Банк 
России можно назвать самым критикуемым 
государственным ведомством в нашей стране, 
причем претензии к его работе часто имеют 
чуть ли не конспирологический оттенок. Так, 
в ноябре 2014 года массовое недовольство 
вызвало решение ЦБ РФ отправить рубль в 
свободное плавание, то есть отказ регулятора 
от контроля за курсом нашей валюты. В один из 

дней тогдашнего кризиса курс американской 
валюты достиг 80 рублей, а евро поднялся до 
100 рублей. Хотя в начале того же 2014 года 
доллар торговался по 35 рублей, а евро по 
48. Разумеется, тут же возникли разговоры о 
том, что «это намеренная политика», которая 
должна ухудшить положение России. Однако 
бездоказательные разговоры затихли, когда 
национальную валюту удалось стабилизиро-
вать, а экономисты хором начали объяснять, 
что финансового кризиса в тот период в любом 
случае не удалось бы избежать по независящим 
от ЦБ РФ причинам. 

Следующую волну недовольства спро-
воцировало мировое признание Эльвиры 
Набиуллиной, выражением которого стало 
присуждение ей звания лучшего главы фи-
нансового регулятора от журнала Euromoney. 
Злые языки начали рассуждать, что раз Запад 
кого-то хвалит на фоне резкого похолодания 
отношений с Россией, то это «не просто так». 
Масла в огонь этих слухов добавил и тот факт, 
что против главы Банка России недружествен-
ные государства долгое время не вводили санк-
ции. Правда, в сентябре 2022 года это все же 
произошло, причем в США и Великобритании 
вменили Набиуллиной в вину защиту Кремля от 
последствий санкций с 2014 года. После чего 
конспирологам пришлось замолчать, потому 

как мало кого из действующих российских 
министров на Западе обвиняли в таких жестких 
формулировках.

При этом финансовый сектор в России 
продолжает развиваться и сегодня, несмотря 
на все трудности, с которыми пришлось стол-
кнуться из-за санкций. В частности, ЦБ РФ не 
отказался от планов введения в нашей стране 
цифрового рубля и уже проводит пилотное 
тестирование этой «третьей формы денег».

«Мадам Брошкина»

Из-за жесткости политики главы Банка 
России многие считают его председателя эта-
ким «генералом в юбке» или «министерским 
сухарем», то есть политическим функционером, 
которому чужды всякие эмоции. Но и здесь 
скептики ошибаются, ведь именно Эльвира 
Набиуллина ввела моду на брошки, когда весь 
рынок пытался угадать вектор проводимой 
регулятором политики по аксессуарам, которые 
украшали ее одежду на пресс-конференциях 
по ключевой ставке.

Осторожным финансистам прямых заяв-
лений Центробанка всегда было недостаточно. 
Они постоянно хотели читать между строк и 
ловить любые намеки регулятора. Поэтому 
как раз кстати пришлось заявление Эльвиры 
Набиуллиной, сделанное в более спокойные 
времена, о том, что она выбирает броши для 
своих костюмов не случайно, а в соответствии 
с «ситуацией и настроением». Эту заниматель-
ную игру с журналистами и наблюдателями 
она вела даже в период пандемии. Чаще всего 
символы были понятны. Например, в апреле 
2020 года пиджак главы ЦБ украшал аксессуар 
в виде домика, намекающий на призыв «сидим 
дома», актуальный в связи с коронавирусными 
ограничениями.

Случались и забавные истории. Так, на по-
следнем в 2021 году заседании регулятора, со-
стоявшемся 17 декабря, ставка достигла уровня 
в 8,5%, а пиджак Набиуллиной украшала брошь 
в виде Щелкунчика. Аналитики в один голос 
решили, что орешек инфляции оказался креп-
ким, но у регулятора есть инструменты, чтобы 
его расколоть. Но после начала спецоперации 
все эти игры и намеки ушли в прошлое: глава 
ЦБ полностью от них отказалась. Исключением 
стало только одно событие, которое тут же при-
влекло к себе внимание. Эльвира Набиуллина 
17 октября 2023 года впервые за долгое время 
украсила лацкан пиджака, правда не брошью, а 
значком участника форума «Один пояс — один 
путь». Фотографию выложили журналисты 
кремлевского пула, но удивительная деталь 
в образе стала предметом для обсуждения в 
обществе и прессе. 

Юбилейный рубеж, которого достигла На-
биуллина, в нашей стране считается возрастом 
выхода на пенсию, но Эльвира Сахипзадовна 
явно на заслуженный отдых не собирается 
и, очевидно, еще долго будет давать пово-
ды чиновникам, бизнесменам, да и обычным 
гражданам для критики и восхищения. 

Наталия ТРУШИНА.
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Туристам всегда рады
Летний курортный сезон в Сочи завер-

шен. Время подводить итоги и строить планы 
на будущее. Уходящий год в туристическом 
плане выдался для курорта вполне успеш-
ным. С начала года в Сочи приняли более 
6,4 миллиона гостей — это на 3% больше, 
чем в прошлом году. Только летом курорт 
посетило 4,5 миллиона человек. К концу года 
количество туристов может достигнуть по-
рядка 7,4 миллиона человек, что на 200 тысяч 
больше прошлого рекордного года. С расту-
щим турпотоком город справился: гостей 
во время летнего сезона принимали 2 326 
отелей, пансионатов, санаториев, гостевых 
домов и других средств размещения. Но на 
достигнутом останавливаться городские вла-
сти не собираются. В планах — значительное 
увеличение номерного фонда и повышение 
комфортности пребывания туристов. Как 
заявил глава Сочи Алексей Копайгородский: 
«За счет реализации инвестпроектов мы 
планируем увеличить количество различ-
ных средств размещения еще на 17 тысяч 
номеров. Причем 2,5 тысячи из них будут 
работать по системе «Ультра все включено». 

Решать задачу по расширению возмож-
ностей отрасли будут в двух направлениях: 
в планах как строительство новых объектов, 
так и восстановление знаковых для региона 
здравниц. При поддержке губернатора Крас-
нодарского края Вениамина Кондратьева с 
инвесторами ведутся работы по восстанов-
лению гостиницы «Приморская», санатория 
«Волна», пансионата «Кристалл». Намечена 
реновация санатория «Спутник» отечествен-
ной сети семейных курортов «Алеан». 

Появятся и абсолютно новые средства 
размещения. Подписаны трехсторонние 
соглашения о строительстве гостиничного 
комплекса в поселке Якорная Щель на 2200 
мест. Запланировано развитие туристической 
инфраструктуры курортного поселка Аше в 
Лазаревском районе и горного кластера Крас-
ной Поляны в Адлерском. И это — не предел 
возможностей. «Согласно проекту Генплана 
развития Сочи, под учреждения санаторно-
курортного и туристического комплекса мы 
предусмотрели 576 га. В целом это дополни-
тельно еще 77 тыс. мест размещения. Из них 
52% в Адлерском районе, 32% в Лазаревском 
районе и 12% в Хостинском районе», — рас-
сказывает Алексей Копайгородский. 

Сочи — главный российский всесезонный 
курорт. Вся инфраструктура гостеприимства 
сосредоточена в горном и прибрежном кла-
стерах. Город обладает обширной санаторно-
оздоровительной базой, которая принимает 
посетителей круглый год. На данный момент в 
городе работают 57 здравниц с лечебным про-
филем, функционируют санаторно-курортные 
отделения в 10 крупных гостиничных комплек-
сах прибрежного и горного кластеров. Реали-
зуются уникальные программы восстановления 
после ковида, разработаны программы реаби-
литации для наших защитников Отечества — 
героев СВО. «Сейчас нами принимаются меры 
для сохранения этих возможностей. Введен 
запрет на перепрофилирование существующих 
санаториев и пансионатов. А для строительства 
новых средств размещения инвестор теперь 
должен вместе с номерным фондом предусмо-
треть создание медицинской базы на основе 
местных рекреационных ресурсов», — говорит 
глава Сочи Алексей Копайгородский. 

Оздоровительное направление отдыха 
в Сочи стремительно развивается. В этом 
году построены медицинские корпуса в «Зо-
лотом колосе» и «Радуге». После обновления 
действуют новые лечебно-диагностические 
отделения и корпуса в санаториях «Магадан», 
«Южное взморье», «Голубая горка», «Знание», 
«Одиссея», «Адлеркурорт». На реновации сей-
час санаторий «Белые ночи». 

В зимний период отдыхающие могут так-
же чувствовать себя в Сочи вполне комфортно. 
На курорте третий год подряд реализуется 
инициатива по работе зимних пляжей. Пла-
нируется, что в зимний сезон 2023-24 годов 
будет работать более 30 пляжей, расположен-
ных в границах 11 приморских набережных во 
всех внутригородских районах. По поручению 
главы города Алексея Копайгородского возле 

пляжей организованы места отдыха с уста-
новкой элементов благоустройства, лавочек, 
беседок, мест для занятий спортом и фотозон. 
На пляжах в целях обеспечения безопасности 
будет организовано дежурство сотрудников 
частных охранных предприятий.

Сохраняются большие возможности и в 
сфере познавательного туризма: в зимний 
сезон в Сочи будут работать 55 объектов тури-
стического показа. Из нового — до конца года 
планируется открыть первый участок общего 
променада между поселками Красная Поляна 
и Эстосадок, тем самым впервые объединив 
их единой пешеходной связью. 

Кроме того, в декабре возобновит работу 
межведомственный штаб, который будет ку-
рировать все основные направления деятель-
ности в высокий зимний сезон: работу транс-
порта, объектов коммунального обеспечения, 
средств размещения и общественного пита-
ния, благоустройство и санитарный контроль. 

Развитие социальной 
сферы города 
и его инфраструктуры
Большое внимание в Сочи уделяется не 

только туристической сфере, но и социальным, 
и инфраструктурным проектам. В заверша-
ющей стадии находится принятие Генплана 
развития города-курорта Сочи. Широкое об-
суждение проекта Генерального плана с жи-
телями началось еще в 2021 году. «На каждой 
территории, даже самой отдаленной, прово-
дились встречи с населением, работали офи-
сы Генплана, мобильная приемная, «горячая 
линия» и специальный сайт. Каждый седьмой 
житель Сочи внес предложения и ознакомился 

с концепцией развития своего микрорайона 
или села — всего около 100 тысяч человек. 
Еще столько же посетили сайт и совершили 
звонки на «горячую линию». В результате в 
проекте учтено 6000 предложений и вопросов 
от жителей Сочи», — рассказал глава города 
Алексей Копайгородский. 

Для социального строительства в Гене-
ральном плане определен 771 гектар терри-
тории. На них разместят новые и модерни-
зируют 530 крупных объектов: 170 детских 
садов, 56 школ, 67 объектов дополнительного 
образования, 10 больниц, 78 поликлиник, 
5 станций скорой помощи, 40 библиотек и 
столько же клубных учреждений, 53 спорт-
зала, 17 бассейнов. 168 гектаров уйдет под 
наземные спортивные сооружения. 

Впрочем, масштабное строительство 
социальных объектов в Сочи идет активно. 
За два года количество новых школ, детских 
садов и объектов спорта выросло на 250%. 
Только за три года — с 2020-го — на курорте 
построено 9 образовательных учреждений, 
возведено 70 спортивных объектов, включая 
8 футбольных полей. Особое внимание уде-
ляется строительству социального жилья. В 
День знаний 13 сочинских педагогов получили 
ключи от новых квартир. На подходе еще два 
дома на улице Вишневой, в которых также 
будут предоставляться квартиры для учителей. 

Строительство еще одного дома находится на 
начальном этапе. Кроме того, ведутся пред-
проектные работы по социальным домам на 
улицах Ачишховской, Чехова и Есауленко.

 Одно из важных направлений развития 
города-курорта — сохранение его природных 
богатств и уникального «зеленого контура». По 
данным мэра города Алексея Копайгородско-
го: «Общественники в лице членов Градостро-
ительного совета плотно взаимодействуют 
с разработчиками из петербургского НИИ 
перспективного градостроительства по во-
просам сохранения водно-зеленого каркаса, 
определения функциональных зон и сохране-
ния историко-культурного наследия курорта». 
В Генплане предусмотрено создание 27 но-
вых особо охраняемых территорий местного 
значения. Почти 1,5 тыс. гектаров выделят 
для новых курортных и тематических парков. 

 На курорте уже приступили к реализации 
ключевого федерального проекта — програм-
мы комплексного развития Сочи до 2030 года, 
утвержденной Правительством РФ. Разра-
ботанные меры позволят обеспечить водой 
и канализацией участки, выделенные много-
детным семьям, укрепить 4 километра бере-
говой линии на опасных участках, построить 
нужные городу магистральные водоводы и 
канализационный коллектор в Соболевке. 
Срок сдачи объектов — 2025 год.

В рамках выполнения поручений Пре-
зидента РФ по очистке морей реализуется 
региональная программа, согласно которой 
на курорте предусмотрена модернизация 
шести и строительство одного нового ком-
плекса очистных сооружений. Планируется 
реконструкция всех ключевых объектов ка-
нализации города, а также введение новых 
мощностей в Якорной Щели. Общая про-
изводительность очистных сооружений в 
городе вырастет на 44%, а качество очистки 
канализационных стоков будет доведено до 
показателей наилучших мировых технологий.

«С начала 2023 года было прочищено 286 
километров сетей ливневой канализации, вос-
становлено 215 метров сетей, до конца ноября 
планируется восстановить еще 861 метр. Так-
же ведутся работы по принятию на баланс МУП 
«Водосток» бесхозных участков ливневок для 
дальнейшего их обслуживания», — рассказал 
глава города Сочи Алексей Копайгородский. 
Ливневая канализация в Сочи, с учетом релье-
фа самого протяженного города в стране, без-
условно, сложный и многоуровневый проект. 
Еще в 2022 году была разработана отдельная 
схема водоотведения поверхностных сточных 
вод. Определены 320 бассейнов подтопления, 
где требуется формирование полноценной 
инфраструктуры сбора и, что немаловажно, 
очистки ливневых стоков.

Сейчас для оперативного контроля и 
мониторинга паводковой ситуации на тер-
ритории города Сочи функционирует ав-
томатизированная система, включающая в 
себя 50 автоматических гидрологических 
комплексов, расположенных на 38 реках и 
притоках рек города Сочи, предназначен-
ных для измерения уровня воды и других 
гидрологических измерений. Во избежание 
возникновения паводковых ситуаций силами 
Службы спасения города Сочи организована 
работа по расчистке русел 15 рек от мусо-
ра, древесных остатков, деревьев, бревен, 
корчей и мелкой поросли в Шахе, Псезуапсе, 
Западном Дагомысе, Матросской, Глубокой 
Щели, Чемитоквадже, Цусхвадже, Чухукт, Хо-
сте, Бзугу, Мацесте, Агура, Кудепсте, Хероте 
и самом Сочи.

В прошлом году по итогам проведен-
ной инвентаризации выделен 691 участок, 
где требуется реконструкция или строи-
тельство подпорных стен. 265 из них уже 
обследованы силами ФАУ «РосКапСтрой» 
Минстроя России, подготовлена необходи-
мая документация для проведения работ. 
На федеральном уровне прорабатывается 
вопрос о формировании в Сочи единого 
центра строительства и эксплуатации под-
порных стен и сооружений берегозащиты. 
Это позволит сконцентрировать в едином 
блоке все научные, строительные и гидро-
технические компетенции, что в итоге даст 
мультипликативный эффект. 

Развитие 
транспортной сети
 Еще один национальный проект, в реа-

лизации которого Сочи является уверенным 
лидером, — «Безопасные качественные до-
роги». По этому нацпроекту за 5 лет в Сочи 
отремонтировано более 330 километров 
автомобильных дорог. Причем работы ве-
дутся не только на центральных улицах, но и 
в отдаленных горных населенных пунктах. В 
рамках этого проекта за пять лет отремонти-
ровано 326 участков улиц. На ведущей трассе 
курорта федерального значения А147 Джубга 
— Сочи построено 5 надземных и подземных 
пешеходных переходов. 

Один из самых масштабных проектов на 
сегодня — строительство новой дороги в об-
ход Адлера. Сейчас путь на машине из центра 
Сочи в Адлер, аэропорт и на Красную Поляну 
в пик летнего курортного сезона занимает 
до нескольких часов. Летом в сутки здесь 
проходят 75 тысяч автомобилей. Альтерна-
тивный маршрут появится в Сочи к 2026 году. 
Работы уже начались. Протяженность нового 
обходного маршрута вокруг Адлера составит 
более 6 километров, включая 2 тоннеля.

Серьезные перемены ждут и главную 
воздушную гавань Сочи: намечено строи-
тельство нового терминала международного 
аэропорта имени Виталия Севастьянова в 
Адлере, грузового терминала и сопутству-
ющих объектов служебно-технической тер-
ритории. Новый терминал площадью 42 тыс. 
кв. м позволит дополнительно принимать 
около 8 миллионов пассажиров в год. Власти 
города Сочи поставлена задача по развитию 
приаэропортовой территории и оптимиза-
ции улично-дорожной сети. В связи с чем 
по поручению мэра города Алексея Копай-
городского уже работает рабочая группа, 
которая взаимодействует с руководством 
Краснодарского края. 

Даже эта небольшая часть вышеопи-
санных проектов обещает сделать Сочи еще 
более комфортным и безопасным городом. 

Елизавета ПОТОЦКАЯ.

НЕ ОСТАНАВЛИВАТЬСЯ 
В РАЗВИТИИ

Глава Сочи Алексей Копайгородский — 
о будущем города-курорта

 На днях стало известно, что Адлерский вокзал оказался рекор-
дсменом по пассажиропотоку в России. Он принял в этом году 6 
миллионов человек. И это только те, кто прибыл к морю железно-
дорожным транспортом. А сколько еще прилетело на самолете и 
приехало на личном автотранспорте… В общем, Сочи был, есть 
и остается самым востребованным курортом России. Чтобы 
соответствовать запросу времени, руководство города ведет 
планомерную работу по его развитию и совершенствованию. 

В 2023 году в Сочи активно ремонтируются 
и строятся новые спортивные объекты.

Новый корпус гимназии №9 
в Раздольном.

Санаторий «Кристалл».

...ПОВЕЛИТЕЛЬНИЦА РУБЛЯ
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МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ
Михаил БЕЛЯЕВ, финансовый анали-

тик, кандидат экономических наук: 
«В актив Эльвире Набиуллиной несо-

мненно следует занести политику инфор-
мационной открытости. На регулярных 
пресс-конференциях дается обстоятельное 
объяснение принятых решений. Даже если 
аргументация может быть дискуссионной, 
она становится объектом освещения и об-
суждения. Правда, нередко выступления 
главы ЦБ РФ и ее замов перенасыщены спе-
циальными терминами, затрудняющими по-
нимание неспециалистами.

Бесспорно, позитивно оценивается ра-
бота команды Набиуллиной по оздоровлению 
банковского сообщества путем отзыва ли-
цензий у неустойчивых банков и организаций, 
осуществляющих сомнительные операции. 
Банк России в ходе надзорной деятельности 
не только прибегал к отзыву лицензий, но и 
осуществлял санационные, поддерживаю-
щие мероприятия в отношении отдельных 
банков. В результате банковский сектор при-
обрел значительно большую устойчивость и 
прозрачность.

Значительное внимание уделялось пла-
тежной системе, в частности внедрению Си-
стемы быстрых платежей (СБП) и платежной 
карты «Мир», заменившей на территории 
страны ушедшие в результате санкций Visa 
и MasterСard. 

Оперативно и адекватно руководство 
ЦБ РФ действовало в критических ситуа-
циях, купируя развитие негативных для 
всей экономики тенденций. Например, в 
марте 2022 года, после введения жестких 

антироссийских санкций в финансовой 
сфере.

Вместе с тем в своей деятельности ЦБ 
РФ чрезмерно ограничивается кредитно-
денежной сферой, не уделяя внимания 
реальному сектору экономики. Тогда как в 
экономически развитых странах в функции 
центральных банков включается участие 
в регулировании экономических процес-
сов с помощью доступных им кредитно-
денежных рычагов в соответствии с целями 
и задачами, сформулированными кабинетом 
министров.

К тому же в основу решений в области 
денежно-кредитной политики преимуще-
ственно закладываются постулаты западной 
теории, сформулированные по результатам 
анализа американской экономики. В этой 
связи решения Центробанка далеко не в пол-
ной мере учитывают реалии и специфику 
российской экономики, что ограничивает 
возможности достижения поставленных це-
лей в области социально-экономического 
развития страны». 

Павел МЕДВЕДЕВ, доктор экономи-
ческих наук, финансовый омбудсмен Ас-
социации российских банков (АРБ): 

«Я знаю Эльвиру Набиуллину с ее 17 лет, 
со времен, когда она была студенткой. Когда 
она училась на экономическом факультете 
МГУ, я был заместителем заведующего самой 
страшной для студентов кафедры факультета 
— кафедры математики. Могу сказать, что не 
только у меня, а у всех преподавателей о ней 
сложились самые хорошие впечатления. Она 
была замечательной студенткой: в ходе учебы 
аккуратно выполняла все, что требуется, и по-
лучала «пятерки». Но, что мне кажется важнее, 

она очень остро интересовалась существом 
дела. И будучи еще совсем юной, она многое 
понимала очень хорошо, лучше своих сокурс-
ников и совсем не ради «пятерок» в зачетке.

Если говорить о недостатках, которые я 
вижу, то, на мой взгляд, следовало бы более 
подробно объяснять, какие решения и почему 
она принимает, по какой причине регулятор 
действует именно так, а не иначе. Объяснить 
действия Центробанка трудно, потому что 
граждане в большинстве своем обладают 
другими знаниями и навыками, часто очень 
далекими от экономики. Однако решения, 
которые регулятор принимает, влияют на их 
жизнь. Понимание разрядило бы напряжение 
вокруг ЦБ, сделало бы обстановку вокруг него 
более дружелюбной.

Набиуллина на посту главы регулято-
ра ставит целью добиться в нашей стране 
инфляции на уровне 4%. Иногда этого уда-
валось достичь, иногда — нет. В последнем 
случае критики главы Центробанка получали 
дополнительный аргумент для нападок на 
нее, на мой взгляд, крайне несправедливых. 
Несправедливых потому, что достижение 
такого уровня инфляции зависит не только 
от действий ЦБ, но и от состояния экономики 
страны, возможностей внешней торговли 
и т.п. При этом Эльвира Набиуллина ищет 
не оправдания, а возможности получения 
результатов, близких к намеченным. И — уди-
вительное дело! — как правило, находит.

По существу Эльвира Набиуллина сдела-
ла для российской экономики, российского 
финансового рынка гораздо больше, чем обе-
щала, и надо быть крайним формалистом 
либо не очень добросовестным человеком, 
чтобы этого не заметить».

С «Щелкунчиком» 
на лацкане.
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Певица Вика Цыганова отметила свой 
юбилей. В последнее время о ней го-
ворят чаще в связи со специальной во-
енной операцией — артистка активно 
помогает российским солдатам в зоне 
СВО. Немалый резонанс вызвало и ин-
тервью Цыгановой и ее мужа блогеру 
Юрию Дудю (признан в РФ иноаген-
том), которое она дала накануне свое-
го 60-летия. Чем именно ее разозлил 
собеседник, в чем сила русских сол-
дат и о чем она больше всего мечтает, 
артистка призналась «МК».

— Вы до сих пор — Вика?
— Я же молодая! Люди привыкли просто. 

В финале концертов на мажорных победных 
нотах Вадим (муж Вики) всегда объявляет меня 
«Виктория».

— Как относитесь к своему возрасту?
— Очень хорошо. Надеюсь, что следующее 

десятилетие, если Господь подарит его, ста-
нет самым продуктивным состоянием в моей 
душе. Слава Богу, здоровье не подводит. А 
осмысление и мудрость должны развиваться 
и дальше. На самом деле никак цифры 6:0 не 
ощущаю.

— Прекрасно выглядите — ло-
гичный вопрос: прибегали ли вы к 
услугам пластических хирургов?

— Я это нигде никогда не скрыва-
ла, хотя это очень интимный вопрос. 
Просто в день рождения говорить об 
этом, мне кажется, глупо. Я точно не 
делаю маски из огурцов, потому что они 
не помогают.

— Лучшие мастера работали над Вик-
торией Юрьевной, — вступает в беседу 
супруг Виктории — Вадим Цыганов.

— Виктория, сколько раз вы были 
на Донбассе?

— Я уж подумала, вы спрашиваете — 
сколько раз я была у хирурга… (Смеется.) 
Больше десятка раз. С 2014 года я постоянно 
там, уже и не считаю. Крайний раз там была 
перед днем рождения — 20 октября.

— Многим артистам трудно по-
пасть на передовую — хотят, но не 
могут. Как у вас это получается?

— Кто хочет, тот всегда найдет 
возможность приехать. Мы напрямую 
выходим и договариваемся с коман-
дирами. Когда человек хочет, у него 
нет преград. Меня агитировать не 
надо. Для меня это жизненный код 
— жить и помогать стране, своей 
армии, ребятам. Я дочь военного 
офицера. Мой дед Жуков прошел 
две войны. Это в моих генах. А как? 
СВО идет, значит, мы должны быть 
вместе. И это не большие слова. И 
потом это делается для спасения 
собственной души, мною, во вся-
ком случае. Сейчас я планирую 

ехать в 155-ю гвардейскую бригаду 
морской пехоты, к моим землякам с Дальнего 
Востока.

— Что чувствуете, когда выступаете 
перед бойцами в чистом поле?

— Ты знаешь, я чувствую, что это часть 
великой истории единой и святой Руси, и эти 
мужчины разного социального уровня: моло-
дые десантники, которые учились и продолжа-
ют учиться, пошли защищать родину или зэки, 
которые сделали такой выбор. Они сделали 
свой мужской личный выбор — вот это очень 
круто, хотя это очень страшно.

Мы надеемся, что после победы Россия 
изменится. Я хочу увидеть Россию христиан-
ской, где не будут воровать оголтело, брать 
взятки, врать, где врачи будут снова давать 
клятву Гиппократа, где вернется нормальное 
образование, где люди будут жить по запове-
дям. Как говорится, я сам обманываться рад, 
но я в это верю. 

— Выст упа ли ли вы перед 
«Вагнерами»?

— Да, вот в этот раз меня слушали соеди-
нения и бывшего «Вагнера», и «Шторм Z», и 
десантники — такое удивительное сращивание 
разных людей под одной идеей. Они все стояли 
передо мной под флагами с ликом Христа — это 
самое главное объединение.

— Как они реагировали на 
ваши песни, что вы получа-
ли от них в ответ, какие 
эмоции?

— Знаешь, мне 
как-то трудно это рас-
сказать, но это было 
воодушевление, был 
какой-то порыв. Мы 
как одного поля 
ягода, абсолютно 
одинаково видим 
ситуацию и чувству-
ем ее. Мы понимаем, 
с кем мы боремся, 
ради чего. И песни, 
которые пишет Вадим, 
конечно же, поднимают 
дух. У людей блестят глаза. 
На самом деле песня делает 
уникальные вещи. Ведь люди в 
бой поднимались всегда с песней, по-
тому что какое-то особое состояние человек 
испытывает, страх отступает, когда начинает 
работать пламенное слово. А в моих песнях 
эта пламенность есть.

И люди, которые сидят в кабинетах, за 
компьютером пишут статьи или еще что-то 
делают, — они это не так ощущают. А если ты 
завтра выдвигаешься в бой, вот эти песни ра-
ботают просто как оружие. Я очень счастлива, 
что мои песни воодушевляют.

— За что вас запрещают на нашем 
телевидении и радио?

— За то, что говорила о традиционных 
ценностях, о том, что не должны педерасты 
ходить по улицам и соблазнять детей, бес-
чинствовать и устраивать гей-парады. Меня 
прямо в телестудии называли: русская фашист-
ка или антисемитка. Эти ярлыки мне вешают 
постоянно. Я запрещена не только на ряде 
радиостанций, но и на федеральных теле-
каналах. Прямо накануне дня рождения они 
отменили передачу обо мне. Хочу передать 
всем телеканалам привет: с кем вы воюете, 
господа хорошие? Сами с собой!

Помню эфир у Соловьева с Кобзоном, и 
там сидел такой товарищ Вульф. Он просто 
глумился над всеми святыми для меня вещами 
и сказал: «вы все русские потом будете орать — 
бей жидов, спасай Россию». Всегда такое под-
стрекательство, подначивание перевертышей 
и мимикрия — это свойственно сатанистам. 
Я даже не называю их национальностей, по-
тому что Достоевский тоже говорил «русский 
человек без веры дрянь».

— А концерты в России ваши 
запрещали?

— Да, конечно, запрещали и запрещают. 

Даже сейчас, когда второй год идет СВО, мне 
запрещают петь на многих концертах. Стали 
сразу запрещать исполнять мою песню «Ваг-
нера», притом что даже Президента России я 
поздравила словами этой песни: Пусть пре-
будет с Вами благодать/Наши павшие, наши 
Святые/И небесная Божья рать. — Это слова 

из песни «Вагнер».
Думаю, что те люди, кото-

рые придут с передовой, 
должны свой патрио-

тический четкий дух 
перенести в наше 

общество, где еще 
много непуганых 
людей, обывате-
лей и потребите-
лей. И вот этих 
людей нужно ста-
вить на руководя-
щие должности, 

допустим, в наших 
школах, давать им 

работу на телевиде-
нии, на радио, писать 

о них. Они четко пони-
мают, где добро, где зло, 

где вера, где любовь. По-
тому что когда человек прошел 

жизнь и смерть, он имеет больше 
прав, чем мы с вами рассуждать вообще о 
чем-либо. Это мое четкое убеждение, кстати, 
сформулировала его благодаря вам.

— С кем вы встретили свой юбилей?
— Только с близкими и родными 

людьми.

— Каких подарков ждали?
— Никаких. Я всех предупредила, чтобы 

никаких подарков не было, все деньги идут 
только на фронт.

— Кто и какие средства отправляет в 
ваш фонд помощи участникам СВО?

— Я занимаюсь хозяйством и домом, все-
ми поступлениями и пожертвованиями занима-
ется Вадим. То, что мне надо какие-то подарки, 
угощения, — это делаю я из своих каких-то 
сбережений. Я же занимаюсь одеждой, моя 
вторая профессия — модельер. Это не самые 
мои великие деньги, но все мои заработанные 
средства тоже сейчас идут на фронт. Очень 
много жертвуют поклонники моей одежды. У 
меня есть знакомая женщина, которая живет в 
Англии уже 25 лет, — она постоянно переводит 
большие суммы. Есть переводы из Москвы, из 
Санкт-Петербурга, из Екатеринбурга.

— Большие суммы — это сколько?
— Для меня 100 000 рублей — это большие 

деньги. Но помогают кто чем — и библиотека-
ми, и отшивают одежду люди на СВО — тоже 
мои друзья и знакомые.

— За какие подарки вам были особо 
благодарны на передовой?

— Первая моя большая посылка состоя-
ла из аппликаторов, которые останавливали 
кровь. Они очень важную роль играли. Апплика-
торы в то время дорожали. Я успела их купить 
на 150 000 рублей, но помимо аппликаторов я 
положила туда иконки и молитвенные пояса с 
90-м псалмом и стяги с ликом Христа. На мой 
взгляд, это был самый правильный подарок, 
который я делала.

Анатолий САЛУНОВ.
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ПЕРСОНА

Вика Цыганова: 
«Я очень счастлива, 
что мои песни воодушевляют»

БЛИЦ
— В последний раз мне было стыдно, 

когда...
— …когда бойцы меня попросили купить 

карабины, за них цепляют и вытаскивают 
200-х или 300-х, груз которых при полном 
снаряжении под 110 кг — поэтому самое 
главное тут карабины. Вот эта просьба про-
била мне сердце. Им выходить на передовую, 
а мне стыдно. Я пообещала, что куплю им 
все, сколько нужно. Реальность говорит, что 
бойцам на фронте нужно помогать. Когда мне 
стыдно, я хожу в храм на исповедь.

— На меня сильно повлиял...
— …Леонид Дербенев, написавший 

строки «Есть только миг между прошлым и 
будущим». И люди, которые зажигают внутри 
свет, высвечивая темные уголки сознания: 
Владимир Высоцкий и отец Андрей Ткачев 
— ежедневно слушаю его проповеди.

— Первый раз жизнь разочаровала 
меня, когда...

— …в детском саду я украла конфету и 
выкинула ее, потому что она просто прожи-
гала меня. А на днях меня очень разочаровал 
Юрий Дудь (признан в РФ иноагентом. — 
Прим. авт.). Я думала, он умнее, смекали-
стей, а человек просто кидался какашками 
в сторону России.

— Если бы я не была собою, то непре-
менно стала бы...

— …врачом.
— Люди ошибаются, когда говорят, 

что...
— …они все знают.
— Мне до сих пор обидно за...
— …за державу.
— Я не в силах обойтись без...
— …Господа.
— Я была абсолютно счастлива в тот 

день, когда...
— …встретила Вадима.
— Наибольшая трудность, которую 

мне пришлось преодолеть в жизни, 
это...

— …понять, что мир не вертится вокруг 
меня, одной-единственной.

— Моей самой экстравагантной вы-
ходкой было...

— …выйти замуж за Цыганова.
— В краску меня может вогнать...
— …чья-то глупость.
— Я бы немало заплатила, чтобы 

увидеть...
— …то, что я не видела.
— Если бы мне достались два билета 

в рай, я бы...
— …это искушение. Сразу два билета в 

рай не бывает. Это билет в один конец.

АННА СОЛОВЬЁ ВА

БУНТ
Цыгановский

В начале сентября рос-
сийские СМИ заживо по-
хоронили актера Алексея 
Янина. Сериальный артист 
много лет был прикован 
к постели после тяжело-
го инсульта, а 2 сентября 
его жене позвонили из НИИ 
Склифосовского и сообщи-
ли о смерти пациента. Но уже 
спустя сутки выяснилось не-
вероятное: женщину обману-
ли телефонные мошенники, 
и актер продолжает бороться 
за жизнь. Однако болезнь ока-
залась сильнее. 20 сентября 
Алексей скончался. 
Прошло 40 дней со дня смерти 
актера. Вдова Алексея, певица 
и актриса Дарья Янина, рас-
сказала в интервью «МК» о его 
жизни, их любви, семье, о его 
мечтах и о том, что он успел и не 
успел сделать. 

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Алексей Янин родился 14 
марта 1983 года в Москве. 
После школы попал в учили-
ще имени Щепкина. В 2004-м 
стал выступать на сцене РАМТ. 

В фильмографии актера 34 картины, сре-
ди которых «Бальзаковский возраст, или 
Все мужики сво…», «Судья», «Сильнее 
судьбы», «Весной расцветает любовь», 
«Пенелопа» и другие. 

— Мы познакомились с Лешей в Индии, 
на Гоа. Я приехала отдыхать с подруга-
ми, а Леша прилетел один. Это был 2009 
год. Леша уже снимался. Но я абсолютно 
не идентифицировала его, потому что не 
смотрела сериалы. Понимание того, что мы 
оба — творческие люди, пришло, когда мы 
стали уже общаться. 

— Так как же вы познакомились в 
Индии? 

— На пляже, в кафе. Там был какой-то 
бар, мы туда пришли случайно, он вообще 
только прилетел в этот вечер. И позже Леша 
мне признался, что влюбился в меня с первого 
взгляда. Потом он неделю с друзьями ходил 
вокруг нашей деревни (мы жили в разных 
деревеньках) и искал меня. 

— То есть при первом знакомстве вы 
не сказали, в какой деревне живете? 

— Да я в тот вечер вообще толком не об-
щалась с ним. А на следующий день смотрим 
— эти парни уже в нашей деревне тусуются. 
Как потом выяснилось, они пытались понять, 
где нас «вылавливать». 

— Сколько вам тогда лет было? 
— Мне было 19, а Алексею 26. 
— Вы говорите, что у вас любовь про-

изошла с первого взгляда... 
— Именно так. Хотя он очень долго ходил 

вокруг да около. Молчал, стеснялся, мы во-
обще не разговаривали с ним. Выглядело это 
весьма странно, я не понимала, зачем этот 
парень приходит, если он не общается ни с 
кем. А потом мы случайно разговорились про 
кошек — и всё. 

— Он оказался любителем кошек? 
— Да, мы кошатники и схлестнулись на 

этой теме. У меня не было связи в Индии 
вообще, так он узнал телефон моих подруг, 
стал звонить и через них спрашивать, могу 
ли я поехать с ним на фиш-маркет. Я отказа-
лась. Тогда Алексей пригласил меня вечером 
на ужин. Он снял какое-то жилье на берегу 
океана, и вот там он сам акул маленьких ло-
вил и жарил. Я согласилась. Потом мы стали 
проводить время вместе и поняли, что мы 
— абсолютно родственные души. И не могли 

уже разлучиться. Поженились примерно через 
полтора года.

— Когда вы узнали, что он актер, как 
к этому отнеслись? 

— Спокойно. Я удивилась, что у нас очень 
много общих знакомых и что мы встретились 
бог знает где, хотя могли легко встретиться 
в Москве, на каких-то мероприятиях. Мно-
го было моментов, когда я была где-то на 
гастролях, а он там же снимался. Видимо, 
всему свое время.

— А как поняли, что вы 
его любите, что это ваша 
судьба, ваш человек? 

— Ну, как люди это по-
нимают? Когда ты не можешь 
дышать без него, думать, 
когда у тебя просто сердце 
колотится невероятно, если 
он рядом. Я поняла это, 
когда улетела из Индии на 
четыре дня раньше, и все 
эти четыре дня у меня была 
дикая тоска. И когда я его 
встретила потом в аэро-
порту, мы уже больше не 
расставались. 

— Какой он был по 
характеру? 

— Лешка очень 
позитивный, импуль-
сивный, весельчак, 
любитель компаний 
и заводила, любит 
привлекать к себе 
внимание. (Не могу я 
говорить о нем, что 
он был — он есть!). 
Даже если какие-то 
серьезные ситуации 
возникали, мы про-
сто садились и раз-
говаривали об этом, 
но без излишней 
драмы. Он вообще 
легкий, без пафо-
са, с классным 
чувством юмора 
и самоиронии. Я 
в нем это очень 
ценила, потому 
что в принципе 
не очень люблю 

артистическую 
деятельность, актеров.

— А как он попал в кино? 
— Когда учился в институте. Туда же при-

ходят кастинговые директора. Стал, видимо, 
знакомиться с директорами. Как это делают 
студенты — начинают носить свои фотогра-
фии на киностудии, агентам.

— Каким он был дома? 
— Очень заботливый, нежный, веселый! 

Мы никогда не ругались, максимум какие-то 
юмористические перепалки происходили. 
Мы были как дети, смеялись всегда и над 
всем. Несмотря на его занятость, на мою за-
нятость — я в тот момент поступила в Щуку, 
училась в институте. Когда мы встречались 
дома вечером, возились с ребенком, потом 
у нас была традиция: обязательно смотрели 
кино. Леша любил посидеть с бокалом виски. 
Романтические вечера у нас всегда были. 
Не приторно-романтические, а душевные, 
классные. 

— А когда сынок родился, папа по-
могал нянчиться? 

— Сына он безумно любил и говорил: 
«Даша, пожалуйста, роди мне девочку, иначе 
я сына залюблю, зацелую». Я-то еще была 
совсем молоденькая тогда (всего 21 год) и 
не была готова ко второму ребенку. Но мы 
планировали, мечтали о дочке. Просто, ког-
да у Леши случился инсульт, Андрюше было 
только три с половиной года. 

— О чем он мечтал как человек, как 
личность и как актер? 

— Как актер… Леша очень хотел пойти в 
режиссуру, развиваться в этом направлении. 
Он понимал, что актерская профессия очень 
зависимая. Режиссерская, конечно, тоже, но 
актерская еще более зависимая. У него было 

очень сильное мужское нутро, и он сам по 
себе не из тех людей, которые прогибаются. 
Ему это всегда претило. Он говорил: «Госпо-
ди, это невозможно — постоянно ходить и 
смотреть просящими глазами: возьми меня, 
пожалуйста, на работу». Эти моменты проб 
просто напрягали его как мужчину. Он даже 
думал поступать во ВГИК на режиссуру, хотел 
снимать короткометражки, задумывал даже 
короткометражный фильм по «Анне Карени-
ной». Плюс всегда у него были креативные 
мысли по бизнесу. Мужу всегда хотелось 
развиться не только в актерстве, он не был 
зациклен на этом. Даже когда были момен-
ты застоя, то он всегда пытался найти себя 
еще где-то. 

Еще Алексей мечтал путешествовать. Ему 
всегда хотелось изучать другие культуры. Да, 
и еще — он хотел купить землю на Алтае! И 
хотел завести нам там корову. Почему-то он 
готовился к концу света. И говорил: «Даша, 
самое классное будет купить на Алтае землю и 
готовиться. Ты будешь кур там разводить». 

— А вы как на это реагировали? 
— Я была в шоке, потому что не хотела 

конца света. С коровой-то разобрались бы 
как-то. Но у него всегда были мысли наперед, 
без шуток, кстати. 

— На ваш взгляд, чего он не успел 
сделать в этой жизни? 

— Я думаю, что самое главное он успел 
— у него есть сын, его продолжение, его ко-
пия, можно сказать. А что не успел? Сложно 
сказать… Конечно, он мог бы столько сделать, 
и в творческой жизни, и в личной. 

— Может быть, вы сможете продол-
жить то, что он не успел? 

— Я только смогу продолжить воспитание 
нашего сына Андрея, ему сейчас 11 лет. На-
звали мы его так в честь дедушки. 

Когда я была беременна, Леше приснил-
ся его дедушка (тогда мы еще не знали, кто 
будет — мальчик или девочка). И он спросил: 
как ты относишься к тому, что если будет 
мальчик, то назовем его Андрей? Я говорю: 
«С удовольствием». У меня папа Андрей, и 
вообще по моей линии много Андреев. Я лю-
блю это имя. 

— Сейчас можно сказать, что стало 
причиной тяжелого недуга?

— Говорят, что у него была аневризма. К 
сожалению, у мужа было слабое место — это 
его сосуды. Были предпосылки для этого 
несчастья, скажем так. Просто он, как любой 
молодой человек, «забивал» на здоровье. Не 
было серьезного отношения к себе. 

— Какие-то предпосылки были? 
— Ноги и руки не болели. Но у Алексея, как 

он говорит, в юности был кризис. Потом, мне 
кажется, у него был микроинсульт: онемели 
руки-ноги в машине. Еще было сотрясение 
мозга, обследование, но врачи сказали, что 
ничего страшного. Затем, когда я была бе-
ременная, у него тоже был непонятный при-
ступ. Я тогда отвезла его в больницу, неделю 
там Лешу держали. Но он просто не хотел 
лечиться. Говорил: таблеточки попью и прой-
дет. Все мужчины такие! Один из последних 
таких моментов был, когда он уже в Одессе 
снимался зимой 2015-го.

— В каком фильме он снимался?
— «Свет и тень маяка». Он постоянно мо-

тался в Одессу. И вот как-то за ним приехала 
машина, ему надо было ехать в аэропорт, а 
его рвет, он встать не может. Леша переживал, 
что это менингит. Я уехала на учебу, просила 
его категорически не уезжать ни в коем случае 
сегодня. Но, естественно, он улетел: «Слава 
богу, — говорит, — не менингит!». И улетел. 

А в мае мы все были в Воронеже у моих 
родителей. И Лешка уехал в Москву на один 

день раньше на нашей машине, потому что ему 
пробы в фильме назначили. А мы с Андреем 
должны были на поезде приехать. Мы вечером 
созвонились, он пошел к своему другу (тот в 
соседнем доме жил), и вот там, в гостях, ему 
стало плохо, но Лешка очень долго запрещал 
вызывать «скорую».

Увы, об этом я узнала уже постфактум, 
утром, когда ехала с Андрюшей в поезде. Я 
написала Леше, он не ответил. Подумала, 
может, спит. 

— Получается, ему вовремя не ока-
зали помощь?

— Да! Но даже, когда его уже привез-
ли на «скорой» в больницу, с ним ничего не 
делали, просто ввели в медикаментозную 
кому. Врачи почему-то ничего не делали. Он 
приехал туда в ночь с 6 на 7 мая, как раз перед 
праздниками.

— Почему ничего не делали? 
— Это уже к врачам вопросы. Они по-

ложили его и сказали, что будет плановая 
операция 10 мая. Когда мы стали понимать, 
что что-то идет не так, мой папа позвонил 
своему двоюродному брату, неврологу. Тот 
сказал, что отправит в эту больницу своих 
молодых врачей, которые аспирантуру у него 
проходили, чтобы оценили ситуацию. Меди-
ки приехали, сказали, что ситуация крайне 
тяжелая и если мы сейчас его не переведем 
в другую больницу, он умрет. В последний 
момент его перевезли все-таки в госпиталь 
Бурденко. Там стали сразу оперировать, уже 
на минуты шел счет. Операцию делали где-то 6 
часов. А потом два с половиной месяца комы. 
Когда Леша из нее вышел, это был абсолют-
но другой человек. Он просто под трубками 
лежал, только глазами шевелил…

— Затем его привезли домой?
— Нет, первый год мы его возили из одной 

больницы в другую — чтобы уход был какой-то, 
чтобы следили за ними. Он не дышал само-
стоятельно. Это очень серьезная ответствен-
ность — дома держать такого больного. Ведь 
в Бурденко нам сказали: «Наши полномочия 
на этом закончились, делайте с ним что хо-
тите». Вот мы и стали мыкаться. Врачи таких 
больных не берут, они очень тяжелые. Стали 
подключаться артисты, Таня Лютаева тогда 
сказала: «Давайте его в Германию, нужно 
собирать деньги». Дала мне менеджера. В 
общем, благодаря помощи людей собрали 
деньги, и мы поехали в Германию. А там ми-
нимум три месяца, иначе не имеет никакого 
смысла. Пролечились. Потом вернулись в 
Москву. 

— Алексей как это все перенес? 
— Он уже не был в коме. Но состояние у 

него было ужасное. На это было невыносимо 
смотреть. Делали ему гимнастику, чтобы у 
него мышцы не атрофировались. То есть в 
любом случае какие-то минимальные мани-
пуляции реабилитационного характера с ним 
проводили. И мне врачи говорили — если в 
течение первого года не происходит никаких 
серьезных подвижек в состоянии, то, скорее 
всего, ничего хорошего далее не будет. Но я 
надеялась до последнего!

— Вы с ним все это время находились 
рядом?

— По очереди — родители Леши и я. А 
потом спустя где-то год, когда Леша стал 
чуть-чуть стабильнее, мы решили, что Ольга 
Андреевна, его мама, заберет его к себе. Он 
ничего сам не делал. Только кушал. Но знаете, 
как было: когда ему ложку в руку дашь, он, 
может быть, что-то поест.

— То есть после этого инсульта он так 
и не вставал?

— Нет, это был инвалид 1-й группы. У 
него и сознание «гуляло» очень сильно. Он 

понимал все, просто в какие-то моменты, 
видимо, защитная реакция отключалась, он 
«улетал», и создавалось ощущение, что это 
какой-то биоробот… 

— Когда Алексей недавно в Склиф 
попал — почему его туда привезли?

— Это, к сожалению, эпилептический ста-
тус (состояние, при котором эпилептические 
припадки следуют один за другим. — Прим. 
авт.) произошел у него. Его трясло всего, 
сворачивало. Страшная вещь, как оказалось, 
которую вызывают инсульты, затем сразу 
следуют инфаркты, проблемы с сосудистой 
системой. У него была эта история — инфаркт 
и еще инсульт. Это случилось 31 августа.

Сначала муж был в реабилитационном 
центре, затем его отвезли в Люберецкую 
больницу. Весь день 1 сентября я была на 
телефонах, чтобы его перевезли в нормаль-
ную больницу. Слава Богу, получилось так, 
что его положили в Склиф, опять через моего 
дядю. Положили поздно ночью, потому что он 
был очень тяжелый, его даже не могли пере-
везти. Сначала каждый день мы ходили к нему 
в реанимацию, а потом решили поочередно 
с мамой Лешиной ходить. У меня уже сил не 
хватало. Слава Богу, что пускали, спасибо им 
большое, потому что это место не прогулоч-
ного характера. Двадцать дней пролежал, но 
не приходил в себя.

— А что произошло с телефонными 
мошенниками, которые вдруг вам со-
общили, что Алексей умер?

— Как говорят полицейские, они просто 
хотели деньги заработать.

— А потом Алексей все-таки скончал-
ся. Насколько все это было для вас тяже-
ло? Что было самое страшное?

— Понимаете, восемь с половиной лет 
все это длилось… Да, было тяжело, но я на-
деялась, что муж выживет, встанет на ноги и 
будет прежним. У меня выбивало почву из-
под ног, я не понимала, как жить. Потом уже 
человек ко всему привыкает, ты привыкаешь 
и к этой рутине, и к Леше в таком состоянии. 
Жизнь уже идет как по накатанной — грубо 
говоря, налаживается быт. Хотя мне безумно 
было жаль Лешку, это настолько не его исто-
рия. Он всегда был такой жизнерадостный, 
веселый и так боялся именно того, что с ним 
произошло. Когда друзья приезжали, осо-
бенно вначале, когда у него было ясное со-
знание, он приходил в себя, видел их, говорил: 
«Убейте меня, убейте…». У него было полное 
непринятие всего, что с ним произошло. Он 
и мне говорил, когда я к нему приезжала в 
больницу: «Забери меня, забери». Я говорю: 
«Леш, я тебя с удовольствием заберу, пожа-
луйста, начни заниматься».

— То ес ть, полу чается, он 
разговаривал?

— Разговаривал очень тяжело. Внача-
ле, кстати, он гораздо лучше говорил. Те, 
кто с ним рядышком был — я и его мама, 
— его понимали. И вообще у нас с Лешей 
была очень сильная связь. К тому же у него 
не было осознания того, что он не ходит, он 
просто говорил, что его насильно там держат 
и переломали ему ноги. 

— Каким вы запомнили Алексея?
— Таким, каким он был на самом деле: 

молодым, красивым, энергичным, улыбчивым, 
ласковым. Он мне снится таким постоянно. 
Знаю, что встретимся однозначно с ним в сле-
дующей жизни. У нас даже на наших кольцах 
обручальных было выгравировано, у меня на 
кольце — «вместе с любимым Лешей во всех 
жизнях», а у него было — «вместе с любимой 
Дашей во всех жизнях». То, что мы родствен-
ные души — это факт, я в этом убеждена. 

Анна РАЧИНСКАЯ.

История любви,
ИСТОРИЯ БОЛЕЗНИИСТОРИЯ БОЛЕЗНИ

Вдова актера Янина: 
«Самое главное в своей жизни 
Алексей сделать успел»

АНАТОМИЯ ЖИЗНИ

дям. 
но я вС мужем Вадимом.

Алексей 
с женой 
и сыном.

Алексей и Дарья.
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Вообще, это 
всегда засада — 
делать спектакль к 
юбилею. Во-первых, 
как? Случай (а всё, 
что перевалило за 
100, — более чем 
серьезно) требует 
особого подхода: тут 
и история, и архивы, 
и имена, и величие, 
и горькие страницы, 
о которых лучше не 
вспоминать. А во-
вторых, как ни сде-
лай, все будут недо-
вольны: одним статус 
с пафосом подавай, 
другим чего-нибудь 
посовременнее и без 
нафталина. В день сво-
его 125-летия Художе-
ственный пошел своим 
путем, лишний раз подчеркнув основную 
черту российского менталитета — мы при лю-
бой формации не как все. И как все нкогда не 
будем! Что, по мне, только хорошо, особенно 
с учетом современных реалий и тенденций. 
Вопрос только один — каков результат? 

В МХТ на премьерно-юбилейном спек-
такле первым делом мы видим, как со сцены 
на публику смотрит… мхатовский зал. Только 
пустой, а так один в один — партер, амфи-
театр, балкон, даже приставные стулья там 
в проходе для своих (великолепное реше-
ние художника Николая Симонова). То, что 
я поначалу приняла за высококачественную 
фотопечать, на деле оказалось видеопроек-
цией с коррекцией по цвету, и в театральной 
партитуре Ивана Виноградова зал смотрится 
объемно и дышит как живой в ожидании зри-
теля. К видеорядам художник еще добавил 
парочку рядов натуральных мхатовских 
кресел под дуб, которые нахально впи-
сались не только в видеодекорацию, 
но и в название спектакля — вот же 
он , 9-й ряд, с местами №10 и 11. На 
них, между ними и неподалеку и раз-
ворачивается многослойная, но не 
бесспорная история. 

Структура пьесы составлена по 
принципу мозаики, все фрагменты 
которой в результате должны сло-
житься так, чтобы поразить новым 
прочтением истории и через совре-
менность сделать легенду МХТ живой 
и интересной. Задача не из простых, со 
множеством известных и неизвестных, 

которых в спектакле 
именно что множе-
ство, а не главные. 
Здесь три пары 
влюбленных, через 
судьбу которых про-

шел Художественный театр, но не 
как воспитатель вкуса (что было бы ожи-
даемо), а прежде всего как свидетель их 
жизни и любви. Первыми на места 10 и 11 
присядет пожилая пара — Наталья Тенякова 
и Станислав Любшин. Она как будто не-
много сердита, зато он, несмотря на годы, 
сохранил дух свободы — он в ироничной 
интонации. Пожилую пару поочередно сме-
няют две другие — помоложе и совсем юные. 
Барышни будут в легких белых платьицах, 
какие в Москве носили до и после войны. 

Немного объяснений, нежности и скромной 
хореографии. 

Параллельно с частной разворачивается 
закулисная жизнь МХТ: вроде как репетируют 
«Три сестры», натурально истерит режиссер 
(Игорь Хрипунов), которого уравновешивает 
голос простого театрального народа — мон-
тировщика Володи (Константин Хабенский). 
А окончательно приводит в чувство почему-то 
выходец из мигрантской среды — достав-
щик шаурмы (Армэн Арушанян). Здесь же 
трепетной ремаркой то и дело пробегает 
артистка, от которой как от назойливой 
мухи отмахивается режиссер — а ей Ольгу 
в «Сестрах» играть. Хорошо, что возрастная 
актриса, которую «теперь не зовут» (Евгения 
Добровольская), показывает молоденькой, 
как подавать монолог. 

Два занавеса, исторический и рабочий, 
ходят от кулисы к кулисе, кадрируя эпи-

зоды закулисья и фокусируя внима-
ние зрителей на персонажах, в них 

участвующих, — двух билетер-
шах, чьи монологи затянуты, в 

первом акте хоронят кошеч-
ку, а во втором оценивают 

спектакль, который, как 
итог закулисных страстей, 

зрителям не покажут. И, 
конечно, время от вре-
мени, как фантомы из 
прошлого, меж рядами 
являются исторические 
лица — Станислав-
ский (Павел Чинарев), 
Немирович-Данченко 
(Михаил Пореченков), 

Мария Кнебель (Свет-
лана Колпакова), внешне 

не схожие со своими про-
тотипами. А также кассир-

ша, приобретатель билета 

и герои чеховского рассказа в исполнении 
Игоря Золотовицкого, Евгении Доброволь-
ской и еще нескольких молодых актеров, 
весьма симпатичных, но на сайте упомянутых 
вместе со всеми, как в братской могиле, то 
есть без своих персонажей. И тут МХТ зачем-
то поддерживает скверную моду на новый тип 
программок, без уважения относящихся и к 
актерам, и к зрителям. Но это к слову. 

Чем дальше разворачивалось мозаич-
ное театральное действо, тем очевиднее 
становились идея и сверхзадача спектакля. 
Последнюю буквально ищут Станиславский 
с ученицей Кнебель, сначала под столом, что 
больше некрасиво, чем смешно, а затем в 
бушующем море, что дивно. Статная актри-
са в белом по заданию автора знаменитой 
Системы на скорости забавно изображает 
птичку, мышку, суслика, чтобы превратиться 
в орла, а потом, позабыв о нем, отправиться 
на лодке в опасное путешествие. И вот это 
отчаянное и рискованное путешествие по 
волнам нового искусства со Станиславским 
обрушится на зал эффектной видеобурей. 
На сцене яркая, устрашающая метафора 
процесса поиска сверхзадачи завершится 
штилем и счастливым исходом для обоих 
— «Вот она!».

Следует признать, что сверхзадачу 
нашли и постановщики — жизнь человека, 
которую честно должен показывать театр, 
если он — кафедра, с которой говорится, а не 
кричится, как на митинге, правда. Правда не 
о власти и уж тем более не амбициях худож-
ников с их комплексами и конъюнктурными 
устремлениями, а просто о жизни просто 
человека, которой сегодня, как никогда, грош 
цена. И с этой точки зрения «9 ряд, 10, 11 
место» можно считать удачей. В финале, 
когда возле мест 10 и 11 стоит, прижавшись 
друг к другу, пара старых людей, чьи плечи 
вздрагивают от тихих рыданий («пропала 
жизнь», как у Чехова) и чье время истекает, 
а жизнь вместе не случилась, то сердце раз-
рывается. Эмоции добавляет музыка (Кирилл 
Трушкин), которая точно по капле истекает 
весь спектакль, во многом задавая ритм 
происходящему. 

Вот только в этой юбилейной сцениче-
ской истории меня смутили две фигуры, без 
которых ничего бы не было: Станиславского и 
Немировича-Данченко. Если ты не погружен 
в историю отечественного театра и деяния 
отцов-основателей, чьи имена для одних про-
сто как надежный российский бренд, а для 
других — пустой звук, то, глядя на их мхатов-
ское воплощение, трудно поверить, что имен-
но они смогли построить театр, театральное 
дело и разработать Систему, по которой до 
сих сверяет свои «часы» мировой театр. «Не 
верю!» — воскликнул бы Константин Сергее-
вич, глядя на себя, валяющегося под столом, 
такого забавного старого шалуна. А не того, 
кто когда-то ради театра оставил фамильный 
бизнес, кто плакал, закрывшись в гримерке, 
потому что актеры смеялись над его Систе-
мой и не хотели по ней работать. Плакал! Нет, 
не уйти нам от нашей родимой ментальности 
— мы или памятники пафосные ставим, или 
сбрасываем их с постамента, даже из самых 
добрых и прогрессивных намерений. 

 Марина РАЙКИНА.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Сельскохозяйственный 
тягач для застрявшего джипа. 4. Свободолю-
бивый скакун из прерии. 10. Ароматы в ком-
нате после пьяной оргии. 11. Вместительный 
пассажирский самолет. 13. Мясные «струйки», 
ползущие из мясорубки. 14. Ангелочек, сопя-
щий в колыбельке. 15. Преступник, сидевший 
за разбой или кражу. 16. Навигатор, хорошо 
знающий фарватер. 18. Месяц, в котором 
обычно бывает Пасха. 20. Инструмент для 
забивания железнодорожных костылей. 22. 
Путник, для которого Дорога — это жизнь. 
23. «Обесцвеченный» зверь. 24. Невский 
«Арбат» в Санкт-Петербурге. 27. Утренний 
«мини-марафон» после зарядки. 30. Развитая 
у качка задняя мышца плеча. 32. Рядовой в 
подчинении боцмана. 34. «Размашистый» 
географический термин. 35. «Скачок» с ветки 
на ветку при поездке в метро. 36. Призыв о 
помощи во всю мощь голосовых связок. 38. 
Народное собрание в древней и средневе-
ковой Руси. 39. Старинная книга большого 
формата. 40. Европеец из Барселоны. 41. 
Настенная награда в комнате отличника. 42. 
Маленькая церквушка без алтаря.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Конфета с «именем» 
ценного гриба. 2. Фасон брюк хиппи и моряка. 
3. Дядя, заменивший сиротке родителей. 5. 
Изогнулась дуга в руках рыбака. 6. «Терапия» 
для хулиганов в СССР. 7. Массовое празд-
нование Масленицы. 8. Стол, за которым 
заседает базарная торговка. 9. «Перекресток» 
проселочных дорог. 10. Единица ставки по 
ипотечному кредиту. 12. «Решето», в котором 
застряли чаинки. 17. Даунтон в названии бри-
танского исторического сериала. 19. Тусовка 
у золовки на Масленой неделе. 20. Открытка, 
в которую вкладывают деньги. 21. Кавалер, 
живущий на деньги своей дамы. 25. Шмат 
говяжьей вырезки из духовки. 26. «Веха» 
в протекании беременности. 27. Легенда, 
переходящая из уст в уста. 28. Сруб с водой 
и ведром на цепи. 29. Пиджак, в котором не 
страшно курить сигары. 31. Длинный узкий 
крытый проход, соединяющий две отдельные 
части здания. 33. Бег, который длится не-
сколько секунд. 34. Загадка, разыгрываемая 
в сценках. 37. Хрустящие шарики в кошачьей 
миске. 38. Право президента заблокировать 
законопроект.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 27 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Коронка. 4. Охотник. 10. Доброта. 11. Самбист. 13. Итог. 14. Тень. 
15. Индикатор. 16. Камбуз. 18. Ампула. 20. Клиренс. 22. Орнамент. 23. Аэростат. 24. Са-
довник. 27. Божество. 30. Аппетит. 32. Прокат. 34. Лагуна. 35. Аллегория. 36. Фрау. 38. 
Укол. 39. Тропики. 40. Трибуна. 41. Западня. 42. Кавычки.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Калитка. 2. Ожог. 3. Карниз. 5. Хибара. 6. Тест. 7. Кульман. 8. Лаби-
ринт. 9. Эстафета. 10. Досмотр. 12. Текучка. 17. Установка. 19. Медсестра. 20. Клеенка. 
21. Скрежет. 25. Автомат. 26. Копчение. 27. Ботфорты. 28. Выдумка. 29. Апофеоз. 31. 
Баклуши. 33. Тампон. 34. Лямбда. 37. Урна. 38. Унты.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ выкуп автомобилей. 

8-926-499-95-66

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
предлагаю
❑ продадим вашу вещь б/у 

в комиссионке. 
Цену назначаете сами! 
Т.8(499)226-28-79. ООО"Ресейл" 
ОГРН1207700376201

куплю
❑ скупка. Быстро. Деньги сразу. 

Т. 8(499)226-25-39. 
ООО"Главмосторг" 
ОГРН1207700426218

ЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» В ЦСО МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, центральный 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В ЦСО МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ
31 октября с 11.00 до 15.00
ОРЕХОВО-ЗУЕВО, ул. Мадонская, д. 28, 
клуб «Активное долголетие»
ВОЛОКОЛАМСК, ул. Сергачева, д. 22, 
КЦСОР «Волоколамский»
КАШИРА, ул. Иванова, д. 1, КЦСОР «Ступинский»
СЕРЕБРЯНЫЕ ПРУДЫ, ул. Привокзальная, д. 2, 
КЦСОР «Серебряно-Прудский»
1 ноября с 11.00 до 15.00
ДОЛГОПРУДНЫЙ, ул. Академика Лаврентьева, д. 23, 
клуб «Активное долголетие» 
ЛОБНЯ, мкр. Красная Поляна, ул. Молодежная, д. 4, 
КЦСОР «Долгопрудненский»
РАМЕНСКОЕ, ул. Десантная, д. 11, «Раменский» КЦСО
ЖУКОВСКИЙ, ул. Фрунзе, д. 12А, «Раменский» КЦСО

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
30 октября с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30 
р-н Соколиная Гора, пр-т Буденного, д. 1/1, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Можайский, ул. Гришина, д. 9, у м-на «Пятерочка»
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17, 
у к/т «Керчь»
2 ноября с 8.30 до 19.00
м. «Озерная», ул. Никулинская, д. 21, 
у супермаркета «Перекресток», на автостоянке
м. «Ясенево», Новоясеневский пр-т, д. 30
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
7 ноября с 8.30 до 19.00
м. «Новокосино», ул. Суздальская, д. 18Г, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
р-н Капотня, 4-й квартал Капотни, д. 3, 
у м-на «Пятерочка»

8 ноября с 8.30 до 19.00
м. «Народное Ополчение», ул. Народного Ополчения, 
д. 20, корп. 1, на автостоянке в сквере
м. «Севастопольская», ул. Азовская, д. 24, корп. 2
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
9 ноября с 8.30 до 19.00
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13, 
у супермаркета «Супер Лента»
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403А, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9, 
у м-на «Пятерочка»
10 ноября с 8.30 до 19.00
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Восточное Дегунино, ул. 800 лет Москвы, д. 24, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Коньково», ул. Профсоюзная, д. 115, корп. 1, 
на автостоянке

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
2 ноября с 10.00 до 15.00
ЗВЕНИГОРОД, ул. Почтовая, д. 16/7, 
в фойе библиотеки им. А.П.Чехова
3 ноября с 10.00 до 15.00
ДЗЕРЖИНСКИЙ, пл. Дмитрия Донского, д. 6, 
на парковке рядом с банком «ВТБ»
ОДИНЦОВО, ул. Маршала Жукова, д. 26, 
перед РДК «Дом офицеров»
ЧЕХОВ, ул. Чехова, д. 45, в фойе КТЦ «Дружба»
ЮБИЛЕЙНЫЙ, ул. Тихонравова, д. 19, в фойе ДК
11 ноября с 10.00 до 15.00
ИСТРА, ул. Первомайская, д. 3, в фойе Дома культуры
КОЛОМНА, ул. Октябрьской Революции, д. 324, 
в фойе ДК «Тепловозостроитель»
НАРО-ФОМИНСК, ул. Маршала Жукова, д. 10, 
в фойе РДК «Звезда»
ШАТУРА, пл. Ленина, д. 1, 
в фойе ДК им. Нариманова
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ПОДПИСКА

2024

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80

АЛЕКСАНДРA ТОРГУШ
НИКОВA

ВВВВоВоВоВо ббобобобобщеещещеще,, этэтэтооо 
всегда засада — 
делать спектакль к 
юбилею Во-первых

Станиславский и кассирша. Немирович-
Данченко и билетерши. Чайка на 
занавесе, которую тряпкой протирает 
монтировщик, одетый к тому же не 

подобающим случаю образом. Что уж говорить 
про какого-то там продавца шаурмы, который 
учит режиссера, как ставить спектакль. Что 
это? Это Московский Художественный театр 
в Камергерском вступил в свой 126-й год 
рождения, начав его спектаклем «9 ряд, 10, 11 
место» по специально сочиненной пьесе. Автор — 
Юлия Поспелова, режиссер — Денис Азаров. 
С премьерного показа обозреватель «МК». 

Как в МХТ искали 
сверхзадачу

В национальном конкурсе фестива-
ля «Послание к Человеку» в Санкт-
Петербурге состоялась премьера 
нового фильма Алексея Федорченко 
«Колбаса Митрофана Аксенова». О 
герое картины мало что известно, нет 
ни даты рождения, ни даты смерти. 
Существовал ли он в действительно-
сти, а если да, то каким был — об этом 
задумались теряющиеся в догадках 
зрители после самого загадочного 
киносеанса.  

Многие проверяют увиденное в Интер-
нете, и тут выясняется, что Федорченко не 
выдумал своего героя. Его книги существуют, 
и их можно купить, а упоминавшийся в фильме 
ученый Малыкин из Нижнего Новгорода тоже 
не миф. Он есть и написал статью «Русский 
философ Митрофан Аксенов и теория от-
носительности», хотя на экране мы его не 
увидим. По каким-то причинам он не смог 
встретиться с Алексеем Федорченко, но за-
дал вектор дальнейших поисков, направив 
кинематографистов в Баку.  

Итак, Митрофан Аксенов реальный ма-
тематик и философ конца XIX — начала XX 
века, имя которого непременно сопровожда-
ется припиской «малоизвестный». И он дей-
ствительно написал труд «Трансцендентно-
кинетическая теория времени». Несколько 
его брошюр Федорченко демонстрирует на 
экране. Известно, что Алексей коллекциони-
рует старинные книги, заказывает их в разных 
странах, покупает на мировых аукционах и 
уже располагает уникальной библиотекой. 
А о том, как это происходит, он рассказывал 
в интервью «МК». При этом всякий раз одо-
левают сомнения, поскольку происходящее 
на экране кажется невероятным. Причем 
вымысел принимается за чистую монету, а 
правда кажется выдумкой. 

Год назад на «Послании к Человеку» со-
стоялась премьера грандиозного фильма 
Алексея Федорченко «Большие змеи Улли-
Кале». Вскоре после этого он побывал со 
съемочной группой в Колумбии, где снимал 
продолжение — «Енотовый город». Название 
поменялось, теперь это «Новый Берлин». Его 
премьера недавно прошла на фестивале 
«Маяк» в Геленджике. И вот уже колумбийские 
отголоски появились в «Колбасе Митрофана 
Аксенова», где некий специалист из города 
Картахена рассуждает о малоизвестном уче-
ном и даже проводит какие-то параллели с 
Толстым. За окном у собеседника Федорченко 
открывается великолепный пейзаж города 
на берегу Карибского моря. Тут уж в душу 
закрадываются еще бóльшие сомнения в 
подлинности происходящего.  

Мы прекрасно знаем, что Федорченко 
мастер мистификаций, что блестяще проде-
монстрировали «Большие змеи Улли-Кале». 
Алексей виртуоз мокьюментари, псевдодо-
кументального кино, но всякий раз не только 
неофиты, но и опытные зрители покупаются 
на его фантасмагорические уловки. А все по-
тому, что для Федорченко в кино реальности 
как таковой не существует, есть только он 
сам и мы, все вместе это и есть настоящая 
реальность. 

«Новый Берлин» начинается с того, что 
реальный кинорежиссер Марина Разбежкина 
беседует со своими учениками (их подлин-
ность не вызывает сомнений, но потом выяс-
нятся некоторые детали) и объясняет им, что 
реальности в кино не может быть по опреде-
лению, поскольку в любом случае это «взгляд 
и нечто» конкретного кинематографиста. С 

верностью ее утверждения не поспоришь. 
Взгляд художника всегда субъективен. А 
дальше выпускник школы документального 
кино Марины Разбежкиной Виктор Шауф-
лер, а на самом деле актер из Екатеринбурга 
Сергей Колесов, и его дочь, а на самом деле 
актриса Дарья Коныжева, отправляются в 
Колумбию, чтобы найти следы сгинувшей в 
неизвестности родственницы режиссера — 
то ли тети, то ли старшей сестры Берты. Тут 
уж окончательно запутываешься в деталях. 
Да и Марина Разбежкина хоть и реальная, но 
все-таки актриса, приглашенная сыграть саму 
себя в предлагаемых обстоятельствах. 

В итоге складываются две самостоя-
тельные истории, достойные отдельных 
фильмов, но почему-то Алексей Федор-
ченко их объединяет. Одна — «Тайна пя-
тисот пропавших девственниц» — расска-
зывает про поиски таинственной Берты. 

Вторая — «Енотовый город» — посвящена 
таинственному городу во льдах Антарктиды, 
где скрываются нацистские преступники Вто-
рой мировой войны, которые молятся новым 
богам. Уже не фюреру, а енотам. Благодаря 
последним и вышла наружу эта удивительная 
история. Под Гродно нашли старые пленки, 
где все это и было зафиксировано; а храни-
лись хроники жизни былых «героев» под пла-
стами льда в местах обитания енотов. Снимал 
эти «свидетельства времени» прекрасный 
оператор Алишер Хамидходжаев.  

Сценарий фильма «Колбаса Митрофа-
на Аксенова» Алексей Федорченко написал 
со своим постоянным соавтором, а теперь 
и актрисой Лидой Канашовой. Вместе они 
реконструировали неизвестную жизнь мало-
известного человека и стали героями своего 
же фильма. Жанр изложения определили 
как кино-библио-детектив. На протяжении 

часа ведется воскрешение жизни забыто-
го русского философа, предвосхитившего 
открытия Альберта Эйнштейна и за 15 лет 
до появления теории относительности из-
давшего труд о четвертом измерении. Фе-
дорченко находит людей в Арзамасе, Баку и 
Москве, которые увлечены заданной темой 
и располагают собственными теориями на 
этот счет. 

Один из них — зазывала музея эротики. 
Он завлекает народ на улице в феерическую 
экспозицию, где можно поиграть в интимные 
игрушки и поговорить об Аксенове. У него 
есть теория, основанная на том, что на самом 
деле никакой Аксенов не Аксенов, а всем из-
вестный судья и литератор Анатолий Кони. 
Но подобные изыскания представляются 
весьма сомнительными, и на экране появля-
ется пара анимационных коней (раз Кони, то 
и буквально кони), погружающихся в пучину 
вод на подводной лодке. Они утонули. 

Фанаты Аксенова — условно так их на-
зовем — считают его первопроходцем, чело-
веком, опередившим открытия Эйнштейна. 
В общем, перед нами еще один «первый на 
Луне». А у Федорченко был об этом ранний 
фильм в жанре мокьюментари, получив-
ший в Венеции награду как документальная 
картина. 

Эйнштейн у Федорченко напоминает 
папу Чиполлино из всем известной и очень 
актуальной во все времена книги Джанни 
Родари. На его голове, как на луковице, про-
израстают зеленые листья. Таким его приду-
мала вместе с Федорченко мультипликатор 
Мария Седянова. Анимирован и Митрофан 
Аксенов. Он как комета пролетает за спинами 
Федорченко и его собеседников, как ангел-
хранитель маячит у них за спинами.  

Мы совершим мультипликационное пу-
тешествие по городам, с которыми связана 
жизнь загадочного героя, побываем в вирту-
альном Харькове, а потом и в Житомире, где 
Аксенов читал лекцию. Теперь это кажется 
невероятным. Да и съемочная группа Фе-
дорченко так и не добралась туда из-за всем 
известных событий. Но и воображаемого 
путешествия зрителю вполне достаточно. 
К тому же группе удалось установить даты 
рождения и смерти Аксенова, опираясь на 
самые разные документы, например на его 
упоминание среди выпускников первой харь-
ковской гимназии 1866 года. 

Все увиденное кажется грандиозной при-
думкой, но неискушенные зрители безогово-
рочно верят в «очевидное-невероятное». Как 
говорит один из героев Федорченко, «если 
снято, значит было». Анимационный Аксенов 
на экране летит по линии времени, являясь 
иллюстрацией к собственным сочинениям. Он 
изучал изменение плотности и геометрии тел, 
движущихся относительно наблюдателя, и на 
экране это визуализируется. Он промелькнул 
и в «Новом Берлине», а теперь Федорчен-
ко попытался его воскресить при помощи 
нейросети. Для того чтобы стала очевидна 
достоверность портрета, он заодно воспроиз-
водит и образ Льва Толстого. И вот результат 
нейросети — кривой, косой, трехглазый пер-
сонаж. Полюбим его и такого. А колбаса тут 
причем? Ее нарезает на наших глазах один 
из знатоков наследия Аксенова, рассказывая 
параллельно про его жизнь. Зрители дружно 
облизываются — колбаса такая аппетитная, 
копченая, ароматная. Можно кусочек съесть 
или вернуть на место, и возникает иллюзия, 
что она вновь цельная. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

КОНИ, ЗМЕИ И ЕНОТЫ
Алексей Федорченко 
сравнил жизнь с колбасой, 
а Эйнштейна с Чиполлино
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верностью ее утверждения не поспоришь
Взгляд художника всегда субъективен. А

Kадр из фильма «Колбаса 
Митрофана Аксенова».

Финал 
спектакля.

ХАБЕНСКОГО 
ИЗ ХУДРУКОВ 
РАЗЖАЛОВАЛИ 
В МОНТИРОВЩИКИ АЛ

ЕК
СА

НД
РA

 Т
О

РГ
УШ

НИ
КО

ВA
ПР

ЕС
С-

СЛ
УЖ

БА
 Ф

ЕС
ТИ

ВА
ЛЯ

ПР
ЕС

С-
СЛ

УЖ
БА

 Ф
ЕС

ТИ
ВА

ЛЯ



ГЛАВНАЯ ТЕМА

СКАНДАЛ

СПОРТ

УТРАТА

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня температу-
ра ночью в Москве -3…-1°, днем 4…6°. Облачно. Небольшие 
осадки, (снег, переходящий в дождь ). Ветер южный, 6–11 м/c, 
местами порывы до 15 м/c. Восход Солнца — 7.30, заход 
Солнца — 16.55, долгота дня — 9.25. По данным ИЗМИРАНа 
и Лаборатории магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Владимир Егоров (1947) — государственный деятель, 
почетный доктор Института социологии РАН
Елена Макарова (1958) — журналист, режиссер и 

телеведущая, исполнительный продюсер дирекции утрен-
него телеканала «Доброе утро»
Александр Полещук (1953) — летчик-космонавт РФ, Герой 
России
Дмитрий Устинов (1908–1984) — военный и государствен-
ный деятель, Маршал Советского Союза, Герой Советского 
Союза, кавалер 11 орденов Ленина

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День основания Российского военно-морского флота
День памяти жертв политических репрессий в 
России
День тренера

1653 г. — в России вышел указ об отмене смертной казни 
для воров и разбойников 
1888 г. — получен первый патент на шариковую ручку
1908 г. — великий русский спортсмен Николай Панин-
Коломенкин завоевал золотую медаль за исполнение 
специальных фигур (программа по фигурному катанию 
на коньках) на Играх IV Олимпиады в Лондоне. Это была 
первая и единственная золотая олимпийская награда до-
революционной России
1938 г. — постановка пьесы по роману Герберта Уэллса 
«Война миров», осуществленная Орсоном Уэллсом в его 
театре «Меркьюри», в записи на радио компанией Си-би-эс 
вызывает панику в США
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— Привет. Сможешь помочь мне с от-
крытием кофейни?
— Попробуй потянуть дверь на себя.

Объявление:
— На предприятие требуется мужчина, 
инженер-механик, до 45 лет. Пол, образо-
вание и возраст значения не имеют.

В параллельной вселенной: на операции 
для больных детей выделяют деньги из 
бюджета, а на гонорары футболистам 

и их тренерам — собирают всем миром с 
помощью смс.

— Если вас назвали котиком, не спеши-
те радоваться — скорее всего, имелась 
в виду жирная ленивая скотина с манией 
величия.
— Вы так говорите, как будто это что-то 
плохое.

— Доктор, мне снятся огурцы, бананы, 
сигары...
— Элементарно, это все архетипы, символы 
шариковой ручки. Вы хотите работать! Вам 
пора в офис!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Смешной, добрый, остроумный — таким ка-
зался всем актер Мэттью Перри, получив-
ший мировую известность благодаря роли 
Чендлера Бинга в сериале «Друзья». Но и в 
других картинах, чаще комедийных («9 яр-
дов», «Папе снова 17», «Мошенники», «Танго 
втроем» и др.), он был таким. Он играл себя 
— шутника, который может одной фразой 
разрядить обстановку. Однако юмор был 
прикрытием для другого Мэттью, который 
годами страдал от одиночества и боли, 
заглушая их алкоголем и наркотиками. В 
результате впал в кому и прошел тяжелую 
реабилитацию. Многие годы актер сты-
дился своего заболевания, но в октябре 
2022-го выпустил откровенную покаянную 
книгу. Ровно год спустя 54-летнего актера 
нашли мертвым в джакузи, перед смертью 
он опубликовал фото в той самой теплой 
ванне под Луной с подписью «Я — Мэтмен». 
Именно так называется одна из глав его 
автобиографии «Друзья, любимые и одна 
большая ужасная вещь». 

Все последние появления актера на публи-
ке связаны как раз с автобиографией. В апреле 
этого года Перри встречался с читателями 
на книжном фестивале в Лос-Анджелесе, до 
того рассказывал об автобиографии на шоу 
Дженнифер Хадсон, а еще приезжал на родину, 
в Канаду, опять же ради встречи с читателями. 
Книга собрала восторженные отзывы. Каза-
лось, с нее для актера, который давно не сни-
мался, начнется новая жизнь. Последний раз 
Перри появлялся в спецвыпуске «Друзья: Вос-
соединение», где герои легендарного сериала 
вспоминали о съемках. А до того — аж в 2017-м 
— сыграл Эдварда Кеннеди в драматическом 
мини-сериале «Клан Кеннеди: После Камело-
та». Потом писал свою исповедь, полную боли. 
Но помимо нее в книге была и надежда. 

● ● ●
Вот несколько важных отрывков из книги 

Мэттью Перри:
«Привет! Меня зовут Мэттью, хотя вы мо-

жете знать меня под другим именем. Друзья 
зовут меня Мэтти. Вообще-то я уже должен 
был умереть. И если хотите, можете считать 
то, что собираетесь прочесть, моим посланием 
из потустороннего мира...

Шел Седьмой день Боли. Под Болью я под-
разумеваю не боль от удара молотком по пальцу 
или от просмотра фильма «Девять ярдов-2». Я 
пишу слово «боль» с большой буквы, потому 
что это была самая ужасная Боль, которую я 
когда-либо испытывал; это был платоновский 
идеал боли, ее эталон…»

«Не верьте тому, кто скажет, что ада нет. Я 
сам там побывал. Ад есть — и точка!»

«Я полжизни прожил в разных реабили-
тационных центрах и отрезвиловках. Пре-
красно, когда тебе при этом двадцать четыре 
года, хуже — когда сорок два. А мне уже было 
сорок девять, и я никак не мог избавиться 
от вредной привычки, вцепившейся в меня 
зависимости».

«В свои сорок девять лет я все еще боялся 
оставаться один. Оставшись в одиночестве, 
мой безумный мозг (кстати, он безумен только 
в этой области) всегда найдет какой-нибудь 
предлог для того, чтобы нарушить запрет и 
выпить алкоголь или принять наркотики. Помня 
о том, что несколько десятилетий моей жизни 
были разрушены этим занятием, я боюсь, что 
это повторится. Мне не страшно выступать пе-
ред двадцатью тысячами человек, но посадите 

меня одного на диван перед телевизором, 
оставьте на ночь — и мне станет страшно». 

«Все это было прекрасно — и Джулия (Ро-
бертс), и дом мечты, и миллион долларов в не-
делю; и я буду вечно благодарен судьбе за все 
эти подарки. Однако все эти события не дают 
ответа на главный вопрос: мог ли я поступить 
иначе? Что было бы, если бы мне пришлось 
прожить жизнь заново? Пошел бы я на про-
слушивание в сериал «Друзья»? Я уверен, что 
пошел бы. Стал бы я снова пить? Уверен, что 
стал бы. Если бы не было алкоголя, который 
успокаивал мои нервы и помогал мне раз-
влекаться, то я бы уже в двадцать лет спрыгнул 
вниз с какого-нибудь небоскреба».

«Я пишу это для тех, кого смущает тот факт, 
что они знают: нужно бросить пить. Как и у 
меня, у них есть вся информация на этот счет, 
они понимают, какие будут последствия, — и 
все равно не могут бросить пить».

«Сон для меня — это настоящая проблема. 
Думаю, за всю свою жизнь я ни разу не спал 
больше четырех часов подряд». 

«Первое, что произошло, когда я впал в 
кому и стал дышать через трубку, — так это то, 
что блевотина, накопившаяся во мне за десять 

дней, попала прямо в легкие. Легким это не 
очень понравилось — фактически они у меня 
мгновенно воспалились. А после этого у меня 
произошел разрыв толстой кишки».

«Спойлер: я пережил эту ночь. Но худшее 
было впереди. Моей семье и друзьям сказали: 
единственное, что может на какое-то время 
продлить мне жизнь, — это аппарат экстракор-
поральной мембранной оксигенации. Проце-
дуру ЭКМО часто называют «Аве Мария», имея 
в виду, что это последняя отчаянная попытка 
спасти человеку жизнь.

Достаточно сказать, что за ту неделю в Ка-
лифорнийском университете в Лос-Анджелесе 
было переведено на ЭКМО четыре пациента, 
и все они умерли».

«Пока я был в коме, я ни на секунду не 
оставался в одиночестве — в палате всегда был 
кто-то из семьи или друзей. Они устраивали 
бдения при свечах, обходили меня с молитва-
ми — словом, они окружали меня любовью. И 
в конце концов мои глаза волшебным образом 
открылись. (…) Но у меня остался гигантский 
шрам на животе...»

«Меня выпустили только после пяти очень 
долгих месяцев пребывания в больнице. Мне 

сказали, что в течение года все внутри меня 
достаточно основательно заживет, и тогда мне 
можно будет сделать еще одну операцию по 
удалению калоприемника. (…)

Ну а еще я стал Бэтменом».
● ● ●

Мэттью Перри побывал в аду и вернул-
ся для новых подвигов, словно супергерой. 
На страницах автобиографии актер пытается 
разобраться, почему он не мог без алкоголя. 
Рассказывает, как отец бросил его с матерью, 
когда Мэтти только родился. Как мать много 
работала и плакала вечерами, вышла снова 
замуж, как родились сестры… Это история 
недолюбленного ребенка, который, чтобы за-
глушить боль одиночества, использовал юмор 
и выпивку. Мэттью Перри признается, что пил 
ежедневно с 14–15 лет. После комы актер по-
мимо автобиографии писал сценарий к фильму, 
а еще увлекся коллекционированием совре-
менного искусства (в его собрании две работы 
Бэнкси), но, похоже, это не помогло.

В последние дни жизни Мэттью Перри 
публиковал на своих страницах в соцсетях 
фото и видео с символикой Бэтмена. Этот 
образ не раз всплывает и в автобиографии. 
В частности, Перри рассказывает, как после 
нескольких лет разлуки вновь встретился с 
отцом, который тоже актер. «В итоге вышло 
так, что отец стал моим героем, а на самом 
деле супергероем — в какую бы игру мы ни 
играли, я всегда ему говорил: «Давай ты бу-
дешь Суперменом, а я Бэтменом!». Хороший 
психолог мог бы сказать, что мы играли эти 
роли вместо того, чтобы быть настоящими 
папой и Мэттью, потому что наши настоящие 
роли были для меня слишком запутанными». В 
финале исповеди актер пишет: «Единственное, 
что я делал в своей жизни правильно, так это 
то, что никогда не сдавался. И что бы и когда 
бы ни случилось, просто подумайте: что бы 
сделал на вашем месте Бэтмен? И сделайте 
это сами».

Мария МОСКВИЧЕВА.

ПРЕДСМЕРТНАЯ ИСПОВЕДЬ МЭТТЬЮ 
ПЕРРИ: «Я ПОБЫВАЛ В АДУ»
Актер долго скрывал свои проблемы, но за год до 
смерти выпустил покаянную книгу

Мэттью 
Перри.

Звездный 
состав сериала 

«Друзья».

А чтобы вернуться к стартам высокого 
уровня, каковым является чемпионат Рос-
сии, титулованная спортсменка должна по-
сле длительного отсутствия выступить на 
соревнованиях округов и получить заявочный 
результат. И вот — заявлена аж на шесть дис-
танций на отборочные к чемпионату России 
соревнования в Астрахани, которые пройдут 
с 30 октября по 2 ноября. Заявка Ефимовой 
такова: три дистанции брассом, 50 м баттерф-
ляем, 50 м на спине, 100 м комплексом. 

После олимпийских медалей Лондона-
2012 и Рио-2016, где бой шел не только на 
дорожке, но и на каждой пресс-конференции 
и каждом выходе в микст-зону, в Токио Юлия 
стала пятой в финальном заплыве на 100 ме-
тров. Сказала, что, скорее всего, выгорела 
эмоционально, потому что проделана колос-
сальная работа по подготовке после ковид-
ного простоя. Сказала, что, видимо, пере-
тренировалась, перехотела. И спрашивала: 

«Я — пятая в мире по скорости, это что — так 
хреновенько?» Но той, что многие годы была 
символом нашего плавания, отсутствие ме-
дали прощать не хотели. Да и сама, наверное, 
понимала: для нее — да, хреновенько. 

Дальше — тишина. Последние два с лиш-
ним года Ефимова снова не выступала. Ее 
традиционная розовая плавательная шапочка 
оказалась вне зоны видимости. После Токио-
2020 (по факту — 2021) она признавалась, 
что не хочется заканчивать карьеру на без-
медальной ноте, «нужна позитивная точка, 
поэтому я еще годик попробую взять». А потом 
случилось отстранение наших спортсменов 
от международных стартов, Ефимова оста-
валась в Америке, на местных турнирах не 
выступала.

Но летом Юлия вернулась из Америки 
ради продолжения карьеры. Оказавшись без 
плавания, которое отменила не она сама, 
а ситуация, решила: даже если не будет 

международных стартов, она хочет вновь 
вернуться на соревнования. Объяснила: чтобы 
«как-то красиво подытожить свою карьеру». 
Теперь — хочет попасть на весенний чем-
пионат России, но прежде пройти и через 
чемпионат России на короткой воде в конце 
ноября: «там я примерюсь-присмотрюсь, а 
стоит ли вообще?»

Когда есть в бассейне Евгения Чикуно-
ва, то роль первой скрипки определена. Но 
плавание (с конкретной дисциплиной брасс 
в особенности) при появлении рядом с Чи-
куновой еще и Ефимовой будут обсуждать 
даже те, кто смотрит его раз в четыре года. 
Особенно сейчас, когда соперничество с силь-
нейшими во многом идет заочное, внутренней 

конкуренции не хватает, хотя, как показали та 
же Чикунова и Климент Колесников, это все же 
не мешает рекордам. Ефимова, кстати, так и 
говорит: поражена, откуда берется такая мо-
тивация без выступления на международном 
уровне. «И то, что Чикунова такое сделала, 
это прямо супер». 

Коронные для Ефимовой 200 м брассом 
Женя проплыла за 2 минуты 17,55 секунды, 
установив мировой рекорд. Рекорд Чикуновой, 
по словам Юли, ее и обрадовал, и обидел. 
Обида родилась из прошлых планов: вместе со 
своим американским тренером Дэвидом Сало 
спортсменка готовила именно эти секунды. «Но 
у меня никак не получалось, а вот у Чикуновой 
это получилось, и она большая умница». 

А нужна ли Чикуновой эта конкуренция? 
Сама говорит: да, потому что «в какой-то 
степени» соскучилась по борьбе на 200 м. 
А «Юля — боец», и если выйдет на хорошие 
скорости, то Жене «это будет только в плюс». 
А для всех — зрелищно и интересно. И еще 
Чикунова признается, что даже не знает, смог-
ла бы сама в ситуации Ефимовой вернуться. 
Впрочем, ей это в 18 лет ни знать не надо, ни 
даже предполагать.

А может ли Ефимова вообще составить 
конкуренцию? Имеем в виду — современной-
то рекордсменке мира? От Ефимовой мы при-
выкли ожидать всякого: даже и не должна 
была по ситуации, а сделала. И такой давний 
раздражитель, как Чикунова, которая еще в 14 
лет, за два года до Олимпийских игр в Токио, 
портила Юлии нервы своими секундами — это 
прямо то, что надо. Чтобы вытащить из звезды 
мирового плавания все силы, которые есть. И 
даже те, которых нет. Юля может удивить. Да, 
речь не о победе над мировой рекордсменкой, 

которая сегодня в расцвете сил и привычных 
для нее нагрузок. Но о победе над собой с воз-
вращением достойных Ефимовой скоростей. 
В любом случае, зная Юлию, можно сказать: 
без борьбы она уступать не будет. 

Похоже, хочет увидеть Юлию Ефимову на 
стартах и президент Всероссийской федера-
ции плавания, четырехкратный олимпийский 
чемпион Владимир Сальников, на собствен-
ном опыте знающий, что такое возвращаться 
на высочайшие скорости, когда от тебя этого 
никто уже и не ждет. Говорит, что Юля не раз 
преподносила сюрпризы, а вернет ли она ту 
конкуренцию, которой не хватает на внутрен-
них дорожках, зависит только от нее. Долголе-
тие в плавании — уже вовсе не новость, и если 
Ефимова «соберется и сможет действительно 
провести полноценный тренировочный цикл, 
то выйдет на хороший результат». 

Последние месяцы Юлия Ефимова по-
вторяет: соскучилась по плаванию, соревно-
ваниям и тому, что происходит вокруг них. «И 
что бы кто ни говорил про мой возраст (Юле 
— 31 год), я просто действительно люблю это 
делать». Еще говорит: будет очень тяжело. Не 
знает, к каким скоростям окажется готова, 
«но спорт — это не только скорости, а еще и 
психологическое давление». Так что, если Юля 
доплывет до чемпионата России, у нас есть 
шанс увидеть: станет ли она дополнительным 
раздражителем для Евгении Чикуновой. Если 
Юля заведет себя по собственной полной про-
грамме на не жалуемый ранее чемпионат Рос-
сии, то Чикунову это как минимум взбодрит. 
Ну, а интрига возвращения титулованнейшей 
и популярной звезды мирового плавания в 
любом случае налицо. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Московский «Спартак» проиграл 
воронежскому «Факелу» в гостевом 
матче 13-го тура РПЛ на ужасном 
поле, превратившемся из-за снега 
и дождя в настоящую антирекламу 
нашего чемпионата. Как и игра-
невидимка в Самаре, где из-за 
сильного тумана почти не видно 
было голов местных «Крыльев» 
и «Оренбурга». «МК» пытается 
понять, можно ли было избежать 
«болотного» футбола.

В грязи по самые уши

«Перед вами огромная Гримпенская тря-
сина. Попади в эту трясину человек или живот-
ное — один неосторожный шаг, и все кончено», 
— предупреждал энтомолог Стэплтон доктора 
Уотсона во время их первой встречи на болотах 
в знаменитой «Собаке Баскервилей». Если бы 
Стэплтон оказался утром 26 октября 2023 
года в Воронеже, возможно, он бы обратился к 
руководству РПЛ, футбольного клуба «Факел» 
и главе местного подразделения «Матч ТВ» с 
аналогичным предупреждением в преддверии 
матча 13-го тура между «Спартаком» и местной 
командой. Газон воронежского Центрального 
стадиона профсоюзов мог бы послужить пре-
красной декорацией для очередной экраниза-
ции бессмертного произведения сэра Артура 
Конан Дойла. Так как особенно во втором тайме 
поразительно напоминал легендарную Грим-
пенскую трясину.

Признаться честно, не часто увидишь 
такое безобразное поле в нашем чемпиона-
те. На котором не то что в футбол играть — в 

болотных сапогах передвигаться не очень 
легко. Ужасная телекартинка, чумазые по 
уши футболисты и ужасное качество игры, 
показываемое ими на таком газоне, — самая 

худшая антиреклама нашего из без того кри-
тикуемого всеми подряд футбола.

А ведь при желании этого можно было 
бы избежать. Но прежде чем рассуждать об 

упущенных возможностях, хочется сказать 
еще пару слов о том, что мы увидели.

После матча главный тренер красно-
белых Абаскаль совершенно справедливо 
сетовал на качество газона. Футболисты и 
главный тренер «Факела» не были столь кате-
горичны, однако их можно понять — первая за 
23 года победа над «Спартаком» стоит того, 
чтобы вывозиться в грязи по самые уши.

Да, к «Спартаку» много претензий. Пото-
му что в том, что поле было одинаковым для 
обеих команд, о чем сейчас многие говорят, 
большая доля футбольной сермяжной правды. 
И удаление Бабича, и отсутствие Промеса, и 
не самая убедительная игра спартаковской 
полузащиты и защиты — все это продолжение 
длинной череды вопросов к тренерскому шта-
бу и руководству народной команды. Ибо для 
тех, кто всерьез претендует на чемпионские 
медали, победа над «Факелом» — само со-
бой разумеющееся дело. Искренне просим 
прощения у замечательной воронежской ко-
манды и ее преданных болельщиков, но без 
побед в таких матчах «золота» чемпионата 
не видать как своих чумазых от воронежской 
грязи ушей.

Почему не перенести?

Теперь о том, почему мы вообще стали 
свидетелями подобного безобразия. Причин 
у этого несколько, и мы их по порядку, в силу 
своего разумения, попробуем разобрать.

Во-первых, само качество газона на во-
ронежском стадионе. Здесь вопросы и к ру-
ководству клуба, и к его главному агроному. 
Потому что мы не раз видели за последние 

годы, как на стадионах ведущих команд РПЛ 
поля справляются с подобными погодны-
ми катаклизмами. Разница есть. Да, лучше 
всего запоминается как раз обратное — «бо-
лота» и «огороды». Потому что вообще все 
скандальное запоминается лучше. И все же 
повторим — за последние годы такого без-
образия стало в разы меньше. Хотя оно и не 
исчезло совсем.

Во-вторых, то, что погода максимально 
осложнит проведение одного из главных 
матчей тура в Воронеже, было понятно еще 
в четверг, когда поле стадиона было укрыто 
снегом. Снег к матчу растаял, зато пошли 
дожди. И это и в Лиге, и в «Факеле» знали. 
Поэтому возникает вопрос — этот матч и 
правда было просто необходимо проводить 
именно в субботу? Ведь у нас нет еврокуб-
ков. Есть Кубок России, конечно, но все-
таки вопросы с переносами даты матчей 
или обмены кругами сегодня стоят не так 
остро, когда наши клубы принимали участие 
в турнирах УЕФА. Да и основной вещатель, 
«Матч ТВ», мог бы подсказать: ребята, кар-
тинка матча может быть ужасной. Может 
быть, не надо?

Ну и руководство самого «Спартака», мно-
го говорящее о том, что они доверяют и под-
держивают Абаскаля, могло бы это показать 
на деле, а не на словах — попросить Лигу хотя 
бы подумать о возможности либо переноса 
матча, либо об обмене кругами с «Факелом». 
Ведь ясно же всем, кто хоть немного разбира-
ется в футболе, что на «огороде» и в «болоте» 
разрушать проще, чем созидать.

Тем более что в регламентных документах 
текущего сезона при желании можно было бы 

найти подходящие формулировки. Как это 
уже делалось не раз для нашего чемпиона и 
других ведущих клубов Лиги. А даже если и 
нет — ну, тогда хотя бы ради самого футбола. 
Так как возможности такие в календаре этого 
чемпионата все-таки есть.

Там за туманами — футбол

Вообще-то матч в Воронеже стал не 
единственным поводом вспомнить о бес-
крайних болотах графства Девоншир, по 
которым когда-то бегала ужасная собака 
Баскервилей.

Сразу после окончания «болотного» фут-
бола между «Спартаком» и «Факелом» в Сама-
ре начался настоящий матч-невидимка между 
местными «Крыльями Советов» и «Оренбур-
гом». Сложно сказать, что видели зрители на 
трибунах Самара Арены, но по телевизору, а 
эту игру показывали на федеральном канале 
«Матч ТВ», не было видно практически ничего 
из-за сильного тумана.

В соцсетях сразу же стали появляться 
шутки по поводу забитых «Крыльями» и «Орен-
бургом» мячей — а были ли они вообще или 
это только привиделось нам сквозь мутную 
дымку телекартинки?

Конечно, можно сказать, что и это форс-
мажор. Но что-то для одного игрового дня 
их многовато. Понятно, что ноябрь на дворе, 
понятно, что снег и дождь, понятно, что всего 
предусмотреть нельзя, а в футбол играть 
надо. Но все-таки хочется, чтобы какие-то 
выводы из всего произошедшего руководство 
нашей Лиги сделало.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

ЕФИМОВА СНОВА В ДЕЛЕ

«Спартак» увяз в воронежском болоте: 
кому и зачем нужны такие игры

Звезда мирового плавания приступает к отбору 
на чемпионат России
И вот — она опять возвращается. Звезда мирового и российского плавания, 
трехкратный призер Олимпийских игр, шестикратная чемпионка 
мира. Не выступавшая с ноября 2021 года, но часто радующая (или 
раздражающая) многих эффектными фото в совсем не спортивных 
купальниках и на фоне природной воды без бортиков и тумбочек. 
Говорит Юлия Ефимова честно: не могу просто так уйти и расстаться с 
карьерой, которую так долго (четыре раза повторяет это слово) строила. 

Премьер-лига Баскервилей
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Последнее фото Мэттью Перри 
в джакузи, где он и скончался.
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Евгения Чикунова 
и Юлия Ефимова.

Матч «Спартак» — «Факел» в Воронеже.


